
Sotheby’s 
ушел 
с молотком
Британский аукционный 
дом купил медиамагнат 
Патрик Драи

Знаменитый британский аукци-
онный дом Sotheby’s перешел 
в руки французского бизнесме-
на Патрика Драи. Владелец ме-
диагруппы Altice приобрел его 
на собственные деньги в качест-
ве семейного предприятия, кото-
рое будет управляться созданной 
специально для этого американ-
ской компанией BidFair US. Сум-
ма покупки составила $3,7 млрд.

Оба старейших и крупнейших 
британских аукционных дома So-
theby’s и Christie’s будут теперь при-
надлежать французским бизнесме-
нам. Но в отличие от главы люксо-
вого холдинга Kering Франсуа Пино, 
который владеет Christie’s, Патрик 
Драи предпочел создать для управ-
ления новым активом специальную 
компанию, которая будет располо-
жена в США. Как говорит сам госпо-
дин Драи, это будет «новый шаг ин-
теграции в американскую экономи-
ку». Поэтому договор о продаже под-
писан между новым предприятием 
Патрика Драи BidFair USA, в котором 
он владеет 100% капитала, и Sothe-
by’s. Британский дом после 50 лет 
пребывания на Wall Street не будет 
больше котироваться на бирже, пре-
кратив быть публичной компанией.

Аукционный дом Sotheby’s был 
создан в Лондоне в 1744 году. Он на-
чинал с торговли редкими книгами, 
а на рынок искусства вышел только 
в начале XX века. Сейчас штаб-квар-
тира компании находится в Нью-
Йорке. Sotheby’s — один из двух 
крупнейших аукционных домов 
мира вместе с Christie’s, их совмест-
ная доля на мировом рынке аукци-
онных продаж антиквариата и пред-
метов искусства составляет около 
90%. Аукционный дом проводит око-
ло 250 аукционов в год более чем 
в 70 категориях.

В последнее время Sotheby’s пере-
живает сложные времена — чистый 
убыток компании в первом квар-
тале этого года составил $7,1 млн, 
за тот же период прошлого года ком-
пания также отчитывалась с убыт-
ком в $6,5 млн.
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Бензин с примесью инфляции
Рост цен не оправдал ожиданий премьер-министра 
Премьер Дмитрий Мед-
ведев неожиданно по-
ручил проверить инфор-
мацию о резком взлете 
цен на бензин в  Сибири 
и на Дальнем  Востоке. 
Рост мог означать срыв 
соглашений нефтяни-
ков с Белым домом, но 
курирующий ТЭК вице-
премьер Дмитрий  Козак 
по итогам совещания 
с компаниями нарушений 
не нашел. С его оценкой 
согласны опрошенные 
„Ъ“ эксперты и участни-
ки рынка, которые под-
черкивают, что топливо 
дорожало в пределах ин-
фляции. Некоторые из них 
объясняют претензии 
тем, что правительство 
готовит почву для продле-
ния ценовых договорен-
ностей с нефтяниками, 
которого компании хотели 
бы избежать.

Премьер Дмитрий Медве-
дев поручил вице-премьеру 
Дмитрию Козаку проверить 
рост цен на бензин в Сибири 
и на Дальнем Востоке. «Если 
это системные вещи, то нуж-
но принимать решения, ко-
торые мы неоднократно об-
суждали, в случае необходи-
мости»,— отметил господин 
Медведев.

Правительство грозило 
нефтяным компаниям вве-
сти заградительную пошли-
ну на нефтепродукты, если 
цены на них будут расти бы-
стрее, чем это позволяют со-
глашения компаний с Бе-
лым домом. Эти соглаше-
ния были впервые заклю-
чены год назад и действуют 
до 1 июля. По их условиям 
компании могут повышать 

розничные цены на уровень 
среднемесячной инфляции, 
а также учесть в них рост 
НДС с 1 января.

По данным Refinitiv, наи-
больший рост цен на прош-
лой неделе зафиксирован 
на Дальнем Востоке, где 
Аи-92 подорожал на 1,6%, 
до 45,84 руб., а Аи-95 — 
на 1,4%, до 47,51 руб. за литр. 
За этот период в Сибирском 

федеральном округе бензин 
самых популярных марок 
дорожал лишь на 4 и 5 коп. 
По мнению гендиректора ИГ 
«Петромаркет» Ивана Хому-
това, бензин в ДФО, напро-
тив, не дорожал, а в Сибири 
рост был довольно скром-
ный: с 1 июня до 16 июня 
средние цены на Аи-92 вы-
росли на 0,5%, до 41,5 руб. 
за литр, на Аи-95 — так-

же на 0,5%, до 43,63 руб. 
за литр. По его словам, ситу-
ация в Сибири ничем не от-
личается от ситуации в Рос-
сии в целом: среднероссий-
ские цены на Аи-92 и Аи-95 
выросли, пусть и несколь-
ко скромнее, чем в Сибири 
(на 7 и 6 коп. за литр соот-
ветственно), цены на летнее 
дизтопливо упали на 1 коп., 
до 46,02 руб. за литр.

На бирже СПбМТСБ бен-
зины начали существен-
но дорожать с апреля в свя-
зи с сезонным ростом спро-
са и ремонтами на НПЗ, 
но уже с конца мая рост цен 
прекратился.

Дмитрий Медведев в сво-
ем выступлении на совеща-
нии с вице-премьерами упо-
мянул рост цен на заправках 
«Газпром нефти» и «некото-

рых других». В компании со-
общили „Ъ“, что «динамика 
розничных цен на АЗС нахо-
дится в пределах уровня, за-
фиксированного соглаше-
нием», причем у нее нет за-
правок на Дальнем Востоке. 
В «Нефтегазхолдинге» (владе-
ет Хабаровским НПЗ) также 
заверили, что цены на АЗС 
соответствуют договоренно-
стям с Белым домом. В дру-
гих нефтекомпаниях отказа-
лись от комментариев.

Глава управления ТЭК 
ФАС Дмитрий Махонин со-
общил „Ъ“, что пока служ-
ба не получала жалоб потре-
бителей на резкий рост цен 
в Сибири и на Дальнем Вос-
токе, но будет внимательно 
проверять участников рынка 
на предмет завышения цен.

Дмитрий Козак провел 
совещание с нефтяниками 
в тот же день, но «существен-
ных ценовых диспропорций 
не зафиксировано, рост цен 
на моторное топливо нахо-
дится в пределах инфляци-
онных ожиданий с учетом 
роста НДС», отметил пред-
ставитель вице-премьера 
Илья Джус. По его словам, 
возможные факты сущест-
венного превышения роста 
цен в сегменте независимых 
АЗС в отдельных регионах 
ДФО и Сибири «могут носить 
лишь единичный характер». 
Это подтверждает и глава 
 Российского топливного со-
юза Евгений Аркуша. По его 
словам, все крупные игро-
ки повышают цену в преде-
лах договоренностей с пра-
вительством вслед за ростом 
 биржевых цен.
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Все хорошее  
когда-нибудь качается 
«Газпром» снова увеличил экспорт в Европу

«Газпром» смог стабилизировать свои 
экспортные поставки в Европу  после 
резкого падения в начале года из-за 
теплой погоды. С первых чисел мая 
по 15 июня монополия поставила в даль-
нее зарубежье столько же газа, сколько 
и за тот же период прошлого года,  хотя 
в европейских газовых хранилищах сей-
час уже на 53% больше газа, чем год на-
зад. Наполнение хранилищ, учитывая 
текущие низкие цены на газ, выгодно 
для трейдеров. Однако такими темпами 
ПХГ будут полностью заполнены к сентя-
брю, что ставит под вопрос возможность 
для «Газпрома» сохранять высокий уро-
вень экспорта осенью.

«Газпром» 17 июня раскрыл актуальные 
данные по поставкам газа за рубеж. Из них 
следует, что, вопреки ожиданиям, в послед-
ние полтора месяца они фактически вышли 
на прошлогодний уровень. В 2018 году компа-
ния установила рекорд по поставкам в даль-
нее зарубежье, экспортировав 202 млрд кубо-
метров. Однако эта зима оказалась необычно 
теплой, из-за чего экспорт «Газпрома» в нача-

ле года снижался относительно пиков 2018 го-
да. Но с начала мая по 15 июня компания экс-
портировала в дальнее зарубежье 23,4 млрд 
кубометров газа, как и в прошлом году. В це-
лом за 5,5 месяца экспорт сократился на 6,3%, 
до 87,8 млрд кубометров (см. график на стр. 9).

Такая динамика экспорта, на первый 
взгляд, выглядит необычной, поскольку ос-
новным драйвером спроса на газ в течение 
лета традиционно выступает его закачка 
в хранилища, а европейский рынок после 
теплой зимы вошел в летний сезон с очень 
высокими запасами. Так, на 15 июня в ПХГ 
Европы было примерно 66,5 млрд кубоме-
тров газа — самое высокое значение на эту 
дату в истории отрасли, которое на 53% пре-
вышает уровень прошлого года.

Тем не менее игроки рынка продолжают 
активно закачивать газ в ПХГ. Причина в том, 
что цены на газ из-за теплой зимы в Европе 
и Азии, снижения цен на нефть и избытка 
сжиженного газа на рынке упали до 10-лет-
них минимумов.
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Ценам не верят в кредит
ЦБ и Минэкономики не сошлись в оценке 
будущей инфляции

Банк России в нескольких публикациях 
обосновал причины снижения прогнозов 
по инфляции до 4,2–4,7% по итогам го-
да. Ранее глава Минэкономики Максим 
Орешкин предположил, что даже этот 
прогноз завышен. Это должно означать 
необходимость большего, чем ожидает-
ся, снижения ключевой ставки и общего 
удешевления кредита. Летом 2019 года 
дискуссия будет, видимо, также затра-
гивать и влияние продолжающегося бу-
ма потребкредита в РФ на уровень цен. 
В ЦБ полагают, что рынок кредита физ-
лицам невозможно считать перегретым, 
а в Fitch считают, что происходящее — 
проблема отдельных банков и их закре-
дитованных клиентов-домохозяйств, 
но не рынка в целом.

Решение ЦБ в прошлую пятницу снизить 
уровень ключевой ставки до 7,5% годовых 
вызвало дискуссию о рациональности ново-
го прогноза Банка России по инфляции — его 
снижение можно считать основной формаль-
ной причиной такого решения. Вопрос о точ-
ности прогноза возник накануне предпослед-
него заседания совета директоров (см. „Ъ“ 

от 27 апреля), после чего ЦБ заявил о буду-
щем снижении его с уровня 5–5,5% годовых. 
14 июня Банк России заявил о новом прогноз-
ном диапазоне инфляции — 4,2–4,7% по ито-
гам года. В субботу же глава Минэкономики 
Максим Орешкин сообщил, что, по оценкам 
ведомства, инфляция может по итогам года 
быть ниже 4%: «Коллеги из ЦБ свой прогноз 
поправили, но, по нашему мнению, он все 
равно носит завышенный характер». Прогноз 
самого Минэкономики — 4,3% по итогам го-
да. В будущем, вероятно, он будет снижен.

Вчера же Банк России опубликовал груп-
пу докладов — обзор «Динамика потреби-
тельских цен» за май, комментарий по лик-
видности в банковской системе и материа-
лы к обсуждению, касающиеся стадий кре-
дитного цикла в РФ. Все они так или иначе 
относятся к позиции ЦБ по будущей инфля-
ционной динамике. ЦБ опубликовал и оцен-
ки трендовой инфляции — 7 июня в бюлле-
тене «О чем говорят тренды» вопрос, выше 
или ниже «таргета» будет инфляция по ито-
гам года, тоже косвенно обсуждался.
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Влияние общественной атмосферы на из-
менение потребления «вредных продук-
тов» и в целом «индустрии греха» сравни-
мо с влиянием налогов на потребление 
табака, алкоголя, продуктов с высоким 
содержанием сахара, предполагает-
ся в работе американских экономистов 
из Университета Чикаго и бизнес-шко-
лы Wharton. Сама дискуссия в обществе, 
в том числе и обсуждение будущего повы-
шения цен, способна «неценовыми» мето-
дами добиваться значительной части це-
лей таких реформ.

Очередная работа в серии публикаций На-
ционального бюро экономических исследова-
ний (NBER) посвящена влиянию налогового (в 
широком смысле, в том числе акцизного) регу-
лирования на потребление табака, но актуаль-
на в связи с широко обсуждаемыми усилиями 
государств по снижению потребления «вред-
ных продуктов» (газированных напитков, про-
дуктов с добавлением сахара), а в целом и всей 

«индустрии греха» (sin market). Признавая не-
сомненным влияние налогового регулирова-
ния на конечное потребление табака, Алекс 
Рис-Джонс из бизнес-школы Wharton Универ-
ситета Пенсильвании и Кейл Розема из Уни-
верситета Чикаго показывают, что традицион-
ная модель описания «борьбы с курением» не-
точна: дело не только в налогах, а возможно, 
дело совсем не в налогах.

Исследование, основанное на двух типах 
данных — о продажах сигарет ритейлом (ко-
торые полны, подробны, но, как правило, 
не имеют длинных рядов) и об их потребле-
нии,— собираемых при медицинских опро-
сах (они дают меньшую точность, но более 
длинные ряды), демонстрирует, что само на-
чало обсуждения будущего повышения нало-
гов на то, что государство считает вредным для 
своих граждан, меняет их поведение, причем 
для обеих сторон. Потребители табака пред-
сказуемо применяют стратегии «закупок про 
запас», переориентации на покупки в штатах с 

более низкими налогами или переход на аль-
тернативные способы потребления никотина. 
Широкое обсуждение будущих антитабачных 
налогов меняет и поведение общества, резуль-
татом чего становятся ограничения на куре-
ние в общественных местах и рост ассигнова-
ний на борьбу с курением еще до вступления 
новых налоговых ставок в силу.

Итоговое снижение потребления сигарет, 
констатируют авторы, зачастую восприни-
мается как результат «ценовых» изменений 
рынка табака. При этом работа призвана по-
казать: «ценовые эффекты могут играть уди-
вительно небольшую роль в поведенческих 
реакциях, инициируемых изменениями на-
логового законодательства», а само снижение 
потребления, показывают Рис-Джонс и Роза-
ма, вообще слабо связано с изменением нало-
говой ставки. Авторы признают, что воспри-
нимают результат как важный именно в связи 
с дискуссией о необходимости прямого госре-
гулирования потребления «вредных» продук-

тов: так, наличие доказательств того, что обсу-
ждение изменений налоговой нагрузки сни-
жает потребление сигарет еще до изменения 
налога, может служить аргументом в пользу 
не связанных с налогами целенаправленных 
изменений социальной атмосферы. Они, воз-
можно, приведут к тому же результату — фак-
тически речь идет о том, что сопоставимых 
с фискальными ограничений потребления 
«вредных» продуктов можно добиться только 
пропагандой.

Отметим, российский Минздрав и его стра-
тегия по продвижению здорового образа жиз-
ни (см. „Ъ“ от 13 февраля) вполне соответству-
ют этим рекомендациям: из документа по на-
стоянию Минэкономики были упразднены 
предложения по налоговому регулированию 
потребления «вредных продуктов» в пользу 
умеренных госрасходов на «информирование 
населения» и создания среды «для ведения здо-
рового образа жизни».

Олег Сапожков, Дмитрий Бутрин

Минздраву достаточно предупреждать
Антитабачные кампании сокращают курение не хуже, чем налоги на табак

Общая логика оппонентов ЦБ за-
ключается в довольно низкой по-
требительской инфляции, очищен-
ной от волатильных и регулируе-
мых компонентов. Так, Минэконо-
мики указывает на снижение «моне-
тарной» инфляции несколько меся-
цев подряд — по итогам апреля она 
составила 3,9%. Большинство анали-
тиков также отмечают «продовольст-
венный» характер нынешней повы-
шенной инфляции: так, у «ВТБ Ка-
питала» «практически нет никаких 
сомнений», что в сентябре ЦБ сни-
зит прогноз инфляции до 4–4,5%, по-
скольку в августе годовые темпы из-
менения индекса потребительских 
цен (ИПЦ) «достигнут верхней гра-
ницы целевого диапазона ЦБ». У по-
лемики есть практическое измере-

ние: пересмотр Банком России про-
гноза — минус 0,5 процентного пун-
кта, и это дает возможность ожидать 
до конца года снижения ключевой 
ставки вплоть до 7% и даже ниже.

Аргументация ЦБ против излиш-
него оптимизма такова: предыду-
щие работы Банка России показыва-
ют неожиданно медленное торможе-
ние инфляционных ожиданий. Кро-
ме того, ЦБ демонстрирует высокий 
уровень трендовой инфляции в мае 
2019 года — она выше «таргета» в 4% 
и росла в сравнении с апрелем. «Ин-
фляционный» бюллетень Банка Рос-
сии также показывает высокий уро-
вень инфляции цен на услуги при 
довольно равномерно распределяю-
щейся по регионам динамике ИПЦ: 
несмотря на некоторые ценовые 
«выбросы» (например, в дальнево-
сточных ценах на бензин; см. стр. 1), 

повышенное инфляционное давле-
ние — в логике ЦБ — общеэконо-
мический процесс. При этом расче-
ты подтверждают «продовольствен-
ный» характер инфляции (в мае — 
6,4% год к году), высокий уровень ба-
зовой инфляции (4,7%) и относитель-
но высокий, на уровне лета 2018 го-
да, уровень непродовольственной 
(3,8%, локальный пик, 4,7%, был в 
марте 2019 года).

Одним из мало обсуждаемых про-
инфляционных факторов являет-
ся динамика потребительского кре-
дита. В РФ по формальным показа-
телям продолжается бум кредитова-
ния физлиц, более за счет необеспе-
ченных потребкредитов. Это может 
вносить значимый вклад как в буду-
щую динамику ИПЦ, так и в инфля-
ционные ожидания. Но Банк России 
вчера с цифрами в руках заявлял об 

отсутствии перегрева рынка креди-
та физлицам (см. «Ъ-Онлайн»). При 
этом дискуссия об опасности его не-
контролируемого роста иницииро-
вана самим ЦБ, но причина его бес-
покойства в другом, она вчера опи-
сана в специальном обзоре Fitch 
Ratings: значительная часть «кредит-
ного бума», видимо, обеспечена спе-
циализированными розничными 
банками и домохозяйствами с вы-
сокой долговой нагрузкой (платежи 
выше 50% доходов). С одной сторо-
ны, это социальный риск — угроза 
массовых банкротств и резкого спа-
да потребления беднейших домохо-
зяйств. В этой версии за «бумом» ча-
стично стоит активное перекредито-
вание бедных с ростом их долга, а не 
рост или даже поддержание потре-
бления. С другой — это риск для от-
дельного сектора банковской систе-

мы. Fitch при этом предполагает ан-
тирациональное поведение банков, 
обходящих регулирование ЦБ выда-
чей сверхдлинных кредитов физли-
цам. 14 июня это подтверждал и ЦБ.

В таком описании «инфляцион-
ная» составляющая проблемы кре-
дитного бума летом 2019 года мини-
мальна — хотя большее, чем ожи-
дается сейчас, снижение ключевой 
ставки ЦБ дополнительно подстегнет 
рост кредита физлицам, и это один из 
возможных аргументов не понижать 
ставку в июле. Впрочем, все это не от-
меняет важности проблемы в буду-
щем. Если реальный кредитный бум, 
способный влиять по своим масшта-
бам на уровень инфляции, еще впе-
реди, ни ЦБ, ни правительство к не-
му, судя по острой реакции даже на 
отдаленное его подобие, не готовы.

Дмитрий Бутрин

Ценам не верят в кредит

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 100,3

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 июля 2019 года, под-
считал Минфин. Это на $10,1 ниже действующей июньской ставки — $110,4 за тонну. Новый размер пошли-
ны определен исходя из средней цены российского сорта Urals за период мониторинга с 15 мая по 14 июня 
2019 года — $66,66 за баррель, или $486,6 за тонну, пояснил Минфин. Льготная ставка пошлины на нефть 
Восточной Сибири, каспийских месторождений и Приразломного месторождения остается нулевой. Экс-
портная пошлина на высоковязкую нефть с 1 июля понизится с $11 до $10 за тонну. Пошлина на светлые 
нефтепродукты и масла понизится с $33,1 до $30 за тонну, на темные — с $110,4 до $100,3 за тонну.

ПОТРЕБЛЕНИЕ

Бедные выбирают  
дошкольное образование

Новый выпуск экономического бюл-
летеня Аналитического центра при 
правительстве РФ (АЦ) раскрывает 
структуру и динамику потребления 
платных услуг в России в 2016–
2018 годах. Итоги даны в разбивке 
населения на пять 20-процентных 
групп (квинтилей), ранжированных 
по уровню дохода.

Наименьший прирост доли услуг 
в потреблении наблюдался у самых 
бедных семей (первый квинтиль) 
— с 24,7% в 2016 году до 25,4% 
в 2018-м. Наибольший — у семей 
четвертого квинтиля, с 27,3% 
до 28,9% соответственно. Показа-
тель в пятой, самой обеспеченной 
группе населения за два года 
не изменился — 28,9%.

Затраты на одного члена семьи 
из четвертого и пятого квинтилей 
превышают средние значения 
почти по всем ключевым видам 
услуг (см. график). Траты на услуги 
ЖКХ, санаторно-оздоровительные 
и транспортные услуги самой бога-

той группы населения превышают 
средние расходы на услуги более 
чем вдвое, а на услуги культуры — 
более чем втрое. «Потребление 
этих услуг более эластично, и 
бедные экономят на них: либо 
они не являются услугами первой 
необходимости (например, услуги 
учреждений культуры), либо у них 
есть бесплатные или дешевые 
аналоги (полис ОМС и бесплатные 
медицинские услуги или клиники 
экономкласса)»,— поясняют в АЦ.

Доля расходов на услуги ЖКХ 
и связи в силу их обязательности 
наиболее стабильна. При этом 
доля трат на ЖКХ в расходах семьи 
снижается в среднем на 5–9 про-
центных пунктов при переходе 
в более обеспеченную группу. 
Хотя денежные расходы на обра-
зование в самых обеспеченных 
семьях превышают среднее 
значение, их доля низка и она 
снижается (с 4,1% в 2016 году 
до 3,4% в 2018-м). Это (см. „Ъ“ 
от 12 марта) объясняется тем, 
что оплата образования за гра-
ницей не учитывается в данных 
Росстата — а также снижением 
затрат на образование за счет 
увеличения доли расходов на услу-
ги здравоохранения и культуры. 
Самая высокая доля трат на обра-
зование в 2018 году наблюдалась 
у самых малообеспеченных семей 
(7,5% — плюс 0,5 пунктов к 2016 
году). Это может объясняться тем, 
что такие семьи больше тратят 
на развивающееся в последние 
годы дошкольное образова-
ние, тогда как четвертая группа 
лидирует по расходам на среднее 
образование, а пятая — на высшее 
образование, считают в АЦ.

Алексей Шаповалов

РАСХОДЫ РОССИЙСКИХ ДОМОХОЗЯЙСТВ 
НА УСЛУГИ ПО КВИНТИЛЯМ В 2018 ГОДУ 
(РУБ./ЧЕЛ. В СРЕДНЕМ ЗА МЕСЯЦ)
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Сегодня Госдума во втором чтении рассмотрит два зако-
нопроекта — о долевом строительстве и уточнении пол-
номочий Фонда защиты прав дольщиков, а также о пе-
редаче ему страховых сборов по оформленным до 2019 
года полисам страхования ответственности застрой-
щиков. Среди поправок ко второму чтению — расшире-
ние возможности фонда поручаться за застройщиков пе-
ред банками, а также право добровольного перехода на 
эскроу-счета для застройщиков, допущенных к работе 
по старым правилам. Инициатива же ЦБ и Минфина за-
брать у страховщиков почти все сборы по рискам доль-
щиков в текст ко второму чтению проекта не попала.

Комитет Госдумы по природным ресурсам, собственности 
и земельным отношениям вчера одобрил ко второму чтению 
два законопроекта, касающихся темы защиты прав дольщи-
ков. Оба проекта были внесены в Госдуму группой депутатов во 
главе с председателем этого комитета Николаем Николаевым и 
в мае прошли процедуру первого чтения.

Первый законопроект предусматривает создание регио-
нальных фондов содействия долевому строительству, пред-
назначенных для завершения проблемных объектов в субъ-
ектах РФ. Также он уточняет полномочия Фонда защиты прав 
дольщиков. В своем официальном отзыве правительство под-
держало эти изменения — с рядом замечаний, сообщили „Ъ“ 
в аппарате Белого дома. Наиболее существенное из них каса-
ется предусмотренного проектом ограничения на переход за-
стройщиков на эскроу-счета. При первом чтении предпола-
галось, что застройщик будет не вправе переводить свой объ-
ект на проектное финансирование при наличии подтвержде-
ния, что он соответствует критериям, освобождающим его от 
перехода на эскроу-счета (это 30% готовности дома и 10% уже 
проданных квартир — под эти пороги, напомним, попадает 
70% строящегося сейчас жилья). В Белом доме такое ограниче-
ние посчитали необоснованным, отметив, что переход на сче-
та эскроу «не только не повлечет за собой риска неисполнения 
обязательств» перед дольщиками, но и повысит уровень гаран-
тий. Это замечание можно считать учтенным — в опубликован-
ном вчера тексте законопроекта ко второму чтению отказ за-
стройщика от заключения договоров долевого участия для по-
следующего использования счетов эскроу допускается. Отме-
тим, что правительство в отзыве предложило повысить при-
влекательность нового порядка финансирования — напри-

мер, за счет сокращения требований к девелоперам и упроще-
ния порядка оформления разрешительных документов для 
тех, кто перешел на эскроу-счета.

Не согласилось правительство и с прежней позицией депу-
татов относительно поручительств Фонда дольщиков перед 
банками. Ранее вице-премьер Виталий Мутко сообщал, что та-

кая мера необходима для застройщиков, которые рискуют не 
получить проектного финансирования. Как следовало из вер-
сии первого чтения, оказывать такую поддержку фонд мог бы 
только в рамках кредитных договоров с уполномоченным бан-
ком в сфере жилищного строительства — то есть с банком ДОМ.
РФ. Однако, по мнению правительства, ограничения прав фон-
да на поручительства по договорам для других кредитных орга-
низаций «может привести к неоправданному сужению источ-
ников финансирования долевого строительства». Ко второму 
чтению уже предусмотрена возможность распространения по-
ручительства на все банки, уполномоченные предоставлять за-
стройщикам проектное финансирование (сейчас их насчиты-
вается более ста).

Второй законопроект — о досрочном расторжении действу-
ющих договоров страхования гражданской ответственности 
застройщиков за неисполнение обязательств по передаче жи-
лого помещения по договору участия в долевом строительстве. 
Как уже писал „Ъ“, документ в первом чтении предусматривал 
возврат полученных страховщиками премий по этим догово-
рам. Напомним, с этого года такими рисками занимается Фонд 
защиты прав дольщиков, которому и должны быть переданы 
собранные страховщиками премии. По итогам 2018 года сбо-
ры в этом сегменте составили 15,3 млрд руб.

При подготовке проекта ко второму чтении ЦБ при поддер-
жке Минфина предложил оставить страховщикам лишь 1% сбо-
ров на расходы на ведение дел (РВД). Это возмутило представи-
телей страхового сообщества, которые заявили, что 1% в качест-
ве РВД недостаточно, и напомнили, что с собранных сумм ими 
уже оплачен налог на прибыль (см. „Ъ“ от 8 апреля). Правитель-
ство в отзыве на проект поддержало ЦБ, однако на состоявшем-
ся вчера заседании комитета Госдумы по собственности это по-
желание было проигнорировано. В тексте проекта ко второму 
чтению теперь говорится лишь, что страховщик имеет право 
на часть полученной страховой премии пропорционально вре-
мени, в течение которого действовало страхование,— это по-
зволит компаниям оставить у себя гораздо больше 1%. «Это пло-
хо,— сказал вчера в Госдуме зампред ЦБ Владимир Чистюхин.— 
Это может привести к тому, что размер (передаваемой фонду.— 
„Ъ“) страховой премии будет существенным образом умень-
шен. Может быть, расходы на ведение дел полностью превысят 
или покроют сумму премий и фонд ничего не получит».

Евгения Крючкова, Татьяна Гришина

Дольщикам укрепляют фундамент
В Госдуме доработаны законопроекты об их защите

Экспортная пошлина на нефть 
в 2019 году 
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Правительство согласовало с Госдумой большинст-
во изменений механизма защиты прав  участников 
 долевого строительства (на фото — премьер- 
министр Дмитрий Медведев и глава Минстроя 
 Владимир Якушев)  ФОТО ГРИГОРИЯ СЫСОЕВА / ТАСС
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«Не надо раскачивать 
ничего»
Спикер парламента Дагестана сообщил 
о решении СКФО отложить уточнение границ 
с Чечней до следующего года

Председатель Народного собрания Да-
гестана Хизри Шихсаидов сообщил на 
последнем в сессии заседании парла-
мента о том, что в полномочном пред-
ставительстве президента РФ в Севе-
ро-Кавказском федеральном округе 
(СКФО) принято решение перенести ра-
боты по уточнению границ с Чечней на 
следующий год. Согласно первоначаль-
ному плану, эти работы должны были 
быть завершены к 15 декабря этого года.

«Принято решение на уровне полпреда в 
этом году никаких разграничительных дейст-
вий не предпринимать, все перенести на сле-
дующий год, хорошенько подготовиться, из-
учить документы и в следующем году эту ра-
боту продолжить с учетом того, что будут при-
влечены руководители муниципалитетов, 
джамааты и все это будет делаться открыто и 
прозрачно,— сообщил Хизри Шихсаидов в 
ходе состоявшегося в понедельник заседания 
законодательного собрания Дагестана, по-
следнего в весенней сессии.— Я бы просил с 
пониманием отнестись к этому и сейчас не бу-
доражить общественность, работать с молоде-
жью, кто постарше хорошо понимают эту си-
туацию. Не надо раскачивать ничего, а (следу-
ет) призывать к благоразумию, и мы спокой-
но все вопросы решим. Не раз это бывало, и 
всегда мы добивались справедливости».

Как сообщал „Ъ“, пограничный вопрос стал 
причиной осложнения в отношениях между 
Дагестаном и Чечней (см. «Ъ-Online» от 11 ию-
ня). Размещенная в соцсетях фотография до-
рожного указателя с надписью «Чеченская Ре-
спублика — Шелковской район», установлен-
ного на выезде из дагестанского Кизляра, выз-
вала возмущение дагестанцев. В ночь на 10 ию-
ня знак был демонтирован местными жителя-
ми. После этого на спорный участок приехал 
спикер парламента Чечни Магомед Даудов с 
кортежем силовиков и дорожников. Знак был 
восстановлен. Прокомментировать ситуацию 
на совещании с дагестанскими чиновниками 
пришлось главе региона Владимиру Василье-
ву. «Обращаю внимание на важный момент: та 
территория, на которой поставили один знак 
на федеральной дороге и два знака на регио-
нальной,— это территории, по которой ни у 
Дагестана, ни у Чеченской Республики претен-
зий друг к другу нет,— пояснил он и добавил: 
— У нас (Дагестана и Чечни.— „Ъ“) есть двусто-
ронняя структура, но пока мы решили прио-
становить процесс установления границы. Че-
ченская сторона установила лишь дорожные 
знаки на своей территории. Но при этом мы 
просим, чтобы они с пониманием отнеслись 
к тому факту, что часть нашего населения вос-
приняла это иначе — как наступление на на-
ши территориальные интересы. Этого нет и 
не будет! Я еще раз заявляю: пока я здесь ра-
ботаю, ни один метр территории Дагестана не 
будет кому бы то ни было передан в односто-
роннем порядке. Ну а в многостороннем по-
рядке — это когда наступит время, будем со-
ветоваться, определяться, проводить сходы». 

В свою очередь с критикой поведения даге-
станцев выступил глава Чечни Рамзан Кады-
ров (см. «Ъ-Online» от 12 июня). «Дорогие мои 
дагестанцы, братья и сестры, не поддавайтесь 
на провокации,— попросил он.— Я брат для 
дагестанского и для ингушского народа боль-
ше, чем кто-либо, я всегда протягиваю руку по-
мощи и братства, к этому призывал мой отец, 
наш первый президент. Поэтому говорю: не 
пишите комментарии, оскорбляющие досто-
инство человека... Если вы оскорбляете мою 
кровь, род, мой народ. За языком следите, за 
пальцами, а то мы пальцы поломаем, язык 
вырвем. Ни один провоцирующий коммента-
рий не оставим. Вы меня знаете хорошо». Спу-
стя несколько дней на дагестанской террито-
рии были установлены знаки, указывающие 
на территориальную принадлежность спор-
ных участков к Кизляру и Кизлярскому райо-
ну. И чеченские, и дагестанские указатели бы-
ли взяты под охрану силовиками.

В понедельник господин Шихсаидов вновь 
призвал жителей Дагестана не обострять ситу-
ацию и напомнил о родственных отношени-
ях с чеченским народом: «В трудные для нас 
годы, в трудные для них годы мы всегда под-
держивали друг друга. События конца 90-х 
вы хорошо помните, когда многие чеченские 
семьи жили в Дагестане, мы их поддержива-
ли всячески. Наверное, и обратные примеры 
были». «Единственное, что нам не нравится в 
этой ситуации, если даже этот кусок земли, о 
котором идет речь, принадлежит Чеченской 
Республике — а он на самом деле принадле-
жит Чеченской Республике,— не стоило сю-
да подтягивать вооруженных людей и демон-
стрировать силу,— отметил спикер.— Такие 
действия только обостряют отношения. Ка-
ждому человеку это трудно объяснить, когда 
приходят, ставят знак, и вокруг автоматчики и 
тому подобное. Это, конечно, возбуждает мо-
лодежь, население, которое там проживает».

Хизри Шихсаидов сообщил, что на уров-
не полпреда президента России в СКФО Алек-
сандра Матовникова принято решение отло-
жить работы по уточнению границ между Да-
гестаном и Чечней на следующий год. «У меня 
по телефону был разговор с полпредом,— до-
ложил председатель Народного собрания.— 
Есть понимание, и эти все события там тоже 
будут рассматриваться. Там тоже есть благора-
зумные люди, которые поймут, в чем дело, и 
дальше все будет идти как положено».

В понедельник руководитель администра-
ции главы и правительства Дагестана Влади-
мир Иванов сообщил ТАСС, что глава Дагес-
тана Владимир Васильев госпитализирован 
в Москве «с подозрением на воспаление лег-
ких». Временно исполнять обязанности главы 
будет премьер-министр Дагестана Артем Зду-
нов, сообщил господин Иванов. По его сло-
вам, господин Васильев вернется в республи-
ку в ближайшее время, он «работает, ставит за-
дачи, дает поручения».

Юлия Рыбина, Махачкала;  
Иван Тяжлов

Онкологам не хватает антивируса
Врачи предложили ввести в России обязательную прививку от ВПЧ

В России необходима обязательная при-
вивка от вируса папилломы человека 
(ВПЧ), который является причиной воз-
никновения рака шейки матки и еще ря-
да онкозаболеваний. Об этом  заявили 
российские и зарубежные эксперты на 
конференции, посвященной онкоза-
болеваниям, которые ассоциируются 
с ВПЧ. Ежегодно в мире более 300 тыс. 
женщин умирают от рака шейки матки, 
при этом эксперты считают, что он на 
100% предотвратим.

«Вакцинация против ВПЧ пока не вклю-
чена в Национальный календарь профи-
лактических прививок и доступна бесплат-
но и массово только в 27 регионах России, 
а значит, охватывает лишь небольшой про-
цент от целевой группы»,— напомнил глав-
ный внештатный онколог Минздрава, руко-
водитель Национального центра онкологии 
имени Блохина Иван Стилиди на Первой 
российской конференции «Злокачествен-
ные опухоли, ассоциированные с ВПЧ». Как 
ранее признали в Минздраве РФ, «в послед-
ние годы в России наблюдается рост онколо-
гических и других заболеваний, вызванных 
ВПЧ», прирост заболеваемости за десять лет 
составил более 25%. Наибольшее число ВПЧ-
ассоциированных злокачественных новоо-
бразований приходится на рак шейки мат-
ки, который в России занимает второе место 
в структуре онкозаболеваний среди женщин 
в возрасте до 45 лет и первое место в струк-
туре смертности от рака среди женщин 30–
35 лет. Ежегодно в России выявляется около 
15 тыс. новых случаев рака шейки матки, бо-
лее трети из которых приходится на поздние 
стадии, умирает около 8,5 тыс. женщин.

Президент Противоракового общества 
России, завотделом эпидемиологии и про-
филактики опухолей центра имени Блохи-

на Давид Заридзе рассказал, что помимо ра-
ка шейки матки ВПЧ является причиной ра-
ка влагалища, полового члены, заднего про-
хода, а также ротоглотки: «Эти вирусы явля-
ются канцерогенными для человека. Вакци-
ны, которые сейчас существуют, в частности, 
двухвалентная, четырехвалентная и девя-
тивалентная, эффективны. Эффективность 
вакцинации стопроцентная». Он также на-
помнил, что в ряде стран, в частности, в Ав-
стралии, масштабную вакцинацию начали 
уже около десяти лет назад, там существен-
но снизились уровень инфицирования, рас-
пространения предраковых изменений, за-
болеваемости раком шейки матки.

Директор Международного агентства по из-
учению рака (Франция, отделение ВОЗ, кото-
рое на глобальном уровне занимается иссле-
дованиями, связанными с онкозаболевания-
ми) Элизабет Вайдерпасс отметила, что в воз-
расте 9–15 лет рекомендуется последователь-
ное введение двух доз вакцин от ВПЧ, стар-
ше 15 лет — три дозы. «Мы рекомендуем рос-
сийским властям не только ввести (масштаб-
ную.— „Ъ“) вакцинацию от ВПЧ, но и скри-
нинг,— заявила она.— Вакцинация и скри-
нинг — единственный способ снизить смерт-
ность от рака шейки матки в ближайшие деся-
тилетия. Это заболевание полностью предот-
вратимо». По данным Международного агент-
ства по изучению рака, в 2018 году в мире бы-
ло диагностировано около 570 тыс. новых слу-
чаев рака шейки матки, ежегодно он являет-
ся причиной смерти более 310 тыс. женщин.

По мнению господина Стилиди, для сни-
жения заболеваемости раком шейки матки 
в России охват вакцинацией должен состав-
лять не менее 80% (от нуждающихся.— „Ъ“). 
При этом и Иван Стилиди, и Давид Заридзе за-
труднились назвать, сколько человек в стране 
могут нуждаться в прививке от ВПЧ и сколь-

ко средств необходимо для обеспечения этой 
потребности. «Я думаю, что ответов нет ни у 
меня, ни у остальных присутствующих рос-
сийских ученых,— заявил господин Зарид-
зе.— Но, конечно же, вакцинация дешевле, 
чем дорогое лечение запущенных форм рака 
шейки матки». Господин Стилиди также отме-
тил, что «ответа нет»: «Но стоимость недеше-
вая. Именно поэтому мы говорим, что при-
шла пора разрабатывать собственные отече-
ственные вакцины». Президент Московско-
го областного НИИ акушерства и гинеколо-
гии, академик РАН Владислав Краснополь-
ский отметил, что в борьбе с ВПЧ и ассоции-
рованными с ними заболеваниями Россия су-
щественно отстала от стран, уже внедривших 
масштабную вакцинацию. При этом он оце-
нил потребность в вакцинации только в Мос-
ковской области примерно в 700 тыс. человек. 
Господин Краснопольский считает одной из 
причин, из-за которых «Россия осталась дале-
ко позади», движение противников вакцина-
ции. «Если бы тогда (в 2006–2007 годах, после 
появления вакцин от ВПЧ.— „Ъ“) это воспри-
няли нормально, сегодня мы бы имели Наци-
ональную программу вакцинации (от ВПЧ.— 
„Ъ“)»,— полагает и господин Заридзе.

По итогам конференции предложения 
экспертов, в том числе о необходимости мас-
штабной вакцинации от ВПЧ и скрининге, бу-
дут включены в резолюцию и направлены, в 
частности, в Совет федерации и Минздрав. От-
метим, что ранее в ведомстве сообщили „Ъ“, 
что ближайшей задачей является введение в 
Национальный календарь вакцинации от ве-
тряной оспы и ротавирусной инфекции.

Валерия Мишина

На медтехнику  
выписали рецепт 
Минздрав представил правила переоснащения 
онкологических медцентров

Минздрав опубликовал правила подачи 
заявок на субсидии для переоснащения 
федеральных онкологических медучре-
ждений. Расходы нацпроекта «Здраво-
охранение» на эти цели в целом соста-
вят более 45 млрд руб., на них Минздрав 
планирует переоснастить не менее 
45 медучреждений. По словам экспер-
тов, обновление технической базы им 
необходимо, хотя ее состояние сейчас 
хуже в первичном звене. 

Минздрав представил правила выделения 
федеральным бюджетом субсидий на переос-
нащение федеральных и автономных меду-
чреждений, ориентированных на лечение 
онкозаболеваний,— проект постановления 
правительства опубликован на regulation.
gov.ru. Федеральный проект «Борьба с онко-
логическими заболеваниями» нацпроекта 
«Здравоохранение» предусматривает пере-
оснащение 45 таких медучреждений, в 2020–
2021 годах Минздрав должен обеспечивать 
переоснащение по 15 учреждений на 14 мл-
рд руб. в год, в 2022–2024 годах — по пять уч-
реждений на 10 млрд руб. ежегодно. На суб-
сидию смогут претендовать не только узко-
профильные больницы и клиники — крите-
рием, кроме лицензии по профилям «онко-
логия» или «детская онкология», будет являть-
ся наличие у больницы хотя бы 5% пролечен-
ных пациентов с диагнозом «злокачествен-
ные новообразования». 

Размер субсидии будет зависеть от числа 
таких пациентов в медучреждении и коли-
чества специализированных коек, а также 
от объема заявок других медучреждений. За-
купки медоборудования будут проводиться 
по утвержденному Минздравом перечню — 
в него входят различные виды томографов, 
рентгеновское оборудование, ультразвуко-
вые сканеры, оборудование для позитронно-
эмиссионной томографии, ускорительные 
комплексы и гамма-камеры. При возможно-
сти выбора медорганизациям рекомендова-
но отдавать предпочтение отечественной тех-
нике. Впрочем, эта рекомендация Минздра-

ва (подкрепленная законодательными огра-
ничениями для госзакупщиков), по мнению 
гендиректора МЕДИТЭКС Андрея Виленско-
го, на фоне активной локализации своих про-
изводств иностранными кампаниями будет 
иметь только ограниченный эффект. «Начи-
ная с 2012 года все наиболее крупные постав-
щики медтехники, такие как Siemens, Philips, 
General Electric, начали процесс локализации 
производства в РФ, и теперь большая часть их 
продукции соответствует требованиям Мин-
промторга. Однако, как отмечает зампред ко-
миссии РСПП по фармацевтической и меди-
цинской промышленности Александр Смир-
нов, пока из формулы предоставления субси-
дии неясно, как будет решаться вопрос о сер-
висном обслуживании закупаемой техники. 

С учетом состояния оборудования россий-
ских больниц и клиник новые закупки мед-
техники будут очень востребованы, говорит 
председатель координационного совета об-
щественной организации «Движение про-
тив рака» Николай Дронов. «Оснащение он-
кологических медцентров началось еще в 
2009 году, и при сроке работы в восемь-де-
сять лет часть этой техники постепенно вы-
ходит из строя»,— говорит он. В то же время, 
по словам главного внештатного специали-
ста департамента здравоохранения Москвы 
по лучевой и инструментальной диагностике 
и Минздрава по ЦФО Сергея Морозова, техни-
ческое обеспечение всех основных онкологи-
ческих центров страны достаточно высокое и 
в первую очередь закупки оборудования не-
обходимы для медучреждений первичного 
звена. «Фокус профильной федеральной про-
граммы — профилактика и грамотная мар-
шрутизация пациентов, которая невозможна 
без, например, цифровых маммографов, ко-
торых как раз не хватает»,— говорит он. Отме-
тим, что федеральный проект включает и за-
купки медтехники в региональные поликли-
ники в 2020–2024 году — на 115 млрд руб., од-
нако на эти деньги планируется переоборудо-
вать уже не менее 400 медучреждений. 

Анастасия Мануйлова

Плюс-минус сто миллионов гектаров
Счетная палата оценила практику  
сдачи Росимуществом госземли в аренду

Аудиторы Счетной палаты (СП) признали 
неэффективной деятельность Росиму-
щества по вовлечению в хозяйственный 
оборот федеральных земель и админи-
стрированию полученных от этого обо-
рота доходов. В ведомственных госин-
формсистемах (ГИС) содержатся очень 
противоречивые сведения о них, более 
97% арендных сделок заключены без 
конкурентных процедур, некоторые но-
сят коррупционные признаки. Перевы-
полнение же плана по бюджетным дохо-
дам Росимущества по этим показателям 
объясняется СП стабильным и уверен-
ным занижением планов.

СП подвергло довольно резкой критике 
проверявшееся палатой Росимущество за низ-
кую эффективность использования федераль-
ных земель и администрирования доходов 
от передачи их в аренду. По результатам про-
верки, проведенной в федеральном ведомст-
ве, девяти его территориальных управлени-
ях (включая московское) и управлении дела-
ми президента, аудиторы заявили: Росимуще-
ство «не располагает достоверными сведени-
ями о количестве и характеристиках земель-
ных участков, находящихся в федеральной 
собственности, и их вовлечении в арендные 
отношения» и недостаточно контролирует де-
ятельность региональных подразделений.

Так, по утверждению СП, у агентства вооб-
ще нет достоверных сведений, сколько всего 
земли находится в федеральной собственно-
сти, какая ее часть передана в аренду, сколь-
ко получено доходов от этой аренды. Данные 
об общей площади государственных земель-
ных участков, содержащиеся в разных разде-
лах ведомственной ГИС, не сошлись почти 
на 200 млн га (1,08 млрд га в одной версии, 
1,27 млрд — в другой), противоречивы дан-
ные во всех отчетных формах терорганов Ро-
симущества. Сведения внутренней отчетно-
сти о поступлениях доходов значительно рас-

ходились с показателями бюджетной отчетно-
сти как в регионах, так и по Росимуществу в 
целом: в 2017 году отклонение составило по-
чти 2,5 млрд руб. (38,9%), за первое полугодие 
2018 года — чуть менее 0,8 млрд руб. (28,2%). С 
учетом показателей площади сданных в арен-
ду участков и ставок аренды доходы за эти пе-
риоды должны были оказаться в 33,3 раза вы-
ше, чем значится в сводной бюджетной отчет-
ности ведомства, подчеркивают в СП. Множе-
ственные нарушения обнаружены и в веде-
нии Реестра федерального имущества. 

Еще одна претензия аудиторов касается за-
ключения договоров аренды без проведения 
конкурентных процедур: лишь 2,2% участ-
ков (39 из 1746) были переданы арендаторам 
по результатам торгов. Впрочем, указывают 
в СП, порядок определения ставок арендной 
платы «сложен и непрозрачен по причине 
его значительной зависимости от вида раз-
решенного использования и целей аренды» 
— действующее законодательство не пред-
усматривает единого подхода. При проведе-
нии же оценки независимыми оценщика-
ми отмечались нарушения, в том числе «со-
держащие признаки действий, направлен-
ных на снижение рыночной стоимости фе-
деральных земельных участков и определя-
емой арендной платы». Низкое качество от-
четов отчасти объясняется ценообразовани-
ем оценочных работ, объясняют в СП: стои-
мость оценки по госконтрактам в Краснодар-
ском крае и Адыгее варьировалась от 1 коп. 
до 2450 руб. за отчет, что существенно ниже 
рекомендованных расценок и может указы-
вать на коррупционный характер сделок.

По результатам проверки обнаружились и 
курьезы, демонстрирующие, впрочем, реаль-
ное состояние дел с информацией об арен-
де. Так, действующий арендный договор на 
49 лет между московским управлением Ро-
симущества и киноконцерном «Мосфильм» 
от 1996 года предусматривает расчет аренд-

ной платы на базе суммы в уже не существую-
щей валюте ЕС — ЭКЮ (в пресс-службе кино-
концерна позднее пояснили СМИ, что выпла-
ты осуществляются в рублях). Признаки кор-
рупции были также выявлены при аренде 
участков на месте бывшего аэродрома Туши-
но застройщиками ООО «Стадион „Спартак“» 
и ООО «Ви Холдинг Девелопмент». В СП кри-
тикуют и практику администрирования бюд-
жетных доходов Росимуществом, хотя в 2015–
2017 годах здесь наблюдалась положительная 
динамика. Ежегодное перевыполнение пла-
нового задания более чем на 25% свидетельст-
вует о занижении прогноза, полагают аудито-
ры: подтверждения заявлению ведомства, что 
внеплановые доходы связаны с переоформле-
нием права бессрочного пользования на пра-
во аренды, они не нашли. 

По результатам проверки СП рекомендует 
Росимуществу усилить контроль за деятель-
ностью своих территориальных органов, рас-
смотреть вопрос об актуализации типового 
договора аренды земельного участка, а так-
же «оценить возможность повышения качест-
ва осуществления бюджетных полномочий».

Оперативно прокомментировать претен-
зии аудиторов в пресс-службе ведомства не 
смогли.

В 2018 году СП критиковала практику Ро-
симущества по обращению с конфискатом. 
Тогда аудиторы указывали, что на реализа-
цию направляется менее 1% изъятого имуще-
ства, расходы на хранение имущества превы-
шают вырученную сумму. Впрочем, низкую 
эффективность работы ведомства в СП тогда 
объяснили отсутствием достаточного норма-
тивного регулирования. Позднее в Минэко-
номики предложили внести поправки в зако-
нодательство, облегчающие порядок реализа-
ции имущества,— хотя в Росимуществе наста-
ивали, что решение не связано с критикой СП 
(см. „Ъ“ от 30 января).

Надежда Краснушкина

Широко распространенный вирус 
папилломы человека может 
вызвать рак ротоглотки   
ФОТО СЕРГЕЯ КИСЕЛЕВА
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Неожиданно завершилось за-
седание в Басманном суде Мо-
сквы, на котором планировалось 
вынести приговор по делу вла-
дельца сети ресторанов «Корчма 
„Тарас Бульба“» Юрия Белойва-
на, обвиняемого в неуплате на-
логов на 650 млн руб. Председа-
тельствующая вместо оглашения 
решения возобновила судебное 
следствие. Причиной стало то 
обстоятельство, что суд не смог 
определить из предоставлен-
ных ему материалов, какую часть 
причиненного им ущерба подсу-
димый успел возместить.

То, что на назначенном на поне-
дельник заседании Басманного суда 
приговор вопреки ожиданиям выне-
сен не будет, стало ясно из первой же 
фразы председательствующей Юлии 
Сафиной. «Оглашается постановле-
ние»,— сказала она, после чего со-
общила, что возобновляет судебное 
разбирательство по уголовному де-
лу Юрия Белойвана «с момента пре-
доставления суду доказательств сто-
ронами с целью изучения дополни-
тельных материалов, характеризу-
ющих личность подсудимого, и но-
вых документов по погашению за-
долженности».

После этого прокурор попросила 
отложить слушания, поскольку обви-
нению необходимо получить новые 
данные о погашении Юрием Белой-
ваном задолженности перед ФНС. Ад-
вокаты поддержали это предложе-
ние, заявив, что также готовы предо-
ставить свежую информацию о по-
рядке возмещения их доверителем 
недоимки. В итоге следующее заседа-
ние назначено на 27 июня.

Отметим, что накануне в Басман-
ном суде прошли прения, в ходе ко-

торых обвинение просило признать 
ресторатора Белойвана виновным 
по ч. 2 ст. 199 УК РФ (уклонение от 
уплаты налогов с организации в осо-
бо крупном размере) и приговорить 
его к двум годам колонии общего ре-
жима. По данным следствия, в пери-
од с января 2011 года по март 2014 
года Юрий Белойван, являясь вла-
дельцем «Корчмы „Тарас Бульба“», 
ввел практику отказа от оплаты сче-
тов банковскими картами и непро-
бития кассовых чеков с целью сни-
жения размера ежедневной выруч-
ки. Для этого ресторатором были 
привлечены так называемые ноч-
ные кассиры, которые после завер-
шения работы заведений удаляли из 
памяти системы «Р-кипер» (система 
автоматизации предприятий обще-
ственного питания) наиболее доро-
гостоящие заказы за день, уменьшая 
сведения о количестве порций и их 
стоимости. После этого в памяти кас-
совых аппаратов фиксировались за-
ниженные суммы выручки, которые 
и отражались в бухгалтерской отчет-
ности и налоговых декларациях.

В итоге недоимка, по версии след-
ствия, составила не менее 650 млн 
руб. Кстати, больший срок гособви-
нитель запрашивать подсудимому не 
стала, поскольку тот признал вину, 
заключив досудебное соглашение с 
прокуратурой. Также прокуратура 
настаивала на погашении всей задол-
женности в течение трех, а не семи—
десяти лет, как того просила защита.

В свою очередь, адвокаты высту-
пили против запрошенного прокура-
турой наказания, рекомендовав су-
ду ограничиться штрафом или одо-
брить мировое соглашение по заяв-
ленному в суде ФНС иску, при этом 
сняв претензии к ресторатору. Адво-

кат Александр Карабанов, оппонируя 
гособвинению, обратил внимание су-
дьи Сафиной на полное признание 
его подзащитным вины, наличие на 
иждивении несовершеннолетних 
детей и престарелой матери. Адвокат 
также выразил недоумение в связи с 
c отказом прокуратуры дать согласие 
на длительную рассрочку погашения 
задолженности, усмотрев в этом не 
желание действовать в интересах го-
сударства, а «узкокорпоративные ин-
тересы». Результатом таких действий, 
отметил защитник, может стать разо-
рение бизнеса Юрия Белойвана.

Сам ресторатор просил не назна-
чать ему реальный срок, также на-
помнив о своей матери и детях. Он 
также подчеркнул, что о возбужде-
нии в отношении него уголовного де-
ла узнал в 2017 году, «находясь на тер-
ритории Соединенных Штатов», по-
сле чего «сразу же вылетел в Россию, 
чтобы помочь следствию в поисках 
истины». «С самого начала я признал 
вину и приходил на все судебные за-
седания»,— отметил ресторатор.

По итогам заседания адвокат Алек-
сандр Карабанов сообщил, что согла-
сен с возобновлением судебного след-
ствия. «Говоря об изучении материа-
лов, характеризующих личность под-
судимого, суд имел в виду новые дан-
ные о погашении задолженности под-
защитным,— рассказал адвокат.— Я 
говорил и говорю, что он готов пога-
сить задолженность в полном объеме, 
так чтобы это было выгодно государ-
ству, бизнесу и сотрудникам».

Алексей Соковнин

Задолженность  
отсрочила приговор
Возобновлен процесс по делу  
владельца «Корчмы „Тарас Бульба“»

Как стало известно „Ъ“, Тушин-
ский суд Москвы приговорил 
к трем с половиной годам ко-
лонии бывшего акционера бан-
ка «Замоскворецкий» Аума Пу-
руши (Илью Бударина). Банкир 
обвинялся в хищении 201,8 млн 
руб. у вкладчиков кредитного уч-
реждения, среди которых были 
экс-совладелец одного из круп-
нейших московских застройщи-
ков Capital Group Эдуард Берман, 
а также выступавшие в разные  
годы за сборную России по фут-
болу Дмитрий Кириченко, Анд- 
рей Каряка, Дмитрий Хохлов, 
Дмитрий Сычев, Юрий Никифо-
ров, Евгений Алдонин и Ролан  
Гусев. После банкротства бан-
ка в нем была обнаружена «дыра» 
почти в 2,5 млрд руб. При этом 
потерпевшей стороной по делу 
числится лишь Агентство по стра-
хованию вкладов (АСВ). Пред-
ставители футболистов, кото-
рые в общей сложности потеряли 
в результате краха «Замоскво-
рецкого» $12 млн, недовольны 
результатами расследования.

Дело Ильи Бударина, который за 
то время, когда числился в розыске, 
поменял имя и фамилию на Аум Пу-
руша, суд рассмотрел за пару засе-
даний. Это объясняется тем, что де-
ло слушалось в особом порядке, по-
скольку фигурант полностью при-
знал свою вину. В итоге бывший вла-
делец «Замоскворецкого» был приго-
ворен к трем с половиной годам ко-
лонии общего режима. С учетом того 

что подсудимый уже провел полгода 
в СИЗО, на свободу условно-досрочно 
он может выйти уже в начале следу-
ющего года. Помимо наказания суд 
удовлетворил и иск банка к своему 
бывшему владельцу, поданный в рам-
ках уголовного дела. Об этом сообщи-
ли в пресс-службе Тушинского суда.

Реальный срок, по данным „Ъ“, 
стал большой неожиданностью для 
осужденного, и его защита уже обжа-
ловала приговор.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, обсто-
ятельства хищения средств вклад-
чиков и активов МКБ «Замоскворец-
кий» уже пять лет расследует следст-
венная часть УВД Центрального ад-
министративного округа (ЦАО) Мо-
сквы. Экс-владелец банка стал един-
ственным фигурантом дела, хотя ад-
вокаты вкладчиков неоднократно 
направляли жалобы, в которых на-
зывали фамилии топ-менеджеров 
«Замоскворецкого», причастных, 
по мнению юристов, к выводу акти-
вов. Да и Илью Бударина задержали 
случайно: наряд ДПС остановил его 
для проверки документов в августе 
прошлого года на Кутузовском про-
спекте столицы. Тогда и выяснилось, 
что банкир уже несколько лет чи-
слится в розыске и сменил при этом 
свои паспортные данные.

По подсчетам АСВ, в общей слож-
ности из банка господина Будари-
на перед его крахом в 2014 году бы-
ло выведено 2,5 млрд руб., однако 
экс-владельцу вменили хищение 
лишь двухсот с небольшим миллио-
нов. Согласно материалам расследо-

вания, эти средства выводились под 
видом выдачи физическим лицам 
фиктивных займов, размеры кото-
рых колебались в пределах от 4 млн 
руб. до 8,6 млн руб.

Отметим, что вкладчики банка в 
качестве потерпевших в деле не фи-
гурируют, в этом качестве выступа-
ет АСВ в лице новой администрации 
«Замоскворецкого». При этом среди 
бывших вкладчиков были извест-
ные в прошлом футболисты, в раз-
ные годы игравшие за сборную Рос-
сии,— Дмитрий Кириченко, Андрей 
Каряка, Дмитрий Хохлов, Дмитрий 
Сычев, Юрий Никифоров, Евгений 
Алдонин и Ролан Гусев. Представля-
ющий интересы спортсменов адво-
кат Александр Бурчук заявил „Ъ“, 
что «разочарован результатами след-
ствия» и считает, что за пять лет «оно 
не достигло никаких серьезных це-
лей по защите прав реальных потер-
певших». Как подчеркивает адвокат, 
следствие не стало добиваться ареста 
квартир господина Бударина и зда-
ния банка на Большой Полянке. При 
этом квартиры после цепочки сделок 
формально оказались в собственно-
сти бывшего дворника банка, а поме-
щения в здании «Замоскворецкого» 
сдаются в аренду. Стоимость этих ак-
тивов, по оценке адвоката Бурчука, 
могла покрыть «едва ли не полови-
ну похищенных в банке средств, од-
нако это почему-то не интересует ни 
УВД ЦАО, ни АСВ». «Теперь судьбой 
похищенных денег никто занимать-
ся не будет»,— предположил адвокат.

Владислав Трифонов

Куйбышевский райсуд Санкт-Петербурга не стал 
рассматривать по существу громкое уголовное де-
ло о мошенничестве. По версии следствия, у петер-
бургского предпринимателя Дмитрия Семенова 
требовали $2 млн за пересмотр судебного реше-
ния, запрещающего возведение жилого комплекса 
«Гроссмейстер». Материалы направлены в Химкин-
ский городской суд Московской области. Это свя-
зано с тем, что судья посчитал преступление завер-
шенным в тот момент, когда был передан последний 
транш в размере $100 тыс., а это произошло непода-
леку от аэропорта Шереметьево. Эта же территория 
подсудна Химкинскому горсуду.

Решение о передаче уголовного дела в Химкинский 
горсуд было принято на предварительных слушани-
ях по делу. Судья Куйбышевского райсуда Андрей Дон-
дик поставил этот вопрос в связи с тем, что последний 
транш предполагаемого незаконного вознаграждения 
в размере $100 тыс. якобы был передан 19 апреля 2016 
года около аэропорта Шереметьево — на территории, 
подведомственной Химкинскому горсуду. Изначально 
же преступление считалось совершенным в тот момент, 
когда предполагаемый предприниматель Дмитрий Се-
менов передал деньги Андрею Пономареву, который 
якобы выступал посредником. Это событие, по матери-
алам дела, произошло около метро «Звенигородская» в 
Санкт-Петербурге, а потому дело поступило именно в 
Куйбышевский райсуд.

Мнения сторон разделились. «Прокурор выступала 
категорически против, уверяя, что это позиция Гене-
ральной прокуратуры»,— рассказал „Ъ“ адвокат Игорь 
Решетников, представляющий интересы еще одного 
фигуранта дела — Олега Чепрасова. Сам адвокат и его 
подзащитный не возражали, в отличие от господина 
Пономарева и его защиты. Несмотря на отсутствие под-
держки со стороны прокуратуры, судья постановил пе-
редать дело для рассмотрения в Подмосковье. Прокура-

тура и защитники Андрея Пономарева вынесенное ре-
шение намерены обжаловать.

По версии обвинения, в 2015 году Олег Чепрасов уз-
нал от своего знакомого, председателя территориальной 
избирательной комиссии №3 Кировского района Анд-
рея Пономарева о намерении петербургского бизнес-
мена Дмитрия Семенова обжаловать в Верховном суде 
(ВС) России решение городского суда, которое признало 
незаконным разрешение на строительство жилого ком-
плекса «Гроссмейстер» в центре города, вблизи Смоль-
ного на улице Шпалерной. Его возведением должно бы-
ло заниматься ООО «Реформа», одним из соучредителей 
которого и был господин Семенов. Планировалось, что 
вложения в проект составят около 6 млрд руб. На месте 
планируемой постройки стояли четыре дореволюцион-
ных здания — Аракчеевские казармы, которые нужно 
было снести для возведения ЖК. Против этого выступи-
ли градозащитники и активисты, которые смогли дока-
зать, что снос этих казарм был бы неправомерен. 

Олег Чепрасов, как говорится в материалах дела, поо-
бещал помочь с обжалованием решения в ВС: сначала за 
$1 млн, затем — за $2 млн. При этом $1,25 млн должны бы-
ли передать наличными, а остальные $750 тыс.— офор-
мить в виде имущественного права на квартиры в доме на 
Шпалерной улице. В материалах уголовного дела указано, 
что якобы деньги предназначались «компетентным долж-
ностным лицам Верховного суда РФ». Действия Олега Че-
прасова следствие квалифицировало по ч. 4 ст. 159 УК (мо-
шенничество в особо крупном размере). Такая квалифика-
ция объясняется тем, что, как считает следствие, на самом 
деле обвиняемый не имел ни возможности, ни намерения 
повлиять на решение ВС РФ, то есть фактически обманы-
вал коммерсанта. В январе Олегу Чепрасову было предъяв-
лено окончательное обвинение, а в мае уголовное дело по-
ступило в суд. Всего из оговоренной суммы, как считает об-
винение, было передано только около $725 тыс.

Марина Царева, Санкт-Петербург

Бывшие футболисты сборной 
потеряли, но не потерпели
Вынесен приговор по делу  
экс-совладельца банка «Замоскворецкий»

«Гроссмейстера» двинули в Химки
Дело о мошенничестве в Петербурге рассматривать не стали

Как стало известно „Ъ“, сотруд-
ники МВД раскрыли громкую кра-
жу из храма в Раменском районе 
Подмосковья. Там злоумыш-
ленники похитили десяток икон, 
включая две, представляющие 
особую культурно-историческую 
ценность. Их стоимость эксперты 
оценили в 10 млн руб. Иконы бы-
ли изъяты сотрудниками полиции 
в одном из столичных антиквар-
ных магазинов, куда организатор 
кражи продал их за $75 тыс.

Кража в храме Смоленской ико-
ны Божией Матери (село Кривцы Ра-
менского района Подмосковья) бы-
ла совершена в ночь с 29 на 30 янва-
ря 2019 года. Несколько человек на 
двух легковых автомобилях подъе-
хали к церкви и взломали амбарный 
замок. В это время на здании срабо-
тала сигнализация — так называе-
мый ревун. Отъехав от храма на не-
сколько десятков метров, налетчики 
стали ждать, однако на сигнал трево-
ги так никто и не пришел. Проживав-
ший буквально в десяти метрах свя-
щенник оказался в отъезде, а жители 
села, по всей видимости, звука сиг-
нализации не услышали из-за близ-
ко расположенной автотрассы. В ито-
ге из церкви было украдено десять 
икон, две из которых представляют 
особую культурно-историческую, на-
учную и художественную ценность: 
«Богоматерь Смоленская» работы Фе-
одотия Ухтомского (начало XVIII ве-
ка) и «Спас Вседержитель», предполо-
жительно, написанный тем же масте-
ром или одним из его учеников.

Как позже установили сотрудни-
ки Главного управления уголовного 
розыска (ГУУР) МВД РФ, заказчиком 
преступления являлся находивший-
ся в федеральном розыске за махина-
ции с кредитами в Белгородской об-
ласти 45-летний Василий Моногаров. 
В ноябре прошлого года он направ-
лялся на автобусе из Москвы в Рязань 
и в Раменском районе увидел стоя-
щий у дороги красивый храм. Как 
сам он рассказывал во время допро-
сов, будучи верующим человеком, 
вышел, чтобы помолиться. По вер-
сии сыщиков, именно после посеще-
ния церкви у господина Моногаро-
ва и созрел план кражи. Дело в том, 
что в церкви он увидел икону «Бого-

матерь Смоленская», на нижнем по-
ле которой была видна подпись «Сей 
образ писал Феодотий Ухтомский». 
Обнаружив, что никакой охраны в 
храме фактически нет, Василий Мо-
ногаров решил, что старинная ико-
на может стать легкой добычей. Вер-
нувшись в Москву, он поделился сво-
ими планами с приятелем Бейбула-
том Магомедовым, с которым держал 
павильон на измайловском верниса-
же. Кстати, начинали бизнесмены с 
того, что скупали у дворников вещи, 
которые те находили на помойках.

Господин Магомедов через сво-
его сына Марселя сколотил шайку, 
которая и взялась исполнить заказ 
за 500 тыс. руб. В течение трех меся-
цев они выясняли распорядок рабо-

ты храма, уточняли, когда приходит 
и уходит священник и т. п. Сам го-
сподин Моногаров лично приезжал 
в церковь еще несколько раз и соста-
вил список икон, которые нужно бы-
ло похитить. В него, помимо иконы 
«Богоматерь Смоленская», в честь ко-
торой и был воздвигнут храм, орга-
низатор включил еще пять, которые, 
по его мнению, представляли цен-
ность для коллекционеров. В их чи-
сло попала не менее ценная икона 
«Спас Вседержитель», при этом похи-
тители сверх списка забрали на вся-
кий случай еще четыре иконы, ко-
торые были написаны уже в начале 
ХХ века. В легковые машины худо-
жественные ценности поместились 
с трудом. Например, икона «Сергий 
Радонежский» оказалась размером 
140 х 59 см, и везти столь объемный 
груз в Москву мимо постов ДПС похи-
тители не решились. Они позвони-
ли Магомедову-старшему, который 
прислал им «Газель», куда ценности и 
были перегружены. Одну из машин 
— ВАЗ-2115, на которой похитители 
приехали к храму, чтобы замести сле-
ды, в ту же ночь сдали в металлолом.

Вскоре четыре похищенные ико-
ны «всплыли» на измайловском вер-
нисаже, где были проданы перекуп-
щику из Воронежа за 250 тыс. руб. 
Буквально через 40 минут тот пере-
продал их уже за 500 тыс. руб. Потя-
нув за эту ниточку, оперативники 
ГУУР вышли на похитителей, кото-
рых задержали в Москве 20 февраля. 
Однако самых ценных икон у них не 
оказалось. Через одного из подозре-
ваемых оперативникам удалось вы-
яснить, что к краже причастен Бей-
булат Магомедов. Его сотрудники ГУ-
УР задержали уже в Калмыкии, где 
он, узнав о начавшемся расследова-
нии, пытался скрыться. Выйти через 
него на организатора — Василия Мо-
ногарова оставалось делом техни-

ки. Впрочем, задержать его удалось 
лишь в конце мая в съемной кварти-
ре в Москве на улице Зорге. Снача-
ла он заявил, что, испугавшись, сра-
зу же после кражи выбросил иконы 
в лесу. Впрочем, полицейские в эту 
версию не поверили, и в конце кон-
цов господин Моногаров признал-
ся, что продал иконы «Богоматерь 
Смоленская» и «Спас Вседержитель» 
в один из столичных антикварных 
салонов за $75 тыс. Там их оператив-
ники ГУУР и изъяли. Проведенная 
экспертиза показала, что каждая из 
них стоит 5 млн руб. Все иконы бы-
ли возвращены сотрудниками поли-
ции в храм Смоленской иконы Бо-
жией Матери.

Все обвиняемые, которым предъ-
явлены обвинения в краже и хище-
нии предметов, имеющих особую 
ценность (ст. 158 и ст. 164 УК РФ), пол-
ностью признали свою вину в совер-
шенном преступлении. Трое непо-
средственных исполнителей по хо-
датайству следствия заключены Ра-
менским судом под домашний арест, 
а организаторы отправлены в СИЗО.

Олег Рубникович

Уголовный розыск  
поработал над образами
Сотрудники МВД вернули старинные иконы храму

Юрий Белойван 
рассчитывает, что суд 
учтет признание им вины  
и активное сотрудничество 
со следствием
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В течение трех месяцев злоумышлен-
ники выясняли распорядок работы 
храма, а господин Моногаров лично 
приезжал в церковь и составил список 
икон, которые нужно было похитить
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Московский районный суд 
Санкт-Петербурга вынес при-
говор главному редактору ка-
лининградского оппозицион-
ного издания «Новые колеса» 
Игорю Рудникову и бывшему за-
местителю полпреда президен-
та по СЗФО миллиардеру Алек-
сандру Дацышину, после чего 
оба были освобождены из-под 
стражи. Их обвиняли в вымога-
тельстве у главы следственно-
го управления Следственного 
комитета РФ (СУ СКР) по Кали-
нинградской области генера-
ла Виктора Леденева $50 тыс. 
за прекращение «клеветниче-
ских и позорящих его репута-
цию» публикаций. Суд изменил 
обвинение с вымогательства на 
самоуправство, приговорил фи-
гурантов к обязательным рабо-
там и освободил от наказания 
с учетом времени нахождения 
под арестом.

Журналиста Игоря Рудникова 
обвиняли в вымогательстве в осо-
бо крупном размере (ст. 163 УК РФ), 
а экс-заместителя полпреда — в по-
собничестве. В прениях прокура-
тура просила приговорить Игоря 
Рудникова к десяти годам колонии 
строгого режима, а Александра Да-
цышина — к восьми. Но судья Вик-
тория Ковалева переквалифициро-
вала обвинение на самоуправство 
(ст. 330 УК РФ). В итоге Игорь Рудни-
ков был признан виновным в по-
кушении на самоуправство и неи-
сполнении обязанности по подаче 
уведомления о наличии иностран-
ного гражданства (ст. 330.2 УК РФ). У 
него якобы была обнаружена грин-
карта США, причем сам журналист 
отрицает ее наличие. Господина 
Рудникова приговорили к 550 ча-
сам обязательных работ. Алексан-
дра Дацышина суд признал винов-
ным в пособничестве и приговорил 
к 350 часам обязательных работ. 
Обоих фигурантов суд освободил 
от наказания. «Суд учел время нахо-
ждения обвиняемых под арестом, 
и поэтому отбывать обязательные 
работы им не придется. Игорь был 
освобожден в зале суда»,— пояс-
нил „Ъ“ адвокат господина Рудни-
кова Тумас Мисакян. Гражданский 
иск на 3 млн руб. от потерпевшего 
суд оставил без удовлетворения, а 

арест, наложенный на имущество 
фигурантов дела, отменил.

Напомним, в «Новых колесах» 
публиковались расследования о де-
ятельности и имуществе калинин-
градских депутатов и силовиков. В 
марте 2016 года господина Руднико-
ва пять раз ударили ножом в спину, 
он выжил. Нападавшими оказались 
два бывших полицейских. Дело воз-
будили «по признакам хулиганст-
ва», позже переквалифицировали 
на «покушение на убийство», хотя 
сам журналист настаивал на ст. 277 
УК РФ («посягательство на жизнь об-
щественного деятеля»). Летом 2017 
года один из нападавших Алексей 
Каширин был осужден на полтора 
года колонии-поселения, но област-
ной суд отменил решение; позже 
Каширина приговорили к девяти 
годам колонии. Дело второго напа-
давшего выделили в отдельное про-
изводство и впоследствии закрыли, 
заказчика так и не установили. Осе-
нью 2017 года Виктор Леденев со-
общил Игорю Рудникову, что про-
сил прокуратуру переквалифици-
ровать дело о покушении на ст. 277, 
но получил отказ. Тогда журналист 
попросил передать ему ходатайст-
во и ответ прокуратуры. На встречу 
1 ноября 2017 года господин Рудни-
ков отправил коллегу Светлану Бе-
резовскую, которой господин Леде-
нев передал папку. В папке, помимо 
документов, лежали $50 тыс.

Следствие считало, что Игорь 
Рудников и Александр Дацышин 
требовали с генерала Леденева 
$50 тыс., угрожая распространить 
клеветнические сведения о его иму-
ществе. До этого «Новые колеса» рас-
сказывали о незадекларированной 
недвижимости генерала, в том чи-
сле об особняке на курорте под Ка-
лининградом. Как рассказал в суде 
господин Дацышин, о посредниче-
стве в переговорах с журналистом 
его попросил сам генерал Леденев. 
После переговоров господин Да-
цышин сказал генералу, что журна-
лист настаивает на переквалифика-
ции дела о покушении на ст. 277 и 
хотел бы получить $50 тыс. в качест-
ве возмещения «трат на расследова-
ние дела». Сам Игорь Рудников заяв-
лял в суде, что господин Дацышин 
его оговорил, а генерал Леденев пы-
тался подкупить (см. „Ъ“ от 20 мая). В 

итоге господин Дацышин признал в 
суде, что журналист денег не требо-
вал и компроматом не угрожал. Сам 
генерал Леденев также менял пока-
зания на суде, заявляя, что следова-
тели неправильно записали его пер-
вые показания, тогда как он просил 
господина Дацышина лишь узнать 
имя и цель заказчика компромата 
на него (см. „Ъ“ от 1 апреля). Дело пе-
редали из Калининграда в Санкт-
Петербург по решению Верховно-
го суда для «обеспечения беспри-
страстного разбирательства».

Игорь Рудников заявил журна-
листам, что не ожидал такого исхо-
да, отметив, что остался на свободе 
«благодаря принципиальности су-
да»: «Готовился сидеть десять лет — 
в России сегодня может произойти 
что угодно». С обвинением в самоу-
правстве журналист не согласен и 
намерен его обжаловать. Отметим, 
господин Рудников провел в СИЗО 
более полутора лет, тогда как госпо-
дину Дацышину избрали меру пре-
сечения в виде домашнего ареста, 
который он отбывал в своем доме в 
Светлогорске. Адвокат Сергей Бара-
нов, представляющий интересы го-
сподина Дацышина, посчитал при-
говор компромиссным решением 
и уточнил, что решение об обжало-
вании будет приниматься после де-
тального изучения приговора.

В защиту Игоря Рудникова вы-
ступили ряд российских и зарубеж-
ных журналистских объединений, 
в том числе Союз журналистов Рос-
сии. Правозащитный центр «Мемо-
риал» признавал его политзаклю-
ченным. Деятельность издания 
«Новые колеса» прекращена реше-
нием Роскомнадзора по Калинин-
градской области из-за двух публи-
каций; на этой неделе Верховный 
суд РФ рассмотрит апелляцию на 
это решение.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург;  
Анастасия Курилова

Вымогательство у генерала 
обернулось самоуправством
Калининградский журналист Игорь Рудников  
и экс-замполпреда Александр Дацышин  
освобождены в зале суда

Совет по правам человека 
при президенте РФ (СПЧ) пред-
ложил решение проблемы с му-
сором в стране. В частности, 
правозащитники рекомендовали 
правительству разработать план 
поэтапного сокращения произ-
водства пластиковых пакетов 
вплоть до полного отказа от них. 
Кроме того, президентский со-
вет призвал установить сроки 
введения ограничений на произ-
водство одноразовой упаковки, 
а также переходить на многора-
зовые стаканчики и контейне-
ры в общепите. В Минприроды 
и Роспотребнадзоре инициативу 
поддержали, в Минпромторге — 
пока изучают.

В России до сих пор не принима-
ли меры для максимального исполь-
зования исходного сырья и матери-
алов, а также предотвращения обра-
зования отходов, заявляют в СПЧ. Со-
гласно закону «Об отходах производ-
ства и потребления», который, в част-
ности, содержит иерархию обраще-
ния в стране с мусором, эти направ-
ления госполитики являются прио-
ритетными (захоронение и сжига-
ние — наименее приоритетными). 

Вместе с тем, например, в пери-
од с 1998-го по 2013 год количест-
во образующегося мусора увеличи-
лось в два раза: с 30 млн тонн в год 
до 60 млн тонн. «Неконтролируе-
мый рост использования одноразо-
вых потребительских товаров, тары 
и упаковки немедицинского назна-
чения и их низкая извлекаемость 
из общего потока ТКО приводят к 
захламлению и пластиковому за-
грязнению территорий, оказывая 
негативное воздействие на окружа-
ющую среду и здоровье людей»,— 
отмечают в СПЧ. 

В связи с этим совет призвал пра-
вительство разработать план поэтап-
ного сокращения производства од-
норазовых пластиковых пакетов для 
розничной торговли вплоть до пол-
ного отказа от них. Также правоза-
щитники рекомендовали разрабо-
тать поправки, запрещающие захоро-
нение и уничтожение продуктов пи-
тания, пригодных для употребления, 
и позволить беспрепятственно пере-
давать продукты с истекающим сро-
ком годности на благотворительные 

цели. По данным Ассоциации ком-
паний розничной торговли (АКОРТ), 
ежегодно до 700 тыс. тонн продоволь-
ственных товаров не находят своего 
потребителя в супермаркетах (не ме-
нее 5% всех пищевых отходов России). 
При этом большую часть просрочен-
ных продуктов питания фактически 
закапывают на полигонах, посколь-
ку налоговое регулирование выстро-
ено таким образом, что уничтожение 
продуктов питания значительно де-
шевле, чем их передача, например, 
благотворительным организациям, 
отмечают в СПЧ. 

Помимо этого, президентский со-
вет призвал Минприроды разрабо-
тать перечень отдельных видов од-
норазовых и трудноперерабатывае-
мых товаров, тары и упаковки неме-
дицинского назначения, подлежа-
щих поэтапному выводу из оборота, 

а также мероприятия, направленные 
на последовательное сокращение ис-
пользования таких товаров населе-
нием и предпринимателями. А Рос-
потребнадзору правозащитники ре-
комендовали внести изменения в 
правила оказания услуг обществен-
ного питания, позволяющие органи-
зовывать оборот многоразовой тары, 
например, использовать многоразо-
вые стаканы для горячих напитков, 
многоразовые контейнеры для еды. 
Также ведомство призвали устра-
нить противоречия между санитар-
ными правилами, СанПиНами и ги-
гиеническими нормативами, регу-
лирующими использование покупа-
телями собственной многоразовой 
тары для покупки напитков и пище-
вых продуктов. Сейчас на это «отсут-
ствует как однозначный запрет, так и 
однозначное разрешение». 

В Минприроды поддерживают 
инициативу введения запрета на 
продажу одноразовых изделий из 
пластика. Впрочем, обращают вни-

мание в ведомстве, в условиях ры-
ночной экономики запрет на про-
изводство и использования товаров 
должен иметь достаточную обосно-
ванность и учитывать возникающие 
для бизнеса экономические послед-
ствия. Эту инициативу поддержива-
ют и в Роспотребнадзоре. В Минпро-
мторге предложения изучают.

«Сейчас в России хоронят и сжига-
ют около 2 млн тонн пластика, а с по-
мощью рекомендаций СПЧ можно в 
принципе избежать их появления,— 
считает эксперт проекта „Ноль отхо-
дов“ „Гринписа России“ Александр 
Иванников.— В обществе есть за-
прос на сокращение отходов, торго-
вые сети запускают проекты по сни-
жению использования пластика, а 
органы исполнительной власти под-
держивают ограничение одноразо-
вого пластика в стране».

В марте ритейлеры заявляли, что 
полностью отказаться от одноразо-
вых пластиковых пакетов, заменив 
бумажной упаковкой, пока невоз-
можно. Однако многие российские 
супермаркеты отказались от их бес-
платной выдачи, среди них «Азбука 
вкуса», «Ашан», «Перекресток» «Вкус-
вилл» и Spar. В «М.Видео» отказались 
от пластиковых пакетов в розни-
це около десяти лет назад, а год на-
зад от них отказались и в «Эльдора-
до». После введения платы, отмеча-
ют ритейлеры, потребление пласти-
ковых пакетов снизилось почти в 
три раза. «В 2018 году только каждая 
четвертая покупка товаров сопро-
вождалась покупкой одноразового 
пакета,— сообщили „Ъ“ в X5 Retail 
Group.— В качестве альтернативы 
одноразовым пакетам мы предлага-
ем покупателям многоразовые сум-
ки. За прошлый год в „Пятерочке“, 
„Перекрестке“ и „Карусели“ их бы-
ло продано около 3 млн». 

Анна Васильева

СПЧ выступил с многоразовыми 
рекомендациями
Правозащитники требуют дать вторую жизнь таре и посуде

Главному редактору  
«Новых колес», бывше-
му депутату калинин-
градской облдумы  Игорю 
 Рудникову, освобожден-
ному в зале суда, еще 
вчера утром грозили 
 десять лет колонии 
ФОТО ДАВИДА ФРЕНКЕЛЯ

К О Н Т Е К С Т
С О Ю З  Ж У Р Н А Л И С Т О В  Р О С С И И  П Р О С И Т  Г Л А В У  С К Р  В З Я Т Ь  П О Д  К О Н Т Р О Л Ь  
Р А С С Л Е Д О В А Н И Е  Д Е Л  Г Р А Ж Д А Н ,  О С У Ж Д Е Н Н Ы Х  П О  С Т.  2 2 8

Союз журналистов России (СЖР) опубли-
ковал в понедельник открытое обращение, 
подписанное председателем организации 
Владимиром Соловьевым к главе След-
ственного комитета РФ (СКР) Александру 
Бастрыкину с просьбой взять под личный 
контроль дела ивановского журналиста 
Андрея Евгеньева и московского студента 
Никиты Михеенко, осужденных по «анти-
наркотической» 228-й статье УК. Эти дела 
«как две капли воды похожи на дело Ивана 
Голунова, с той только разницей, что с 
Голунова обвинения сняты за недоказан-
ностью, а Евгеньев и Михеенко отбывают 
тюремный срок», говорится в обращении. 
В 2017 году у Андрея Евгеньева была изъя-
та «минимальная доза наркотиков», причем 
протокол был составлен с нарушениями, 
напоминают авторы документа: «Есть 
веские основания полагать, что нарко-
тики были подброшены Евгеньеву в ОВД 
„Щукино“ г. Москвы, поскольку экспертизы 
показали отсутствие следов наркотиков на 

одежде и коже Андрея». Господин Евгеньев 
подвергся в ОВД жесткому допросу с изби-
ением, что позднее подтвердила проверка, 
проведенная УСБ. Судья вернула дело 
на доследование, но ее сразу заменили, 
после чего Хорошевский суд Москвы 
вынес обвинительный приговор госпо-
дину Евгеньеву, утвержденный позднее 
и Мосгорсудом. Студента Никиту Михеенко 
также жестоко избили в ОВД «Щукино», 
чтоподтверждается данными медицинского 
освидетельствования. Ранее СЖР уже 
обращался с официальными письмами 
илично в связи с этим к главе МВД, генпро-
курору, к судьям Московского городского 
и Верховного судов, а также к главе СКР 
и начальнику ГУВД по Москве. Управление 
собственной безопасности МВД России 
по Москве провело проверку и подтвер-
дило факты избиения осужденных. После 
этого дело об избиении Андрея Евгеньева 
и Никиты Михеенко передали в СКР, но там 
отказали в возбуждении уголовного дела, 

а добиться его Союз журналистов смог 
лишь с помощью Генпрокуратуры. Осенью 
2018 года СКР «завел уголовное дело по 
факту избиения Андрея Евгеньева и Никиты 
Михеенко в ОВД „Щукино“ без указания по-
дозреваемых лиц». «На данный момент рас-
следование продолжается, но, по нашему 
мнению, в нем наметились явные пробук-
совки,—  говорится в обращении.— Тем не 
менее мы надеемся, что в случае если факт 
избиения Евгеньева и Михеенко в ОВД „Щу-
кино“ будет подтвержден в ходе следствия 
и по этому делу будет вынесено судебное 
решение, то появится возможность в связи 
со вновь открывшимися обстоятельствами 
пересмотреть приговоры Евгеньеву и Ми-
хеенко. Если эти люди невиновны, то наша 
обязанность — добиться их реабилитации». 
Союз журналистов России просит Алексан-
дра Бастрыкина «довести расследование 
до конца в максимально короткие сроки 
идетально проинформировать обществен-
ность о его ходе и результатах».

По данным Ассоциации компаний 
 розничной торговли, ежегодно 
до 700 тыс. тонн продовольственных 
товаров не находят своего потребителя 
в супермаркетах (не менее 5% всех 
 пищевых отходов России)



Гонконгский протест  
растет вширь и вглубь
Протестующие отказываются принимать уступки властей  
и требуют отставки главы города

В понедельник протестующие в Гонкон-
ге снова перекрыли значительную часть 
города. Они отказываются  расходиться, 
а их требования становятся все более 
радикальными. В воскресенье в этом 
специальном административном райо-
не (САР) Китая прошли самые масштаб-
ные митинги за всю его историю: орга-
низаторы называют численность в 2 млн 
человек, или около трети всех жителей. 
Не удовлетворившись замораживани-
ем дебатов по спорному закону об экс-
традиции в КНР, протестующие теперь 
требуют его полного отзыва из парла-
мента и отставки главы администрации 
САР Кэрри Лам.

Многотысячные протесты в Гонконге 
в понедельник пошли было на спад, но тут 
из тюрьмы после месяца заключения за не‑
уважение к суду вышел известный местный 
оппозиционер, основатель движения De‑
mosisto 22‑летний Джошуа Вонг. Он сразу 
же отправился к протестующим и выступил 
с речью, в которой выразил сожаление, что 
не смог принять участие в митингах прош‑
лой недели. 

«Я призываю Кэрри Лам уйти в отставку, 
парламент — отозвать закон об экстради‑
ции, а полицию — извиниться за использо‑
вание резиновых пуль и слезоточивого газа 
и отозвать свою характеристику демонстра‑
ций как „беспорядков“»,— заявил господин 
Вонг. Последний пункт для митингующих 
становится все более и более актуален: со‑
гласно действующему, принятому еще при 
британской колониальной администрации 
закону, задержанные в ходе «беспорядков» 
могут быть отправлены в тюрьму на срок 
до десяти лет.

Впрочем, вчера комиссар полиции Гон‑
конга Стивен Ло сообщил, что закон о проти‑
водействии беспорядкам будет применяться 
только к тем, кто бросал в полицию армату‑
ру и кирпичи, то есть против 10 из 32 задер‑
жанных со среды человек. Применить нака‑
зание ко всем протестующим у полиции все 
равно вряд ли была бы возможность: в вос‑
кресенье в городе прошли самые массовые 
за всю его историю демонстрации. В них, 
по данным организаторов, приняли участие 
от 1,5 млн до 2 млн человек.

Это произошло, несмотря на согла‑
сие главы администрации города Кэрри 
Лам отозвать из парламента законопро‑
ект об экстрадиции, послуживший причи‑
ной беспорядков. Напомним, он позволя‑
ет местным властям выдавать жителей Гон‑
конга в те юрисдикции, с которыми нет от‑
дельного двустороннего договора об экс‑
традиции, в том числе в материковый Ки‑
тай. Сторонники закона утверждают, что 
он нужен для поимки беглых преступни‑
ков, укрывающихся в САР от китайского 
правосудия. Противники закона полага‑
ют, что он нужен Пекину, чтобы иметь воз‑
можность легально преследовать любого 
жителя Гонконга, критикующего политику 
КНР. Протестующие подозревают, что при‑

остановка обсуждения закона в парламен‑
те — недостаточная мера, и требуют вообще 
снять его с повестки дня. 

Закон затронул жителей Гонконга за жи‑
вое. «Тому есть три причины,— сообщил „Ъ“ 
Павел Бажанов, партнер юридической фир‑
мы SBF Group, работающей в Китае и Гон‑
конге.— Во‑первых, экстрадиция по новому 
закону распространялась бы на всех, не де‑
лая различия между беглыми преступни‑
ками из КНР и местными жителями. Во‑вто‑
рых, закон позволял арестовывать принад‑
лежащее подозреваемым имущество по за‑
просу китайского суда. И в‑третьих, общест‑
венность не устраивает сам список престу‑
плений, по которым Китай мог бы требо‑
вать экстрадицию». 

В него, по словам эксперта, входит боль‑
шое число экономических преступлений: 
отмывание денег, присвоение имущества, 
коррупция, взяточничество, контрабанда, 
мошенничество и т. п. «У делового сообще‑
ства Гонконга есть сомнения в независимо‑

сти и беспристрастности китайских судей 
и качестве правосудия»,— подытожил го‑
сподин Бажанов. 

До 1997 года Гонконг принадлежал Ве‑
ликобритании, потом был передан КНР, 
но по договору между двумя странами дол‑
жен сохранить автономию и основную часть 
британского законодательства еще мини‑
мум 50 лет, до 2047 года. В этот период Пекин 
обещал не менять социально‑политическое 
устройство САР, но, по мнению активистов, 
вероломно нарушает это обещание — в част‑
ности, постоянными попытками протолк‑
нуть через парламент города законы, подоб‑
ные нынешнему, и «похищениями» полити‑
ческих активистов, через несколько месяцев 
после исчезновения объявляющихся в мате‑
риковом Китае и признающихся на камеру 
в многочисленных преступлениях.

Извинения администрации Кэрри Лам, 
которая в воскресенье признала себя «ответ‑
ственной за происходящее в городе», проте‑
стующими приняты не были. Не совсем яс‑
но, сколько Пекин, формально владеющий го‑
родом, станет терпеть нынешнюю ситуацию 
и не прибегнет ли к помощи расквартиро‑
ванных в Гонконге частей китайской армии. 
«Если протест пойдет по линии эскалации тре‑
бований, то у властей не останется вариантов, 

кроме наведения порядка силовыми метода‑
ми,— полагает старший научный сотрудник 
ИДВ РАН Василий Кашин.— Вряд ли это будут 
китайские солдаты, скорее отряды Народной 
вооруженной полиции КНР, многочисленные 
и хорошо подготовленные именно для борь‑
бы с массовыми беспорядками». В беседе с „Ъ“ 
господин Кашин, впрочем, уточнил, что, если 
полиция все же будет переброшена в город, 
это «будет сопряжено с большими политиче‑
скими проблемами и возвестит о конце Гон‑
конга в том виде, в котором мы его знаем».

Китайское правительство, в чьих интере‑
сах, по мнению протестующих, продвигает‑
ся вышеупомянутый закон, призвало жите‑
лей Гонконга «не быть пешкой в торговой 
войне США и Китая». Единственный пред‑
ставитель Гонконга в постоянном комите‑
те китайского парламента Тань Яоцзун зая‑
вил, что немалую роль в подогревании бес‑
порядков «сыграли заявления 67 государств, 
грубо вмешивающихся во внутренние дела 
Китая (то есть выступивших на стороне про‑
тестующих.— „Ъ“)». Пресс‑секретарь МИД 
КНР Лу Кан на брифинге заявил, что Пекин 
«твердо поддерживает госпожу Кэрри Лам 
в ее стремлении закрыть лазейки для пре‑
ступников в законодательстве Гонконга». 

Михаил Коростиков

Так же как и французские 
«желтые жилеты», протестующие 
в Гонконге избрали свой цвет — 
все они одеты в черные футболки 
и рубашки  ФОТО MIGUEL CANDELA/

SOPA IMAGES VIA ZUMA WIRE/ТАСС

«Франко‑российские отношения  
всегда имели общеевропейский характер»
«Трианонский диалог» поддержат в Москве

Сегодня в Москве пройдет рабочее 
 заседание координационного  совета 
российско-французского форума «Три-
анонский диалог». Год назад официаль-
ный старт проекту  взаимодействия 
по линии гражданских обществ двух 
стран дали президенты России и Фран-
ции Владимир Путин и Эмманюэль Ма-
крон. Сопредседатель «Трианонского 
диалога», бывший посол Франции в Рос-
сии Пьер Морель отчитался перед кор-
респондентом „Ъ“ Галиной Дудиной 
о проделанной работе.

— В начале июня в рамках Петербургско-
го международного экономического фо-
рума (ПМЭФ) у вас прошла первая трех-
сторонняя встреча сопредседателей Пе-
тербургского, Трианонского и Сочинско-
го диалогов (с ФРГ, Францией и Австрией 
соответственно). Вы остались довольны 
таким новым форматом?
— Мы — «Трианонский диалог» — еще «но‑
венькие», мы стартовали два года назад и по‑
ка не до конца сформировали нашу про‑
грамму. Год назад на ПМЭФ прошло первое 
формальное заседание координационного 
совета нашего «диалога» с участием прези‑
дентов двух стран, и этот год нашей работы 
был довольно бурным. Формальная общая 
встреча с нашими коллегами из Петербург‑
ского и новорожденного «Сочинского диало‑
га» действительно прошла впервые.

Но когда мы еще только начинали, 
я встретился с Рональдом Пофаллой, сопред‑
седателем «Петербургского диалога». У нас 
состоялся интересный разговор. И он ска‑
зал: «пожалуйста, не повторите наших оши‑
бок», не надо слишком бюрократизировать 
работу «диалога», создавать множество под‑
групп и выстраивать сложную иерархию. 
«Петербургский диалог» и его сопредседате‑
ли тем не менее работают довольно эффек‑
тивно, и на совместной встрече мы еще раз 

услышали, сколько всего они делают. Кста‑
ти, газета «Петербургский диалог» (выхо‑
дит при участии журналистов ИД «Коммер‑
сантъ».— „Ъ“) — это тоже свидетельство ка‑
чества их работы.
— И чем вы в итоге отличаетесь?
Для нас, «Трианонского диалога», пер‑
вой задачей было организовать двусторон‑
нюю структуру, она получилась более лег‑
кой, чем у немецких коллег. И любопытно, 
что мы с самого начала в уставе прописали, 
что мы работаем на двусторонней основе, 
но не исключаем возможности в будущем 
сотрудничать с другими партнерами. Пото‑
му что если нас просят продолжать и поддер‑
живать исторические традиции последних 
трех веков, то надо рассматривать всю Евро‑
пу. Франко‑российские отношения всегда 
имели общеевропейский характер. Мы мо‑
гли бы делать что‑то совместно, сохраняя 
при этом собственную линию.
— Вы говорите, что постарались не пере-
гружать структуру вашего диалога. В ито-
ге в координационный совет с российской 

и французской сторон вошли по 15 участ-
ников — представителей бизнес-, куль-
турной и научной элиты двух стран. Нет 
ли здесь подмены диалога гражданских 
обществ диалогом между элитами?
— Во‑первых, когда мы говорим об облегчен‑
ной структуре, речь о том, что мы не стали со‑
здавать множество комитетов, подкомитетов 
и рабочих групп. Во‑вторых, мы стремимся 
уйти от взаимодействия только между элита‑
ми. Но для того чтобы действовать, мы долж‑
ны быть видимыми. Для этого мы использу‑
ем как сторонние площадки — Гайдаровский 
форум, ПМЭФ,— так и собственные проек‑
ты: мы организовали контакты и дискуссии 
для урбанистов двух стран, провели конкурс 
на знание России для французской молоде‑
жи. В нем победили изумительные, талан‑
тливые молодые люди, которых мы пригла‑
сили приехать в Россию. В этом году мы хо‑
тим провести олимпиаду на тему искусствен‑
ного интеллекта, надеемся, что в ней примет 
участие множество учащихся из обеих стран, 
лучших из которых мы затем соберем вместе 
для участия во втором туре.
— Ваши коллеги из «Петербургского ди-
алога» могли бы рассказать вам и о про-
блемах с финансированием, с которыми 
они сталкивались. Как вы решаете этот 
вопрос?
— Это непросто. У нас два отдельных бюдже‑
та. Российская сторона получает часть бюд‑
жетного финансирования через МИД и МГИ‑
МО. У нашего МИДа есть собственный бюд‑
жет на это — базовые €300 тыс. в год, плюс от‑
дельные инициативы могут получить допол‑
нительное бюджетное или частное финанси‑
рование. Я знаю, что с российской стороны 
выделяется более значительный объем фи‑
нансирования, но у нас во Франции укре‑
пляется бюджетный контроль и к новым 
инициативам традиционно осторожное от‑
ношение. Но мы изобретательны и уже пла‑
нируем новые мероприятия.

— Помимо участия в «Трианонском диа-
логе» вы также являетесь координатором 
трехсторонней контактной группы ОБСЕ 
по урегулированию конфликта в Донбас-
се. В начале июня вы участвовали в оче-
редной встрече группы в Минске. Расска-
жите о своей роли в этом процессе.
— Я назначен координатором политической 
подгруппы от ОБСЕ. Напомню, ОБСЕ привле‑
кли к урегулированию еще в 2014 году, и уже 
тогда я участвовал в первых этапах — но тог‑
да, по сути во время военных действий, 
не было условий для политического диало‑
га. Рабочие группы, в том числе по полити‑
ке, в трехсторонней контактной группе (Рос‑
сия—Украина—ОБСЕ.— „Ъ“) появились по‑
сле встречи лидеров «нормадской четверки» 
в феврале 2015 года. Мы встречаемся два раза 
в месяц, всего у нас четыре рабочие группы. 
Помимо политики это группа по безопасно‑
сти, по гуманитарным делам (она занимает‑
ся, например, обменом пленными и пропав‑
шими без вести), по экономике (помимо про‑
чего она призвана следить за обеспечением 
водой и электричеством территорий вдоль 
линии соприкосновения).
— Вы верите, что с избранием президен-
том Украины Владимира Зеленского по-
явились новые возможности для урегу-
лирования?
— Как координатор, я должен быть очень 
осторожен и открыт к диалогу со всеми сто‑
ронами. Сам процесс урегулирования — 
сложный и долгий, у многих наблюдате‑
лей он вызывает скепсис и пессимизм. По‑
ложение очень серьезное, и это трагедия 
для 800 тыс. людей, живущих вдоль линии 
соприкосновения. С обеих сторон по‑преж‑
нему опасно, а там живут дети, есть школы. 
Но когда происходят такие события, как вы‑
боры президента, думаю, что все участники, 
даже люди разных взглядов, признают, что 
этот момент надо использовать, надо поста‑
раться ускорить переговоры.
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мировая политика
Поджигатели 
воды

Новый конфликт вокруг Ирана, воз‑
никший после таинственных ин‑
цидентов с пылающими танкерами 
в Оманском заливе, разгорается, как 
подожженная нефть. В минувшее 
воскресенье тему продолжил изра‑
ильский премьер Биньямин Нетань‑
яху, призвавший «остановить опас‑
ную иранскую агрессию и гаранти‑
ровать свободу навигации в между‑
народных водах».

Вопрос о том, кто же они — «под‑
жигатели воды», остается централь‑
ным. На самом деле это вполне мо‑
гли сделать союзники США на Ближ‑
нем Востоке, для которых Иран экзи‑
стенциальная угроза. И вовсе не обя‑
зательно Израиль. Непримиримый 
региональный соперник Ирана — Са‑
удовская Аравия ранее совершила ра‑
зыгранную как по нотам провокацию 
против своего же союзника в Персид‑
ском заливе — Катара, обвинив его 
в тайном сговоре с Ираном, и в счита‑
ные дни добилась изоляции эмирата.

Поступив так с Дохой, Эр‑Рияд 
тем более может совершить акцию 
с дальним прицелом и в отношении 
Ирана. Что касается обвинений Теге‑
рана, то, несмотря на отсутствие до‑
казательств, исключать иранский 
след также нельзя.

С одной стороны, для правитель‑
ства иранских реформаторов ввя‑
зываться в такую авантюру было 
бы безумием, учитывая, что прези‑
дент Роухани и его окружение поста‑
вили весь свой политический капи‑
тал на выход страны из изоляции.

С другой стороны, иранская 
власть — это драка бульдогов под 
персидским ковром. Здесь идет своя 
«битва башен», точнее, минаретов — 
помимо «либералов» есть еще вли‑
ятельные консерваторы. Они хоте‑
ли бы поскорее вернуться к преж‑
ней конфронтационной модели от‑
ношений с Западом времен прези‑
дента Ахмадинежада. В конце кон‑
цов, ведь звучали в Тегеране угрозы 
перекрыть Ормузский пролив и на‑
нести США «удар в голову». А еще 
иранский генерал Муртаза Курба‑
ни не так давно предупредил: «Если 
США проявят малейшее безрассудст‑
во, их корабли окажутся на дне моря 
после применения нами ракет и но‑
вого секретного оружия».

Как бы то ни было, история с тан‑
керами — это мегаскандал, способ‑
ный развязать руки всем тем силам 
с обеих сторон, которых не устраи‑
вает нынешний хрупкий статус‑кво. 
Однако, кто бы ни стоял за этими ин‑
цидентами, главный вопрос: удаст‑
ся ли провокаторам начать новую 
войну на Ближнем Востоке? И здесь 
в конечном итоге все будет зависеть 
от одного‑единственного челове‑
ка — президента США и его выбора.

Полтора десятилетия назад 
Джордж Буш‑младший начал войну 
в Ираке, по свидетельству его био‑
графов, «пообщавшись с Богом», ко‑
торый якобы и позвал его в поход 
против Саддама Хусейна. Теперь 
же свой выбор предстоит сделать 
президенту Трампу — он должен бу‑
дет решить, прислушаться ли к сво‑
ему ближайшему окружению и не‑
терпеливым международным союз‑
никам, задающим один и тот же во‑
прос: «Когда начнем?»

Принципиальное отличие иран‑
ской ситуации от ситуации с Ира‑
ком — в несопоставимой цене во‑
проса. Политики, дипломаты и экс‑
перты, которых не заподозришь 
в симпатиях к Тегерану, предупре‑
ждают: учитывая совокупный во‑
енно‑экономический потенциал 
самого Ирана и контролируемых 
им группировок в регионе, послед‑
ствия такой войны перевесят ущерб 
от всех ближневосточных войн за по‑
следние полвека, вместе взятых.

Так что Дональду Трампу, наверное, 
лучше не искушать судьбу, к чему его 
подталкивают «поджигатели воды».

Кто бы ни стоял за ин-
цидентами в Оман-
ском заливе, главный 
вопрос: удастся ли 
провокаторам начать 
большую войну 
на Ближнем Востоке?

Сергей Строкань,
обозреватель
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21124,00 (+7,11)
РТС 1340,90 (–0,15)
FTSE 100 7357,31 (+11,53)

DAX 30 12085,82 (–10,58)
DJIA* 26121,16 (+31,55)
NASDAQ Composite* 7846,29 (+49,63)

*На 19:30.    По данным агентства Reuters. 
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● 64,11тыс. пунктов ● 26,125

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.06.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.06.19
Австралийский доллар 44,2062
Английский фунт 80,9451
Белорусский рубль 31,1939
Датская крона* 96,6036

Доллар США 64,3187
Евро 72,1077
Индийская рупия** 92,1606
Казахский тенге** 16,7660

Канадский доллар 47,9597
Китайский юань* 92,8776
Норвежская крона* 73,7608
СДР 88,9740

Сингапурский доллар 46,9206
Новая турецкая лира 10,9387
Украинская гривна* 24,3240
Шведская крона* 67,7745

Швейцарский франк 64,4024
Японская иена** 59,2280
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Гостиницы не дождались иностранцев
Рост рынка туристического размещения замедляется

Резкий рост оборота рынка туристиче-
ского размещения, который наблюдал-
ся в последние два года благодаря чем-
пионату мира по футболу, оказался вре-
менным фактором. По итогам 2019 года 
этот показатель вырастет лишь на 6,4%, 
что почти в два раза меньше, чем в 2018 
году. Росту рынка мешает нехватка ино-
странных гостей: основными посто-
яльцами в отелях и съемных квартирах 
продолжают оставаться россияне. 

По итогам 2019 года оборот российско-
го рынка туристического размещения, куда 
входят отели, квартиры для краткосрочной 
аренды и такие альтернативные варианты, 
как хостелы и кемпинги, может составить 
345,1 млрд руб., увеличившись на 6,4% отно-
сительно показателя прошлого года, прогно-
зирует Euromonitor International. По сравне-
нию с 2018 годом динамика роста замедли-
лась почти в два раза: тогда оборот за год вы-
рос на 11,7%, до 324,4 млрд руб. Старший кон-

сультант EHL Advisory Services Пьер Вербеке 
напоминает, что высокая динамика 2018 года 
во многом связана с проведением в России 
чемпионата мира по футболу. 

По прогнозам Euromonitor, развитие в 
России рынка туристического размещения в 
дальнейшем будет достаточно консерватив-
ным. Так, в 2020 году его оборот может увели-
читься на 5,8%, до 365 млрд руб., в 2021 году 
— на 5,9%, до 386,4 млрд руб., в 2022 году — 
на 5,5%, до 407,6 млрд руб., в 2023 году — на 
5,2%, до 428,9 млрд руб. Рост рынка в целом, 
по мнению господина Вербеке, сдерживает 
его ориентированность на внутренний спрос. 
По данным Euromonitor, в 2018 году россия-
не обеспечили 68,2% от общего оборота рын-
ка. «Страна ощущает последствия санкций со 
стороны ЕС и США (это повлияло на внешний 
турпоток.— „Ъ“)»,— указывает Пьер Вербеке. 
Но не все консультанты настроены пессими-
стично: замдиректора департамента консал-
тинга Colliers International Евгения Тучкова, 

напротив, ждет, что в ближайшие два-три года 
можно ожидать возврата гостей, впервые по-
сетивших Россию в период чемпионата. 

Наиболее капиталоемким остается сег-
мент классических отелей. По данным 
Euromonitor, в 2019 году оборот этого рынка 
может достичь 294,8 млрд руб., увеличившись 
на 6,8% относительно 2018 года. В 2020–2021 
годах рост составит по 6%, до 333,8 млрд руб. и 
354 млрд руб. соответственно. В 2022–2023 го-
дах динамика замедлится до 5,6% (до 374 млрд 
руб.) и 5,3% (до 394,1 млрд руб.). Другие фор-
маты размещения, по расчетам Euromonitor, 
также будут показывать небольшой рост: сег-
мент краткосрочной аренды квартир, оборот 
которого в 2019 году может составить 9,4 млрд 
руб., увеличившись на 7,1%, в 2020 году выра-
стет на 6%, до 10 млрд руб. 

Партнер департамента гостиничного биз-
неса и туризма Cushman & Wakefield Ма-
рина Усенко указывает, что сейчас в стране 
64,7 тыс. номеров в брендированных гости-

ницах. По ее словам, если в период всплеска 
открытий в 2017–2018 годах на рынок выш-
ло суммарно 8,3 тыс. новых номеров, то до 
конца 2024 года выйдет лишь 16,7 тыс. «Даже 
если проект заявлен, вероятность его реали-
зации отнюдь не гарантирована: отсутствие 
радикальных улучшений в экономике стра-
ны заставляет гостиничных инвесторов сме-
щать планируемые даты запуска строитель-
ства заявленных проектов на более поздние 
сроки»,— замечает госпожа Усенко. Руководи-
тель департамента гостиничного бизнеса JLL 
Татьяна Веллер считает, что потенциал роста 
средней загрузки сейчас есть у Санкт-Петер-
бурга и других регионов: в Москве показатель 
и так держится на достаточно высоком уров-
не. Она не исключает, что в городах, где го-
стиничное предложение было перенасыще-
но на фоне прошлогоднего чемпионата, сред-
няя стоимость размещения постепенно будет 
снижаться. 

Александра Мерцалова

«Россетям» урезали тарифные идеи
Ведомства обеспокоены влиянием на потребителей

Минэнерго и ФАС назвали свои варианты решения 
проблемы перекрестного субсидирования в электро-
сетях. Они сформулированы в ответ на идею «Россе-
тей» переложить 38 млрд руб. нагрузки на крупных по-
требителей Федеральной сетевой компании (ФСК), по-
высив тариф для них в четыре раза за три года. Минэ-
нерго вместо этого предлагает увеличивать тариф бо-
лее консервативно — на 50% в течение семи лет, что 
позволит снизить объем перекрестного субсидиро-
вания в электросетях на 22 млрд руб. ФАС высказала 
принципиальное несогласие с дифференциацией та-
рифа ФСК, посчитав, что мера спровоцирует массо-
вый уход потребителей на собственную генерацию, 
и посоветовав «Россетям» повышать эффективность.

Минэнерго и ФАС сформулировали позиции, как следу-
ет изменить единый тариф ФСК (входит в «Россети», управля-
ет магистральными сетями). Поручение проработать вопрос 
дал вице-премьер Дмитрий Козак после того, как глава «Рос-
сетей» Павел Ливинский предложил поднять тариф для пря-
мых потребителей ФСК в четыре раза за три года. Речь идет 
о том, чтобы крупные потребители, которые запитаны от ма-
гистральных сетей (плата за передачу — 0,362 руб. за 1 кВт•ч), 
сняли часть нагрузки с потребителей распределительных се-
тей (1,914 руб. за 1 кВт•ч). Эта нагрузка возникает из-за того, 
что население платит за передачу электроэнергии значитель-
но меньше, чем бизнес.

«Россети» предложили в течение трех лет перераспреде-
лить на крупных потребителей перекрестное субсидирова-

ние в размере 38 млрд руб. из 196 млрд руб., учтенных в тари-
фах за 2019 год. Индексация тарифов для таких потребителей, 
по оценке госхолдинга, составит 15% ежегодно. Как заявляют в 
компании, такое решение «не приведет к увеличению выруч-
ки распределительных организаций, а позволит лишь спра-
ведливо перераспределить финансовую нагрузку на потреби-
телей, которые в настоящий момент времени не участвуют в 
субсидировании населения».

Минэнерго, как следует из письма в правительство от 10 
июня, придерживается прежних поручений вице-премьера о 
более консервативном росте тарифа ФСК — на 50% за семь лет 
(по 7–9% ежегодно). Это позволит перераспределить на пря-
мых потребителей ФСК нагрузку в размере около 22 млрд руб. 
до 2025 года. В этом сценарии котловые тарифы распредсетей 
снизятся на 2,5% к 2025 году (2,229 руб. за 1 кВт•ч), а тариф для 
прямых потребителей ФСК достигнет 0,738 руб. за 1 кВт•ч. В 
некоторых регионах снижение будет более существенным: в 
Белгородской области — на 11,2%, в Красноярском крае — на 
19,1%. Министерство уже подготовило соответствующий зако-
нопроект, но государственно-правовое управление (ГПУ) пре-
зидента вернуло его с замечаниями. По предложению Минэ-
нерго все новые потребители магистральных сетей с 2023 года 
будут платить по единым котловым тарифам, старые — по та-
рифу ФСК, но с учетом его дифференциации. 

Глава ФАС Игорь Артемьев (письмо от 28 марта есть у „Ъ“) 
считает, что идея приведет к уходу потребителей на собствен-
ную генерацию, что еще больше сократит объемы полезного 
отпуска и усугубит проблему перекрестного субсидирования. 

Выход господин Артемьев видит в повышении эффективно-
сти дочерних компаний «Россетей» — загрузке мощностей, ис-
полнении инвестпрограмм, сокращении потерь в сетях. За-
мглавы ФАС Виталий Королев пояснил „Ъ“, что служба «счи-
тает категорически неприемлемым резкий рост тарифов для 
любых категорий потребителей».

В ФСК от комментариев отказались. В Минэкономики пола-
гают, что перераспределение субсидии не приведет к ее сни-
жению и нарушит принципы долгосрочной тарифной поли-
тики. «Для потребителей ФСК эффектом станет снижение их 
рентабельности, положительный эффект для потребителей 
распредсетей не определен»,— говорят в ведомстве. Директор 
«Сообщества потребителей энергии» Василий Киселев про-
гнозирует, что условия для энергоемкой промышленности се-
рьезно ухудшатся, а средний и малый бизнес снижения тари-
фов не увидит, «поскольку сети дозаявят на это снижение свою 
накопленную недополученную выручку прошлых периодов».

Привязка потребителей ФСК к котловому тарифу мешает 
созданию рынка, в котором затраты возмещаются тем и там, 
у кого и где они возникают, считает глава Агентства энерге-
тического анализа Алексей Преснов. «Это сама по себе неры-
ночная конструкция, базирующаяся на перекрестном субси-
дировании»,— отмечает эксперт. Алексей Жихарев из Vygon 
Consulting полагает, что введение дифференциации тарифа 
ФСК снизит региональные тарифы и облегчит жизнь малому 
и среднему бизнесу, но надолго отложит решение проблемы 
необоснованно низких тарифов для населения.

Татьяна Дятел

Банки не поддержали плани-
руемые ужесточения в отно-
шении процессинговых ком-
паний с иностранным капи-
талом. Соответствующие по-
правки к законопроекту, ко-
торый был принят в первом 
чтении после блокирования 
карт «Еврофинанс Моснарбан-
ка» на фоне санкций со сторо-
ны США, внес депутат Влади-
слав Резник. Банкиры не гото-
вы отказаться от возможности 
выбора процессинговых ком-
паний и согласны учитывать 
эти риски в договорах с партне-
рами. При этом юристы преду-
преждают, что введение запре-
тов приведет к уходу компаний 
с российского рынка. Тем не ме-
нее депутаты собираются на-
стаивать на принятии жесткой 
версии законопроекта.

„Ъ“ удалось ознакомиться с со-
держанием отзыва Ассоциации бан-
ков России (АБР) на законопроект де-
путата Владислава Резника, направ-
ленный на регулирование деятель-
ности процессинговых компаний. 
Документ был выработан по итогам 
заседания комитета по платежным 
системам АБР в начале июня. В отзы-
ве отмечается, что банковское сооб-
щество не согласно с жесткими ме-
рами, предложенными проектом. 
Запрет на оказание процессинго-
вых услуг на территории России мо-
жет привести «к полной утрате кре-
дитной организацией клиентской 
базы в сегменте платежных карт», 
отмечается в документе. В случае 
приостановления оказания услуг из-
за санкций АБР предлагает заменить 
запрет штрафом для процессинго-

вой компании «в размере суммы до-
хода, полученного от обслуживания 
кредитных организаций за месяц».

Вопрос регулирования процес-
синговых компаний и запрета рабо-
ты для отдельных игроков был под-
нят после введения санкций в отно-
шении «Еврофинанс Моснарбан-
ка» (см. „Ъ“ от 12 марта). Процессин-
говая компания «Картстандарт» от-
ключила банк от международных 
платежных систем, и его клиенты 
лишились возможности проводить 
расчеты по картам. Это показало 

уязвимости в системе обеспечения 
непрерывности карточных расче-
тов, когда внутри страны все транс-
акции идут через НСПК и только за 
границей — через международные 
системы. Законопроект, в котором 
процессинговые компании регу-
лировались законом «О националь-
ной платежной системе», был при-
нят в первом чтении в марте. Одна-
ко Владислав Резник предложил по-
правки к законопроекту, запреща-
ющие действия таких компаний 
после однократного выполнения 

санкций иностранных государств. 
Ко второму чтению депутаты реши-
ли узнать мнение банковского сооб-
щества и ЦБ.

В понедельник господин Резник 
подтвердил „Ъ“, что на заседании 
рабочей группы в АБР банки не под-
держали основные идеи законопро-
екта. Однако, по его мнению, пред-
ложенные банками штрафы ничего 
не дают. Господин Резник сообщил, 
что будет настаивать на принятии 
своей версии законопроекта. В ЦБ 
не ответили на запрос „Ъ“ относи-

тельно оценки законопроекта. Так 
же поступили и в «Картстандарте». 
Однако „Ъ“ удалось ознакомиться с 
отзывом ЦБ на законопроект, в кото-
ром указано, что его принятие «не-
целесообразно».

Фактически одновременно с 
инициативой господина Резника 
«Еврофинанс Моснарбанк» подал 
жалобу в Генпрокуратуру (есть в рас-
поряжении „Ъ“). В ней банк просил 
оценить правомерность действий 
«Картстандарта» и принять меры. За-
меститель пресс-секретаря Генпро-
куратуры Михаил Яненко подтвер-
дил факт поступления обращения 
и проведения проверки, но не рас-
крыл ее результаты. Однако, соглас-
но акту проверки (с ним ознакомил-
ся „Ъ“), нарушений прокуратура не 
выявила.

По мнению участников рынка, 
нельзя отрицать санкционные ри-
ски, но важнее иметь выбор. По сло-
вам замдиректора департамента 
развития некредитных продуктов 
банка «Национальный стандарт» На-
тальи Швецовой, «на рынке процес-
синга не так много крупных игро-
ков, и работа с компаниями с госуча-
стием, которые сами находятся под 
риском санкций, имеет еще больше 
рисков». Как отмечает адвокат ком-
пании BMS Law Firm Тарас Хижняк, 
в данной ситуации «банки имеют 
основания выступать против введе-
ния запретов — это приведет к отка-
зу от работы в этой сфере иностран-
ных компаний, которым будет про-
ще отказаться от российского рын-
ка и сотрудничества с российскими 
компаниями, чем обойти санкции».

Вадим Арапов, 
Ксения Дементьева

Трехсторонние переговоры о судь-
бе транзита российского газа через 
Украину после 2019 года отложены 
до конца сентября — таков главный 
итог встречи министра энергетики 
Александра Новака и вице-прези-
дента Еврокомиссии Мароша Шеф-
човича на прошлой неделе.

С одной стороны, это позволит до-
ждаться итогов внеочередных парла-
ментских выборов на Украине, на-
значенных на 21 июля. Для России 
это шанс получить более конструк-
тивных контрагентов: ведь сейчас 
официальная позиция украинских 
властей относительно того, како-
го результата они должны добивать-
ся на переговорах по транзиту, абсо-
лютно неясна. Известна лишь пози-
ция руководства «Нафтогаза» о том, 
что нужен новый долгосрочный и 
крупный (минимум на 60 млрд кубо-
метров в год) контракт на транзит по 
европейскому законодательству. По-
скольку с этим подходом российская 
сторона уже хорошо знакома и счи-

тает его неприемлемым, то и вести 
переговоры на его основе избегает. 
Целью «Газпрома» будет заключение 
краткосрочного соглашения на один-
два отопительных сезона, что даст 
время завершить газопроводы «Се-
верный поток-2» и «Турецкий поток».

Другой аспект отсрочки в том, что 
на практике предметные перегово-
ры отложены не до середины сентя-
бря, а как минимум до ноября. Срок 
полномочий действующего состава 
Еврокомиссии и, в частности, Маро-
ша Шефчовича истекает 31 октября, 
при этом в конце сентября, скорее 
всего, уже будет известен его пре-
емник. В подобной ситуации госпо-
дин Шефчович едва ли будет скло-
нен добиваться быстрых результа-
тов, если всего через месяц сможет 
переложить эту ответственность на 
чужие плечи. Нас, видимо, ждут ти-
пичные переговоры «на флажке», ко-
торые будут идти долгими декабрь-
скими и, возможно, даже январски-
ми ночами.

Судя по поведению «Газпрома», 
там считают, что «Нафтогаз» и влас-
ти Украины в этой игре нервов вы-
нуждены будут пойти на уступки. В 
российской компании явно готовят-
ся к тому, что транзитный контракт 
может быть не продлен сразу. «Газ-
пром» собирается в этом году зака-
чать в хранилища в Европе рекорд-
ные 11,4 млрд кубометров газа (бо-
лее 11% мощностей ПХГ в Европе). 
Кроме того, компания готова про-
дать Венгрии, которая наряду с Бол-
гарией сильнее всех может постра-
дать от остановки транзита, допол-
нительно 2 млрд кубометров для за-
качки в хранилища. Что касается 
Болгарии, то в «Газпроме» рассчиты-
вают, что страна сможет с января по-
лучать газ по «Турецкому потоку».

Сейчас, когда существует первый 
«Северный поток» и в основном по-
строен «Турецкий поток», последст-
вия прерывания транзита для Евро-
пы будут менее масштабными, чем в 
январе 2009 года. Но они могут ока-
заться достаточными для того, что-
бы Европа заставила Украину под-
писать «хоть что-нибудь», дав «Газ-
прому» время завершить обходные 
газопроводы.

правила  
игры

Последствия прерыва-
ния транзита газа в ян-
варе могут стать до-
статочными для того, 
чтобы Европа застави-
ла Украину подписать 
«хоть что-нибудь»

в переговорах «Газпрома» 
и «Нафтогаза» изучает  
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

Процессинг без границ
Рынок не поддержал запрет на работу компаний с иностранным капиталом
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Среди акционеров негосудар
ственных пенсионных фондов 
(НПФ), работающих с пенсион
ными накоплениями, на закон
ных основаниях могут появить
ся госкорпорации (ГК). Поправ
ки к соответствующему закону 
будут рассматривать в среду на 
профильном комитете Госдумы. 
Впрочем, ГК дефакто уже есть 
в капитале НПФ, законодатель
ные изменения лишь легали
зуют создавшееся положение. 
Это прямое вхождение государ
ства в негосударственные пен
сионные фонды, и следующим 
шагом может стать их национа
лизация, опасаются эксперты.

Поправки к законопроекту о систе-
ме гарантирования прав застрахован-
ных лиц, то есть клиентов фондов по 
обязательному пенсионному страхо-
ванию, разрешающие госкорпораци-
ям входить в состав акционеров таких 
НПФ, будут рассмотрены в среду, 19 ию-
ня на комитете Госдумы по финансово-
му рынку. Об этом сообщил „Ъ“ член 
комитета Дмитрий Скриванов. Эту ин-
формацию подтвердил и председатель 
комитета Анатолий Аксаков.

• Согласно действующему закону, 
 акционерами НПФ могут быть либо 
физические лица, либо «юридические 
лица, созданные в форме хозяйствен-
ного общества». Хозяйственное обще-
ство может существовать в форме 
акционерного общества или общест-
ва с ограниченной ответственно-
стью. При этом госкорпорация — 
это «некоммерческая организация, 
 учрежденная РФ», а значит, ГК не мо-
жет являться акционером пенсион-
ного фонда, входящего в систему га-
рантирования. К числу госкорпора-
ций относятся ВЭБ.РФ, «Ростех», 
Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ), Фонд содействия реформирова-
нию ЖКХ, «Роскосмос», «Росатом».
Согласно пояснительной запи-

ске, действующее ограничение зако-
на «не вполне соответствует основной 

цели функционирования» этой сис-
темы. Поэтому и были подготовлены 
поправки, «предполагающие возмож-
ность участия в системе гарантирова-
ния прав застрахованных лиц НПФ», 
в том числе и государственных кор-
пораций. В отчете совета Ассоциации 
НПФ за прошлый год говорится, что 
соответствующее предложение было 
вынесено на комитет по нормативно-

правовому регулированию ассоциа-
ции от ГК «Ростех». При этом госкорпо-
рация уже в прошлом году напрямую 
стала акционером входящих в систе-
му гарантирования НПФ АвтоВАЗ (ны-
не НПФ «Ростех») и НПФ «Роствертол». 
Опосредованно ГК является акционе-
ром и НПФ «Первый промышленный 
альянс», на 82,2% принадлежащего Ка-
мАЗу, в котором «Ростех» является ма-
жоритарным акционером (47,1%). В 
АСВ не смогли объяснить, как госкор-
порация может являться прямым соб-
ственником НПФ, входящего в сис-
тему гарантирования, подтвердив 
лишь, что и НПФ «Ростех», и НПФ «Ро-
ствертол» входят в эту систему.

На данный момент «Ростех» — это 
единственная ГК, которая является 
акционером НПФ. Впрочем, в прош-

лом году обсуждалась идея создания 
фонда ВЭБ.РФ в рамках новой пенси-
онной парадигмы — системы инди-
видуального пенсионного капитала 
(ИПК), который должен был аккуму-
лировать средства граждан, решив-
ших войти в систему ИПК, но сохра-
няющих приверженность госкорпо-
рации (см. „Ъ“ от 16 октября 2018 го-
да). Весной обсуждения создания фон-
да на базе этой ГК продолжались, рас-
сказывал источник „Ъ“. «Этот НПФ 
может сконцентрироваться, в част-
ности, на самозанятых гражданах»,— 
говорил он. В госкорпорации уклони-
лись от ответа о возможном создании 
такого фонда, ограничившись указа-
нием, что ВЭБ.РФ «принимает актив-
ное участие в обсуждении дальней-
шего направления реформирования 
пенсионной системы» в рамках рабо-
чей группы по НПФ комитета Госду-
мы по финансовому рынку.

Участники пенсионного рынка от-
мечают, что во времена акционирова-
ния НПФ и вхождения их в систему га-
рантирования магистральной идеей 
было использование частной иници-
ативы. «Логика была проста: не может 
быть государство владельцем негосу-
дарственного пенсионного фонда»,— 
отмечает гендиректор консалтинго-
вой компании «Пенсионные и акту-
арные консультации» Евгений Яку-
шев. Поэтому, по его словам, на фо-
не огосударствления экономики сло-
жился целый слой квазигосударствен-
ных НПФ, в которых государство уча-
ствовало в капитале через дочерние 
банки (см. „Ъ“ от 20 апреля 2018 года). 
«Вхождение в состав акционеров ГК — 
это уже прямое присутствие в капита-
ле государства, то есть создание госу-
дарственно-негосударственных пен-
сионных фондов. Следующий логич-
ный шаг — простая национализация 
НПФ»,— пессимистичен эксперт.

В «Ростехе», одноименном НПФ и 
фонде «Роствертол», а также ЦБ не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Илья Усов

С НПФ поступают 
госкорпоративно
В негосударственных пенсионных фондах  
будет больше государстваПрезидент Владимир Путин под

писал закон, ограничивающий 
переходный период формирова
ния индустрии инвестиционных 
советников. После 1 июля не во
шедшие в реестр ЦБ представите
ли этой категории участников 
фондового рынка должны будут 
прекратить деятельность. Кроме 
того, законом определяется, что 
признаки инвестиционной реко
мендации устанавливаются базо
вым стандартом саморегулируе
мой организации (СРО). Новации 
приняты в целях защиты интере
сов инвесторов, а также самих 
профучастников, осуществляю
щих в том числе продажи финан
совых продуктов.

Инвестсоветники, не вошедшие в 
реестр ЦБ, должны будут приостано-
вить профессиональную деятельность 
с 1 июля. Соответствующий закон был 
подписан 17 июня Владимиром Пу-
тиным. Это касается тех участников 
рынка, которые вели данную деятель-
ность на момент вступления в силу 
профильного закона (21 декабря 2018 
года), но не были включены в единый 
реестр. В качестве причин могли быть 
«длительная подготовка документов, 
устранения выявленных Банком Рос-
сии недостатков, набор новых сотруд-
ников и т. д.». Кроме того, новым зако-
ном фактически закрепляется норма 
о стандартах СРО как базе для урегу-
лирования взаимоотношений между 
консультантами и клиентами. Изме-
нения затронули ряд статей законов 

«О рынке ценных бумаг», «О саморегу-
лируемых организациях в сфере фи-
нансового рынка» и др.

Жесткая фиксация сроков окон-
чания переходного периода связана 
с трендом на законодательное уси-
ление защиты инвесторов финрын-
ка. «Законопроект направлен на за-
щиту прав потребителей финансо-

вых услуг и исключение возможно-
сти злоупотреблений со стороны не-
добросовестных участников финан-
сового рынка и лиц, осуществляю-
щих незаконное предприниматель-
ство»,— заявлял в день принятия за-
конопроекта Госдумой в первом чте-
нии (9 апреля) первый зампред коми-
тета по финрынку Игорь Дивинский 
(цитата по «Интерфаксу»).

Вторая часть новаций — определе-
ние признаков инвестрекомендации 
на уровне стандартов СРО — снима-
ет для профучастников проблему по-
тенциальных конфликтов с потреби-
телями. Изменения в закон, указыва-
ется в пояснительной записке, внесе-
ны «в целях исключения возможных 

споров в части квалификации пре-
доставленной на финансовом рын-
ке консультации в качестве инвести-
ционной рекомендации или инфор-
мации о собственных услугах участ-
ника финансового рынка». По словам 
вице-президента Национальной ассо-
циации участников фондового рынка 
Екатерины Андреевой, закон отделя-
ет инвестконсультирование от предо-
ставления услуг в рамках сделок M&A, 
рекламы, предоставления аналитиче-
ских материалов, услуг маркетплей-
сов и т. п. Кроме того, в пояснитель-
ной записке к законопроекту огова-
ривается, что предоставление профу-
частником рынка ценных бумаг, кре-
дитной организацией или участни-
ком рынка страхования информации 
об их услугах или выпущенных ими 
финансовых инструментах не явля-
ется деятельностью по инвестицион-
ному консультированию. «Инвести-
ционное консультирование отлича-
ется от продаж тем, что советник дол-
жен действовать в интересах клиента 
и на основании возмездного догово-
ра»,— также указывала на конферен-
ции «Финансовое консультирование: 
создание новой индустрии» директор 
департамента рынка ценных бумаг и 
товарного рынка Банка России Лари-
са Селютина в ноябре прошлого года.

По словам госпожи Андреевой, ра-
боту над основным базовым стандар-
том инвестиционного консультиро-
вания планируется завершить во вто-
ром-третьем квартале 2019 года.

Мария Сарычева

Инвестсоветников  
подписали на реестр 
Новым участникам финансового рынка дан срок до 1 июля

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Ряд банков требуют от своих 
 клиентов сдать биометрические 
данные в обязательном порядке. 
Даже чтобы открыть вклад или 
дебетовую карту, в некоторых 
банках клиентам придется сфо
тографироваться. ЦБ и Росфин
мониторинг указывают на до
бровольность сдачи биометрии, 
а юристы разошлись во мнени
ях о правомерности отказа бан
ков в открытии вклада лицам, 
не пожелавшим предоставить 
фотографии.

Клиенты банка «ФК Открытие» на-
чали жаловаться на сбор биометриче-
ских данных в обязательном поряд-
ке. Так, один из клиентов пожаловал-
ся на портале «Банки.ру», что в банке 
невозможно открыть дебетовую карту 
без фотографирования, а другой кли-
ент не смог открыть по этой же причи-
не вклад. Похожая ситуация существу-
ет и в Почта-банке, только с тем разли-
чием, что клиент, отказавшийся сдать 
биометрию, может рассчитывать на 
лимитированный набор услуг.

Официальный представитель «ФК 
Открытие», комментируя жалобы, 
подтвердил, что банк действительно в 
обязательном порядке фотографирует 
вкладчиков. В банке пояснили „Ъ“, что 
преследуют две цели. «Во-первых, со-
гласно требованиям законодательства 
в рамках 115-ФЗ (закон „О противодей-
ствии легализации (отмыванию) дохо-
дов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма“.— 
„Ъ“), банки обязаны идентифициро-
вать своих клиентов, при этом выбор 
необходимых для этого сведений и до-
кументов остается на усмотрение са-
мих кредитных организаций,— счи-
тают в „ФК Открытие“.— Таким обра-

зом, фотографирование клиентов не-
обходимо для соблюдения регулятор-
ных требований в части идентифика-
ции клиентов». Во-вторых, «наличие 
базы фотоснимков позволяет снизить 
риски мошеннических операций»,— 
добавили в банке.

В Почта-банке заявили, что собира-
ют биометрию сугубо для защиты кли-
ентов от мошеннических действий. 
«Всем клиентам мы поясняем, с какой 
целью мы их фотографируем и как бу-
дет использоваться фото»,— заявили в 
банке. При этом в Почта-банке счита-
ют, что действуют в соответствии с Гра-
жданским кодексом, согласно которо-
му при заключении договора банков-
ского счета клиенту открывается счет 
на условиях, согласованных сторона-
ми. «Договором на открытие банков-
ского счета предусмотрена процеду-
ра аутентификации клиента по фото-
графии,— заявили в кредитной орга-
низации.— Таким образом, принимая 
оферту банка о заключении договора 
банковского счета, клиент соглашает-
ся и на фотографирование».

Законодательство требует согласия 
субъекта данных на их сбор и обработ-
ку, таким образом, клиент банка мо-
жет отказаться от предоставления би-
ометрии, что является его законным 
правом, поясняет партнер юридиче-
ской фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Горбунов. «Это не от-
меняет того факта, что банк может в 
этом случае отказать в заключении до-
говора, поскольку действительно име-
ет право самостоятельно определять 
сведения или документы, необходи-
мые для идентификации клиента,— 
считает господин Горбунов.— Прин-
цип свободы заключения договора 
предполагает, что ни одна из сторон 

не может принуждать другую к его за-
ключению, так что если клиент не хо-
чет предоставлять свою фотографию, 
а банк не согласен заключать договор 
в отсутствие обязательных к предо-
ставлению данных, то они могут про-
сто этот договор не заключать».

Договор банковского счета или 
вклада является публичным, в отли-
чие, например, от кредитного дого-
вора (банки часто фотографируют за-
емщиков), поясняет юрист компании 
FMG Group Данил Пашуткин. «Банк не 
может отказать в открытии вклада гра-
жданину с паспортом, при этом, мо-
жет не давать ему же кредит, если гра-
жданин не соответствует критериям, 
которые устанавливает сам банк»,— 
считает он. Юрист считает, что напи-
санное в договоре условие о биоме-
трии для публичных договоров неза-
конно, пока это не будет явно пред-
усмотрено законом. При этом, по его 
мнению, человеку, не сдавшему био-
метрию, банк может отказать в опре-
деленных видах услуг, но только свя-
занных с удаленным обслуживанием.

В Росфинмониторинге на вопрос 
„Ъ“, является ли трактовка банками 
115-ФЗ корректной или нет, заявили, 
что этот закон дает клиентам право на 
сдачу биометрических данных, но не 
вменяет им это в обязанность. В ЦБ за-
явили, что 115-ФЗ накладывает обя-
занность на банки размещать сведе-
ния о клиенте в единой системе иден-
тификации и аутентификации и еди-
ной информационной системе персо-
нальных данных, но лишь с согласия 
клиента. При этом регулятор не отве-
тил на вопрос, правомерен ли отказ в 
обслуживании клиента, не сдавшего 
биометрию.

Виталий Солдатских

Вкладчиков  
обязали сдать биометрию
под предлогами свободы договора  
и борьбы с отмыванием денег

Доходность десятилетних обли
гаций федерального займа (ОФЗ) 
опустилась до годового миниму
ма 7,6% годовых. На этом уровне 
доходности находились накану
не развертывания торговой вой
ны между США и Китаем в июне 
2018 года. Однако в отсутствие 
новых санкций против России 
для международных инвесторов 
это попрежнему привлекатель
ный уровень — они охотно на
ращивают вложения в рубле
вые бумаги. Эксперты ожидают, 
что в ближайшие месяцы став
ка может опуститься к 7,4–7,5% 
годовых.

Доходность десятилетних ОФЗ на 
торгах Московской биржи 17 июня 
обновила годовой минимум. По дан-
ным Reuters, ставка по ним опуска-
лась на 5 базисных пунктов (б. п.), до 
отметки 7,61% годовых — минималь-
ного значения с 15 июня 2018 года. Год 
назад США объявили об очередном 
расширении 25-процентной пошли-
ны на китайские товары стоимостью 
$50 млрд. Это в сочетании с плана-
ми Федеральной резервной системы 
США повысить ключевую ставку спро-
воцировало уход международных ин-
весторов из активов развивающихся 
стран, в том числе из России. Тогда до-
ходность десятилетних ОФЗ выросла 
за три дня почти на 40 б. п. и прибли-
зилась к уровню 8% годовых.

За минувший год отношения меж-
ду крупнейшими экономиками мира 
только ухудшились. После неудачной 
попытки сторон в начале года прий-
ти к торговому соглашению произо-
шел новый виток обострения. В мае 
США расширили ограничения в от-
ношении китайской продукции в об-
щей сложности на $200 млрд. В допол-
нение к этому Вашингтон не исклю-
чил введения пошлин на оставшийся 
импорт китайских товаров объемом 
$325 млрд. В свою очередь, Китай объ-
явил о повышении пошлин на амери-
канские товары на сумму $60 млрд с 1 
июня. По мнению руководителя отде-
ла управления бумагами с фиксиро-

ванной доходностью УК «Открытие» 
Дмитрия Космодемьянского, Россия 
пока держится в стороне и скорее вы-
игрывает от нарастания напряженно-
сти. «Фокус с России сместился на пре-
зидента США, и Конгресс уже не рас-
сматривает по несколько антироссий-
ских законопроектов в месяц»,— от-
мечает господин Космодемьянский. 
«В отсутствие жесткой риторики со 
стороны США по новым санкциям ин-
весторы с начала года кардинально пе-
ресмотрели (в сторону снижения) дан-
ный риск по госбумагам»,— отмечает 
управляющий по анализу банковско-
го и финансового рынков Промсвязь-
банка Дмитрий Грицкевич.

О высоком интересе международ-
ных инвесторов к суверенному дол-
гу России свидетельствуют и данные 
ЦБ. Согласно опубликованному в по-
недельник отчету «Ликвидность бан-
ковского сектора и финансовые рын-
ки», в мае нерезиденты вложили в 
ОФЗ 217 млрд руб. Всего же с нача-
ла года объем инвестиций составил 
605 млрд руб. На 1 июня объем вложе-
ний достиг рекордных 2,5 трлн руб., а 
их доля составила 29,4%. «Нерезиден-
тов привлекают относительно высо-
кая реальная ставка вложений ОФЗ 
по сравнению с аналогами на других 
развивающихся рынках, стабильный 
рубль, который стал менее зависим от 
котировок нефти благодаря бюджет-
ному правилу»,— отмечает вице-пре-
зидент по торговым операциям Аль-
фа-банка Сергей Осмачек.

Высокий интерес к суверенному 
долгу наблюдается и со стороны вну-

тренних инвесторов. По данным ЦБ, 
системно значимые российские бан-
ки в мае приобрели госбумаги на 
190 млрд руб. (или 35% от объема раз-
мещения). Помимо банков и у него-
сударственных пенсионных фондов 
накопилась свободная ликвидность. 
«Ожидания в отношении июньского 
снижения ключевой ставки ЦБ при-
влекло на рынок большое число рос-
сийских инвесторов, что также спо-
собствовало снижению процентных 
ставок на долговом рынке»,— отмеча-
ет главный аналитик долговых рын-
ков БК «Регион» Александр Ермак.

В ближайшее время снижение до-
ходности ОФЗ продолжится, хотя и 
меньшими темпами, считают анали-
тики. «Сигнал относительно повтор-
ного снижения ключевой ставки в 
этом году со стороны ЦБ вкупе с уме-
ренными объемами размещений но-
вого долга и отсутствием новостей по 
санкциям позволяет говорить о про-
должении покупок госбумаг»,— отме-
чает Дмитрий Грицкевич. По его оцен-
ке, на горизонте ближайшего кварта-
ла можно ожидать снижения доход-
ности десятилетнего бенчмарка до 
7,4–7,5% годовых. Более значительно-
му снижению будут мешать инфляци-
онные ожидания. «Для дальнейшего 
снижения доходности кроме сниже-
ния ключевой ставки существенным 
условием является дальнейшее сокра-
щение инфляции. А она в текущем го-
ду (5,0–5,3%) выше, чем в перовой по-
ловине прошлого года (2,2–2,4%)»,— 
отмечает господин Ермак.

Виталий Гайдаев

Госдолг дешевеет без санкций
Доходность ОФЗ обновила годовой минимум

Центральный банк у нас, 
так получается,  

главный пропонент 
увеличения доли 

государства в экономике
— Максим Орешкин,

министр экономического развития,  
7 июня 2019 года

Ц И Т А Т А

44 инвестиционных 
советника
состояли в реестре 
Банка России  
на 14 июня 2019 года

КАК МЕНЯЛАСЬ КОНЪЮНКТУРА РЫНКА РОССИЙСКИХ ГОСОБЛИГАЦИЙ В 2019 ГОДУ
ИСТОЧНИКИ: REUTERS, БАНК РОССИИ.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В то время как цены на нефть 
продолжают снижаться из-за 
опасений торговой войны меж-
ду США и КНР, страны ОПЕК+ 
не могут договориться о дате 
новой встречи, на которой бу-
дет обсуждаться возможность 
продления соглашения по за-
морозке добычи на второе по-
лугодие. Один из ключевых иг-
роков — Иран — выступил про-
тив встречи 3–4 июля, предло-
женной Са удовской Аравией. 
Эксперты ожидают, что сделку 
ОПЕК+ продлят, но это не удер-
жит цены на нефть от продол-
жения падения.

Министр нефти Ирана Бижан На-
мдар Зангане по итогам перегово-
ров с главой Минэнерго РФ Алексан-
дром Новаком сообщил журнали-
стам, что согласен на перенос заседа-
ния ОПЕК+ с 25 июня на более позд-
ний срок, но исключительно на дни 
с 10 по 12 июля. До этого Россия и Са-
удовская Аравия обсуждали, что но-
вой датой встречи может стать 3–4 
июля, но Бижан Намдар Зангане зая-
вил: «В эти дни я буду занят». На 
предстоящей встрече участники со-
глашения ОПЕК+, которое предус-
матривает сокращение добычи неф-
ти в первом полугодии 2019 года на 
1,2 млн баррелей в сутки от уровня 
октября 2018 года, должны обсудить 
возможность его продления до кон-
ца года. На предыдущем заседании в 
конце мая стороны решили взять па-
узу из-за неопределенности на неф-
тяном рынке.

Но с тех пор ситуация только на-
калилась. Сейчас позиция Ирана мо-
жет быть связана с обострением от-
ношений Эр-Рияда и Тегерана после 

нападения на два танкера в Оман-
ском заливе на прошлой неделе. 
США, Великобритания и Саудовская 
Аравия обвинили в атаках Иран, ко-
торый отрицает свою причастность. 
Сейчас Иран снова находится под 
санкциями США, и добыча в стране 
резко снижается. В мае производст-
во в Иране, по оценке Международ-
ного энергетического агентства 
(МЭА), упало до минимального уров-
ня с конца 1980-х годов — 2,4 млн 
баррелей в сутки, экспорт рухнул до 
810 тыс. баррелей в сутки. Ушедшие 
с рынка объемы замещает в основ-
ном Саудовская Аравия.

Также существенное влияние на 
нефтяной рынок оказывает торго-
вая война между США и Китаем. По-
сле того как страны не заключили 
торговое соглашение в мае, Вашин-
гтон поднял с 10% до 25% тарифы на 
импортируемые китайские товары 
стоимостью $200 млрд, а на прош-
лой неделе заявил, что в случае неу-
дачных итогов переговоров на сам-
мите G20 в Осаке 28–29 июня пош-
лины будут введены на товары еще 
на $325 млрд, то есть на всю остав-
шуюся часть китайского экспорта в 
США. Пекин в ответ с 1 июня ввел 
пошлины на американские товары 
на $60 млрд.

Несмотря на это, министр энерге-
тики Саудовской Аравии Халид аль-
Фалих 17 июня заявил, что ОПЕК+ 
приближается к консенсусу в вопро-
се продления глобального пакта. К 
этому их активно подталкивает це-
новая конъюнктура. Так, хотя участ-
ники сделки со стороны ОПЕК, по 
данным МЭА, в мае выполнили сдел-
ку по сокращению добычи на 133%, а 
страны не ОПЕК — на 169% (из-за па-
дения добычи в России из-за ситуа-
ции с нефтепроводом «Дружба»), сто-
имость нефти Brent с начала мая по-
теряла почти $10 за баррель. Это выз-
вано опасениями участников рын-
ка, что торговая война Вашингтона и 
Пекина подорвет рост спроса на 
нефть. А без увеличения спроса на 
рынке, вероятно, будет перепроиз-
водство из-за растущей добычи слан-
цевой нефти в США.

Общее состояние мировой эконо-
мики также не дает поводов для оп-
тимизма. Эксперты международно-
го рейтингового агентства Fitch ожи-
дают замедления темпов ее роста с 
3,2% в 2018 году до 2,8% в 2019 году и 
2,7% в 2020 году. Они полагают, что 
соглашение ОПЕК+ будет продлено 
минимум до конца 2019 года, но его 
параметры могут измениться. «В ре-
зультате мы ожидаем, что рынок 
останется в целом сбалансирован-
ным»,— отмечают в Fitch, прогнози-
руя среднюю цену на Brent в 2019 го-
ду в $65 за баррель, в 2020 году — 
$62,5, в 2021 году — $60, а в долгос-
рочной перспективе — $57,5 за бар-
рель. Эксперты объясняют свой про-
гноз снижения цены тем, что «поли-
тика ОПЕК+ со временем может 
стать менее эффективной».

Ольга Мордюшенко

Для заморозки  
не подготовили почву
Страны ОПЕК+ не могут согласовать  
дату переговоров о добычеAirbus к 2023 году выпустит 

на рынок A321XLR, первый уз-
кофюзеляжный самолет в мире 
с дальностью полета до 8,7 тыс. 
км. Машина должна составить 
конкуренцию широкофюзе-
ляжным воздушным судам, 
для экономически эффектив-
ной эксплуатации которых 
на тех же маршрутах требуется 
больший пассажиропоток. Одна-
ко на рынке нет единого мнения 
о перспективах проекта: эконо-
мия топлива и возможность ра-
боты на направлениях с невысо-
кой плотностью населения мо-
жет быть нивелирована пони-
женным уровнем комфорта.

Airbus начал разработку самолета 
A321XLR (extra-long range), удлинен-
ной версии A321LR. Производитель 
заявил об этом в первый день Между-
народного авиакосмического салона 
в Ле-Бурже. Машина сможет преодо-
левать расстояния до 8700 км, что на 
15% больше, чем A321LR, летающий 
на 7400 км. В салоне будут размеще-
ны от 180 до 220 кресел. Первые само-
леты будут переданы заказчикам в 
2023 году.

Твердый контракт на четыре само-
лета уже подписала ливанская 
Middle East Airlines. Соглашения еще 
на 27 судов заключены с американ-
ской лизинговой компанией Air 
Lease Corporation (ALC). Производи-
тель не раскрывает цену A321XLR.

В российских авиакомпаниях от-
мечают, что им самолет также может 
быть интересен. В S7 обещают сле-
дить за разработками Airbus: «Само-
лет может использоваться на тех мар-
шрутах, где емкость широкого фюзе-
ляжа избыточна, и, безусловно, мо-
жет создать конкуренцию дальнема-
гистральным лайнерам».

В UTair машину называют актуаль-
ной для России с ее большими рас-
стояниями и небольшим пассажиро-
потоком в регионах. «Ждем эту мо-
дель, чтобы создать альтернативные 
„Аэрофлоту“ маршруты на Дальний 

Восток и предложить пассажирам бо-
лее выгодные цены»,— сообщил „Ъ“ 
президент «UTair — Пассажирские 
авиалинии» Павел Пермяков.

Впрочем, часть перевозчиков сом-
невается в перспективах A321XLR в 
России. «Самолет крайне нишевый, 
его можно использовать на насыщен-
ных рынках со стабильным пассажи-
ропотоком, например, на Трансат-
лантике»,— считает источник „Ъ“ в 
одной из российских авиакомпаний. 
По его мнению, пассажиры могут от-
казаться лететь на дальние расстоя-
ния в «тесном» узкофюзеляжном са-
молете с 220 креслами. «До Иркутска 
или Улан-Удэ можно долететь и на 
обычном узкофюзеляжном самолете. 
А полет до Владивостока в таком са-
молете будет крайне некомфорт-
ным»,— считает он. При компоновке 
со 180 местами стоимость кресла, по 
его оценке, будет несущественно от-
личаться от самолета с меньшей даль-
ностью полета.

Главный редактор «Авиатранс-
портного обозрения» Алексей Си-
ницкий, напротив, считает самолет 
крайне перспективным в россий-
ских условиях. По его словам, эксплу-
атант A321XLR сможет запустить 

ежедневные рейсы на тех маршру-
тах, где для широкофюзеляжных су-
дов не хватает пассажиров. Однако, 
отмечает он, авиакомпании придет-
ся использовать не два, а четыре са-
молета, так как на один дальнемаги-
стральный рейс будет уходить во-
семь часов.

Эксперт считает, что проблему 
комфорта можно решить, снизив чи-
сло кресел с шести до пяти в ряду. 
«Это позволит установить в салоне 
более широкие кресла, проход ста-
нет шире. В этом случае снижение ве-
са самолета позволит увеличить 
дальность полета до 9,5–10 тыс. км, 
что сделает его принципиально но-
вым продуктом, способным соста-
вить конкуренцию широкофюзеляж-
ным самолетам»,— поясняет госпо-
дин Синицкий.

По его мнению, концепция 
A321XLR похожа на Boeing 757 — уз-
кофюзеляжный самолет, разработан-
ный в 1990-х годах для полетов на 
дальние расстояния. В России само-
лет может быть интересен как «Аэ-
рофлоту», так и авиакомпаниям, ра-
ботающим на туристическом рынке. 
«Boeing 757 также активно использу-
ется для перевозок туристов»,— отме-
чает Алексей Синицкий. Самолет так-
же может заинтересовать S7, полагает 
эксперт, которая развивает хаб в Но-
восибирске, но не эксплуатирует ши-
рокофюзеляжные самолеты. «Эксплу-
атация A321XLR на маршрутах с пере-
садкой в Новосибирске позволила бы 
связать восточное побережье Китая с 
самыми западными точками Европы 
вплоть до Испании и Португалии, что 
позволило бы S7 выйти на принци-
пиально новый рынок»,— добавляет 
господин Синицкий.

Эксперт считает, что самолет будет 
дороже предшественников, так как 
«странно продавать новый продукт 
по старой цене», но цена вряд ли пре-
высит 110% от стоимости предыду-
щей версии. Каталожная цена 
A320neo составляет $129,5 млн.

Герман Костринский

Узкий фюзеляж отправят  
в дальний рейс
Airbus разрабатывает удлиненную версию A321

Рост оптовых цен в мае в Сибири 
и на Дальнем Востоке, по мнению со-
беседников „Ъ“, был связан со сни-
жением объемов товара на рынке из-
за ремонтов НПЗ, в частности Ачин-
ского, Ангарского, Комсомольского 
и Хабаровского.

Наблюдаемый рост цен на бензин 
в Сибири отчасти вызван увеличени-
ем цен на независимых АЗС, а отча-
сти — на АЗС «Газпром нефти», кото-
рая 5 июня подняла цены на всех сво-
их заправках в России на 25 коп. как 
для Аи-92, так и для Аи-95, отмечает 
Иван Хомутов. Но, подчеркивает он, 
увеличение ценника на заправках 

«Газпром нефти» не противоречит до-
говоренностям с правительством, по-
скольку с 1 февраля компании могут 
индексировать свои цены в пределах 
ожидаемой правительством инфля-
ции (4,3% по итогам 2019 года). «Газ-
пром нефть» в этот норматив вполне 
вписывается, считает эксперт: Аи-92 
на заправках компании с 1 февраля 
по 16 июня подорожал в среднем по 
стране на 48 коп., или чуть более чем 
на 1%, хотя ожидаемая инфляция за 
этот период составляет 1,8%.

Некоторые собеседники „Ъ“ на 
рынке допускают, что публично вы-
раженное недовольство премьера мо-
жет иметь целью создать предлог для 
продления соглашений с нефтяными 

компаниями как минимум до конца 
высокого сезона. Как правило, спрос 
на топливо в России резко растет в 
конце апреля и идет на спад в конце 
сентября. В прошлом году соглаше-
ния по заморозке цен в рознице 
должны были истечь в ноябре, пре-
жде чем были продлены. Но на дан-
ный момент все крупные нефтяные 
компании хотят завершить действие 
соглашений. Так, глава «Роснефти» 
Игорь Сечин в своем выступлении на 
ПМЭФ выражал «надежду на возврат 
к рыночным формам регулирования 
и принципам ценообразования с це-
лью устранения дисбалансов на рын-
ке нефтепродуктов».

Дмитрий Козлов

Бензин с примесью инфляции

Сейчас газ на нидерландском ха-
бе TTF стоит €11,3 за МВт•ч, или око-
ло $138 за 1 тыс. кубометров, против 
€26 за МВт•ч еще полгода назад. Раз-
ница в цене с декабрьским фьючер-
сом достигает €7,5 за МВт•ч, то есть 
закупать газ сейчас и хранить его, 
чтобы продать зимой, становится 
очень выгодно.

Ситуацию дополнительно подо-
гревают опасения возможных пере-
боев поставок через Украину в янва-
ре, учитывая истечение транзитного 
контракта между «Газпромом» и «На-
фтогазом». Сам «Газпром» собирается 
закачать в европейские ПХГ рекорд-
ные 11,4 млрд кубометров, чтобы со-
здать резерв для своих потребите-
лей. Впрочем, в нынешних рыноч-
ных условиях такая стратегия для 
компании еще и прибыльна, и к то-
му же позволяет не менять уже сфор-
мированный план по добыче газа.

Ключевой вопрос — что произой-
дет, когда хранилища будут физиче-
ски полностью заполнены. При теку-
щих темпах загрузки это может слу-
читься еще до сентября, хотя обычно 

сезон закачки в Европе может растя-
гиваться и на октябрь. Так, Анук Оно-
ре, ведущий газовый аналитик в 
OIES, считает, что уже в конце июня 
или в июле темп закачки газа сни-
зится. Аналитик Energy Aspects Тре-
вор Сикорски согласен, что в треть-
ем квартале темпы закачки упадут, в 
том числе из-за профилактических 
работ на объектах газодобычи в Нор-
вегии, а также на газопроводе «Се-
верный поток» (он остановится при-
мерно на две недели в июле).

Это, в свою очередь, должно будет 
повлиять на темпы экспорта «Газпро-
ма», особенно учитывая неблагопри-

ятную сезонность: в прошлом году в 
июле и августе компания экспорти-
ровала рекордные для этих месяцев 
17,1 млрд и 16,2 млрд кубометров со-
ответственно. 

Единственное, на что может рас-
считывать «Газпром» — это рост 
спроса на фоне низких цен. Так, в ге-
нерации газ серьезно теснит уголь, в 
Германии спрос на газ для электро-
станций вырос в апреле на 34%. Эта 
тенденция, как рассказывал „Ъ“ 14 
июня, в свою очередь, приводит к па-
дению цен на уголь и проблемам для 
российских угольных компаний.

Юрий Барсуков

Все хорошее когда-нибудь качается 

Разработчик систем электрон-
ного документооборота (СЭД) 
Documentolog, работающий с 
госсектором Казахстана, плани-
рует выйти на российский ры-
нок, вложив в это до нескольких 
миллионов долларов. Компания 
надеется встроиться в тренд им-
портозамещения западного ПО. 
Но для выхода в сегмент потре-
буются серьезные инвестиции, 
а для госзаказчиков важно оте-
чественное происхождение 
 софта, предупреждают участни-
ки рынка.

О выходе казахстанской Documen-
tolog на российский рынок рассказал 
„Ъ“ ее гендиректор Байжан Канафин. 
Компания зарегистрировала юриди-
ческое лицо и открыла офис в Санкт-
Петербурге. По данным Kartoteka.ru, 
ООО «Документолог» на 99% принад-
лежит учрежденной в ОАЭ «Докумен-
толог Глобал ФЗ».

Documentolog считается одной из 
крупнейших компаний в сегменте 
СЭД в Казахстане, где обслуживает в 
том числе многих клиентов из госсек-
тора, среди которых фонд националь-
ного благосостояния «Самрук-Казы-
на», национальная демократическая 
партия «Нур Отан», НАО «Правитель-
ство для граждан», АО «Казпочта». Точ-
ные финансовые показатели компа-
ния не раскрывает, но, по словам Бай-

жана Канафина, в 2018 году каждый 
из около 80 сотрудников Documen-
tolog сгенерировал примерно 
$30 тыс. чистой прибыли, что дает 
примерно $2,4 млн для всего бизнеса.

В Россию компания выходит с 
двумя облачными решениями: СЭД 
Documentolog и ее упрощенной вер-
сией для среднего и малого бизнеса 
Doculite. С учетом тенденции к им-
портозамещению западного ПО ка-
захстанские СЭД в России могут быть 
интересны клиентам наряду с отече-
ственными, рассчитывают в компа-
нии. По словам Байжана Канафина, 
компания готова инвестировать в 
Россию $1,5 млн, в дальнейшем вло-
жения могут достичь «нескольких 
миллионов долларов». Documen-
tolog планирует сама продвигать се-
бя на российском рынке, не прибе-
гая к помощи системных интеграто-
ров. Но партнером по хостингу, а в 
дальнейшем и по продажам может 
стать «Ростелеком», утверждает го-
сподин Канафин. В «Ростелекоме» 
это не комментируют.

По оценке TAdviser, объем рынка 
СЭД и ECM (управление корпоратив-
ным контентом) в России по итогам 
2018 года достиг 52 млрд руб. Ежегод-
но он растет примерно на 11–12%. 
Лидерами по выручке от проектов в 
этой сфере в 2017 году, по подсчетам 
TAdviser, были компании «Логика 

бизнеса», КРОК и «АйДи — техноло-
гии управления», заработавшие око-
ло 2 млрд, 1,4 млрд и 900 млн руб. со-
ответственно.

Главный редактор TAdviser Алек-
сандр Левашов позитивно оценивает 
перспективы Documentolog в России. 
По его мнению, решения компании в 
первую очередь могут заинтересовать 
клиентов, намеренных отказаться от 
западных продуктов. «При должной 
маркетинговой поддержке, в том чи-
сле направленной на выстраивание 
канала продаж, вполне можно про-
гнозировать доходы на уровне не-
скольких сотен миллионов рублей в 
год»,— считает господин Левашов. По-
ка же на российском рынке казахс-
танские IT-компании практически не 
представлены, отмечает он.

Российский рынок в этом сегмен-
те достаточно конкурентен и не име-
ет ярко выраженного лидера, отме-
чает директор департамента систем 
управления документами «Ланита» 
Александр Родионов. Выход на такой 
рынок потребует существенных ин-
вестиций, уверен он. При этом для 
госзаказчиков важно, чтобы система 
была создана на основе продукта, 
включенного в реестр российского 
ПО, добавляет технический дирек-
тор направления BPM&ECM КРОК 
Сергей Плаунов.

Дмитрий Шестоперов

Казахстан поработает с документами
На российский рынок выходит IT-компания Documentolog
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Нужно и дальше предметно 
заниматься системной 

организацией доступных 
авиаперевозок, других 

пассажирских маршрутов 
на Дальний Восток

— Владимир Путин,
президент РФ, на заседании Госсовета  

10 сентября 2018 года

Ц И Т А Т А

5 процентов
составил рост добычи 
нефти в США в январе—
мае, по данным EIA

ЭКСПОРТ «ГАЗПРОМА» В ДАЛЬНЕЕ ЗАРУБЕЖЬЕ (МЛРД КУБОМЕТРОВ)  
ИСТОЧНИКИ: «ГАЗПРОМ»", РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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Отечественный бренд Inoi по 
итогам первого квартала 2019 
года стал лидером по поставкам 
в Россию телефонов низкобюд-
жетного сегмента до 7 тыс. руб., 
нарастив импорт до 793 тыс. 
устройств. На динамику могли 
повлиять поставки в госсектор: 
Inoi — один из поставщиков 
смартфонов на отечественной 
операционной системе «Авро-
ра» для чиновников. В рознич-
ных сетях, куда бренд поставля-
ет смартфоны на Android, его 
продажи, по данным „Ъ“, пока 
не превышают 17–20 тыс. штук 
в месяц.

Российский бренд смартфонов и 
кнопочных телефонов китайского 
производства Inoi по итогам перво-
го квартала 2019 года стал лидером 
по поставкам в страну устройств в 
низкобюджетном сегменте до 7 тыс. 
руб., следует из отчета аналитиче-
ского центра GS Group (есть у „Ъ“) на 
основе статистических данных 
внешней торговли. За январь—март 
ООО «Иной» поставило 793 тыс. 
устройств, 70% из которых кнопоч-
ные телефоны. Годом ранее постав-
ки бренда составляли несколько ты-
сяч устройств и активизировались 
только в четвертом квартале 2018 го-
да, уточнили в GS Group. В топ-5 в 
этом сегменте также входят россий-
ские бренды BQ, Texet, Maxvi и ки-
тайский Itel (см. инфографику).

Всего, по данным GS Group, в пер-
вом квартале в Россию импортирова-
но 11,6 млн мобильных телефонов, 
из которых 42% (6,32 млн штук) при-
шлось на смартфоны. Похожие дан-
ные у аналитиков IDC, по оценкам 
которых за первый квартал 2019 го-

да в Россию отгружено 6,4 млн смарт-
фонов. Весь импорт мобильных 
устройств в Россию вырос на 15% год 
к году, при этом его структура изме-
нилась: рынок прибавил в количест-
ве за счет кнопочных телефонов и 
низкобюджетных смартфонов.

Inoi во многом поставлялся для 
нужд госструктур, что могло повли-
ять на динамику поставок, допуска-
ет собеседник „Ъ“, близкий к одно-
му из ритейлеров. Бренд был вы-
бран одним из поставщиков пер-
вых 300 тыс. смартфонов на отече-
ственной операционной системе 
«Аврора» для госорганов, сообщал 
„Ъ“ 14 мая. «В рознице они пред-
ставлены на Android и продаются 
скромными объемами, около 17–
20 тыс. штук в месяц»,— утверждает 
собеседник. По его данным, лидер в 
низкобюджетном сегменте — 
Samsung — продает около 100 тыс. 
устройств в месяц, Xiaomi — около 
60 тыс. штук, BQ и Vertex — пример-
но по 30 тыс. штук.

Всего смартфоны стоимостью до 
7 тыс. руб. предлагают более 40 брен-
дов, и явных лидеров, как, напри-
мер, в сегменте флагманов, нет, от-
мечает представитель группы 
«М.Видео-Эльдорадо». Лидерами в 
штучных продажах бюджетных 
смартфонов по итогам января—

апреля 2019 года он также называет 
Samsung, Xiaomi, Vertex и BQ. У 
остальных брендов, включая Inoi, 
Fly, Irbis, Prestigio и других, доля 
продаж ниже 1% в штуках. «Inoi не 
был представлен в начале 2018 года, 
и сейчас заметных изменений в рас-
становке сил мы не наблюдаем. 
Бренд в этом ценовом сегменте иг-
рает вторичную роль»,— говорят в 
ритейлере.

Вице-президент по продажам 
объединенной компании «Связ-
ной—Евросеть» Давид Борзилов го-
ворит, что в этих сетях смартфоны 
Inoi появились в мае 2018 года и «на-
шли своих покупателей», не раскры-
вая данных о продажах.

В ритейле уровень конкуренции в 
категории недорогих брендов растет 
за счет китайских производителей — 
лидеров рынка, которые расширяют 
свои линейки в нижний ценовой сег-
мент, отмечает директор департа-
мента «Мобильные средства связи» 
«Марвел-Дистрибуции» Павел Вью-
ков. При этом поставки в госсектор 
могут стать реальной точкой роста, 
считает он: для выживания в ритей-
ле брендам необходимо предлагать 
лучшую цену, маркетинговую под-
держку и высокую маржинальность 
товара, а такой ресурс есть не у всех.

Юлия Тишина

Inoi стал своим
Бренд вышел в лидеры  
по поставкам низкобюджетных смартфонов МТС задумалась о полноцен-

ном выходе на рынок онлайн-
такси, партнерский проект 
на котором развивала до мар-
та 2018 года. По данным „Ъ“, 
МТС вместе с материнским хол-
дингом АФК «Система» Влади-
мира Евтушенкова изучали 
сделку с агрегатором такси 
Gett, российский бизнес кото-
рого оценивается в сумму до 
$450–600 млн. Пока наличие 
 синергии между сотовыми опе-
раторами и агрегаторами так-
си не очевидно, рассуждают 
аналитики.

МТС интересуется выходом на 
рынок онлайн-заказа такси, расска-
зали три источника „Ъ“ в интернет-
отрасли. По словам одного из них, 
сотовый оператор рассматривал воз-
можность сделки с сервисом Gett по 
примеру инвестиции в онлайн-ги-
пермаркет Ozon, совершенной в 
2014 году МТС и ее материнской 
АФК «Система», но не дошел до про-
двинутых переговоров. «Ничего 
конкретного сейчас нет. Мы смо-
трим на различные рынки, и все, 
что комплиментарно нашей страте-
гии, мы готовы рассматривать безот-
носительно Gett, но это не зна-
чит, что мы на что-то смотрим в мо-
менте»,— сообщил „Ъ“ президент 
МТС Алексей Корня в кулуарах 
ПМЭФ-2019, отметив, что страте-
гия МТС заключается в построении 
экосистемы и выхода в разные циф-
ровые продукты. В АФК от коммента-
риев отказались.

• Сервис Gett (ранее GetTaxi) осно-
ван в 2010 году. Помимо России ра-
ботает в США, Израиле и Великоб-
ритании. В числе его инвесторов — 
фонды Vostok New Ventures, Baring 
Vostok, Access Industries, структу-
ры  Da Vinci, автоконцерн 
Volkswagen Group и Сбербанк. 

По данным Crunchbase, Gett 
 привлек в ходе десяти раундов 
 инвестиций $813 млн.
МТС не единственная компа-

ния, которая интересовалась инвес-
тициями в Gett, возможное парт-
нерство обсуждалось и с Mail.ru 
Group, сообщил „Ъ“ источник, зна-

комый с акционерами агрегато-
ра. По его словам, Gett не устроила 
обсуждавшаяся в ходе консульта-
ций с Mail.ru Group оценка россий-
ского бизнеса компании в $150 
млн, тогда как акционеры сервиса 
рассчитывали на оценку, сравни-
мую с американским бизнесом,— 
$450–600 млн.

Кроме того, Gett обсуждала воз-
можность передачи своего россий-
ского бизнеса Сбербанку в счет дол-
га, слышал собеседник „Ъ“. Пред-
полагалось, что это позволит запу-
стить новый функционал в прило-
жении «Сбербанк Онлайн» — кноп-
ку вызова такси, уточнил он. В Mail.
ru Group, Сбербанке и в Gett эту ин-
формацию не комментируют.

Сама МТС не новичок на рынке 
такси. В октябре 2017 года оператор 
запустил сервис «МТС Такси» в парт-
нерстве с агрегатором «Ситимо-
бил», но через полгода закрыл про-
ект, а в апреле 2018 года об инвести-
циях в «Ситимобил» объявили «Ме-
гаФон» и Mail.ru Group (по итогам 
первого раунда инвестиций прио-
брели 15% и 17,65% соответственно).

МТС ищет новые точки роста в 
разных направлениях: в прошлом 
году она вышла на рынок билетов 
и киберспорта, купив Ticketland, 
Ponominalu и Gambit Esports, напо-
минает аналитик Sova Capital Алек-
сандр Венгранович. МТС также ве-
ла переговоры о покупке онлайн-
кинотеатра ivi, писал в апреле РБК. 
Но такси вряд ли станет для МТС 
приоритетом, полагает господин 
Венгранович. «Учитывая пози-
ции Gett, его необходимо активно 
докапитализировать, при этом 
сложно будет конкурировать»,— 
рассуждает он. Рынок уже довольно 
насыщенный, на нем лидирует «Ян-
декс.Такси», имеет амбиции «Сити-
мобил», а МТС явно не будет готова 
активно инвестировать в завоева-
ние доли, считает аналитик. В то же 
время какое-то партнерство между 
Gett и МТС, по его словам, вполне 
реально, хотя явной синергии с те-
кущим бизнесом мобильного опе-
ратора не видно.

Инвесторам будет понятна логи-
ка МТС при выходе в сопредельные 
рынки, когда это не требует боль-
ших затрат, полагает аналитик 
«Уралсиба» Константин Белов. Но 
инвестировать крупную сумму в 
стартап на рынке, где МТС не обла-
дает гарантированным конкурент-
ным преимуществом, чревато боль-
шими рисками и «у рынка могут 
возникать вопросы», заключает он.

Владислав Новый

МТС смотрит на дорогу
Оператор может вернуться на рынок такси

Производитель томатов и огур-
цов «Технологии тепличного 
роста» (ТТР) планирует в 2021 
году запустить комплекс пло-
щадью 7 га в Ханты-Мансий-
ском автономном округе 
(ХМАО). Предприятие, кото-
рое  оценивается в 1,2 млрд 
руб., может стать первой круп-
ной площадкой для выращива-
ния овощей на севере страны. 
Но другие участники рынка 
считают проект рискованным 
из-за высокой стоимости элек-
троэнергии.

В начале июня 2019 года в Кога-
лыме в ХМАО было учреждено ООО 
«Югорские овощи». Основной вид 
деятельности новой компании — 
выращивание овощей, бахчевых, 
корнеплодных и других культур. 
Как следует из ЕГРЮЛ, 99% «Югор-
ских овощей» владеет ООО УК ТТР. 
Остальное у бенефициара ТТР Сер-
гея Рукина. В ТТР сообщили „Ъ“, что 
«Югорские овощи» созданы под 

проект строительства тепличного 
комплекса для выращивания све-
жих овощей на площади около 7 га. 
Запуск производства планируется 
на 2021 год. Объем инвестиций и 
мощность будущего предприятия в 
ТТР не уточнили.

ТТР называет себя одним из 
крупнейших производителей ово-
щей защищенного грунта в России. 
По собственным данным, объеди-

няет три предприятия в Ростовской 
области, Подмосковье и Тюмени об-
щей мощностью около 65 тыс. тонн 
продукции в год (бренды «Рост», 
«Луховицкие овощи» и др.). Также 
ТТР ведет строительство еще трех 
комплексов в Брянской, Тамбов-
ской и Нижегородской областях. Ра-
нее 80% ТТР владел один из основа-
телей «Скартела» Сергей Адоньев, 
который в феврале 2017 года про-
дал свою долю господину Рукину. 
Консолидированные финансовые 
показатели ТТР не раскрываются.

По словам гендиректора «Техно-
логий роста» Тамары Решетнико-
вой, сегодня на севере России нет 
таких крупных тепличных ком-
плексов. Среди заметных произво-
дителей, работающих в прилегаю-
щих регионах, она выделяет ТК 
«Новосибирский» (входит в УК «Гор-
кунов», управляет теплицами пло-
щадью 17 га мощностью 12 тыс. 
тонн продукции в год). В компании 
не ответили на запрос „Ъ“. Как отме-

чает госпожа Решетникова, стои-
мость строительства тепличного 
комплекса в ХМАО вряд ли будет от-
личаться от средних затрат по стра-
не и может обойтись в €2–2,5 млн за 
1 га. Таким образом, инвестиции 
ТТР в новый проект могут достичь 
$17,5 млн (1,26 млрд руб. по курсу 
ЦБ на вторник). Но, добавляет Тама-
ра Решетникова, доставка металло-
конструкций в ХМАО для строи-
тельства комплекса может выйти 
дороже, чем в менее удаленные от 
центра регионы.

В ТТР объясняют решение выйти 
в ХМАО наличием в регионе плате-
жеспособного спроса на свежие ово-
щи, ненасыщенностью местного 
рынка и транспортной удаленно-
стью. Сейчас компания поставляет в 
регион продукцию со своего тюмен-
ского предприятия. Строительство 
комбината в ХМАО позволит сэконо-
мить на логистике и сократить вре-
мя доставки, рассчитывают в ТТР. 
При этом, указывает Тамара Решет-
никова, цены на свежие овощи в 
ХМАО выше, чем в соседних регио-
нах. По данным Росстата, в апреле 
2019 года свежие огурцы в ХМАО 
стоили в среднем по 150,6 руб. за 
1 кг, помидоры — по 212,6 руб. за 
1 кг. В Тюменской области цены бы-
ли на уровне 127,35 руб. и 225,38 
руб. соответственно. По оценкам 
источника „Ъ“ в отрасли, в среднем 
на комбинате ТТР в ХМАО можно со-
бирать около 3–5 тыс. тонн томатов 
или 4–6 тыс. тонн огурцов в год.

Другой крупный производитель 
тепличных овощей АПХ «Экокульту-
ра» строительство комплексов в се-
верных регионах страны не плани-
рует, сообщил „Ъ“ вице-президент 
по стратегии и маркетингу холдинга 
Сергей Фоменков. По его словам, не-
достаток солнца и высокие тарифы 
на энергию приведут к росту себе-
стоимости продукции. Строить те-
плицы на юге тем более выгоднее в 
условиях непрогнозируемого роста 
тарифов на электроэнергию, указы-
вает топ-менеджер. Тамара Решетни-
кова согласна, что зимой затраты на 
обогрев тепличного комплекса в 
ХМАО могут быть выше средних по 
стране. Но, добавляет она, с другой 
стороны, обычно более прохладное 
лето, чем на юге, позволяет в этот пе-
риод сэкономить на охлаждении.

Анатолий Костырев

Здесь будет город-огород
«Технологии тепличного роста»  
добрались до Ханты-Мансийского автономного округа

Импортеры алкоголя пытаются 
найти новые каналы дистрибу-
ции продукции, создавая собст-
венные розничные сети. Вслед 
за Beluga Group, которая разви-
вает «Винлаб», аналогичный 
проект под брендом Drinx запу-
стил крупный импортер вина 
ГК «Лудинг». Пока в эту сеть вхо-
дит около десяти точек, в основ-
ном в Москве, но «Лудинг» пла-
нирует открывать новые мага-
зины. Конкурировать только 
за счет алкогольного ассорти-
мента Drinx будет сложно, пре-
дупреждают эксперты. 

О том, что Drinx, чей первый мага-
зин в Москве открылся в 2018 году, 
принадлежит импортеру вина — ГК 
«Лудинг», „Ъ“ узнал из объявления, 
размещенного компанией на порта-
ле HeadHunter. Там указано, что «Лу-
динг» ищет руководителя проекта по 
развитию розничной сети. Название 
розничной сети не указано, но в по-
недельник, 17 июня, «Лудинг» разме-
стил еще одну вакансию — управля-
ющего винного бутика Drinx. Как 
сказано на сайте сети магазинов ал-
когольной продукции Drinx, она уже 
включает в себя 11 точек в Москве и 
Подмосковье. В «Лудинге» на запрос 
„Ъ“ не ответили. 

ООО «Лудинг» основано в 1993 го-
ду Артуром Варжапетяном и Арме-
ном Шахазизяном. По данным ЕГ-
РЮЛ, они владеют компанией на па-
ритетных началах. В 2018 году «Лу-
динг» снизил объем импорта вина 
на 12%, до 2,1 млн дал, став второй 
компанией по этому показателю в 
России. Первое место занимает 
«Мистраль Алко» Беслана Агрбы, ко-
торая увеличила ввоз на 4%, до 
2,4 млн дал. Третьей была Simple 
Максима Каширина, увеличившая 
импорт вина на 6%, до 1,5 млн дал. 
Кроме этого, в портфеле «Лудинга» 
есть бренди, вермуты, виски, водка 
и др. Согласно Kartoteka.ru, выручка 
«Лудинга» в 2017 году составила 
14,7 млрд руб., чистая прибыль — 
117,9 млн руб. 

Как говорит гендиректор «Info-
line-Аналитики» Михаил Бурми-
стров, «Лудинг» отработал новый 
формат и планирует значительно ак-
тивизировать темпы органического 
роста. Основой ассортимента Drinx 

является вино с минимальным ко-
личеством сопутствующих товаров, 
отмечает господин Бурмистров. Вло-
жение в открытие одной точки 
Drinx на арендованных площадях 
эксперт оценивает не более чем в 
5 млн руб. Таким образом, на дан-
ном этапе «Лудинг» мог инвестиро-
вать в проект 55 млн руб. без учета 
расходов на аренду. 

Основными конкурентами Drinx 
эксперт называет сеть «Ароматный 
мир» Валерия и Павла Задориных 
(управляет более чем 450 объекта-
ми), а также собственный рознич-
ный проект Beluga Group «Винлаб», в 
который входит свыше 500 точек. 
Кроме того, сеть винных бутиков 
SimpleWine есть у Simple. Концеп-
ция Drinx наиболее схожа с «Винла-
бом» и «Ароматным миром». Эти се-
ти, в частности, делают акцент на 
промоакциях. На сайте Drinx, на-
пример, говорится о постоянных 
скидках до 50%. По словам Михаила 
Бурмистрова, наценки в винной ка-
тегории могут достигать 300%, поэто-
му даже агрессивные промо позво-
ляют дистрибуторам зарабатывать, а 
наличие собственной сети позволя-
ет снизить риски и повысить ста-
бильность продаж. В Beluga Group за-
явили „Ъ“, что не знают о Drinx. По-
лучить комментарий «Ароматного 
мира» не удалось.

В целом господин Бурмистров от-
мечает растущую популярность фор-
мата специализированной алкоголь-
ной розницы, начиная от магазинов 
разливного пива и заканчивая вин-
ными бутиками. По словам директо-
ра ЦИФРРА Вадима Дробиза, для ди-
стрибуторов собственная розница 
позволяет иметь гарантированный 
канал сбыта продукции, а также воз-
можность тестировать продажи но-
винок. При этом, отмечает он, наибо-
лее выгодна ставка на недорогое ви-
но от 200 руб., так как продукция до-
роже 1 тыс. руб. занимает всего около 
5% рынка. Михаил Бурмистров до-
бавляет, что удержаться исключи-
тельно в алкогольном сегменте се-
годня уже достаточно сложно. Круп-
нейшие игроки рынка, такие как 
«Красное & Белое» и «Бристоль», уже 
становятся магазинами с полным ас-
сортиментом продуктовых товаров.

Мария Котова

«Лудинг» нальет 
за прилавком
Импортер вина  
оказался владельцем сети Drinx

Я не эксперт в надувании 
пузырей, но не думаю, 

что рынок нагревается. 
Я считаю,  

что он формируется
— Тигран Худавердян,

гендиректор «Яндекс.Такси»,  
в интервью „Ъ“ 19 мая 2017 года

Ц И Т А Т А

1,1 миллиона тонн
тепличных овощей 
 собрали в России  
в 2018 году,  
по данным Института 
конъюнктуры  
аграрного рынка

ТОП-5 БРЕНДОВ СОТОВЫХ ТЕЛЕФОНОВ ДО 7 ТЫС. РУБ ПО ОБЪЕМУ ИМПОРТА В РФ
В ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ 2019 ГОДА* (ТЫС. ШТ.)    ИСТОЧНИК: АНАЛИТИЧЕСКИЙ ЦЕНТР GS GROUP.
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Завтра в ГМИИ имени Пушкина  
открываются две выставки двух легендарных коллекций:  
Сергея Щукина и Fondation Louis Vuitton

Аукционный дом несколько раз 
оказывался в центре скандалов из-
за конфликтов с инвесторами-акти-
вистами, в том числе Дэном Лобом и 
Миком Макгуайером, которые неод-
нократно требовали от Sotheby’s со-
кратить расходы и повысить диви-
денды акционерам.

Так, в 2014 году был вынужден 
уволиться генеральный директор 
Sotheby’s Билл Рупрехт, которого 
Дэн Лоб обвинил в плохом управле-
нии компанией и трате ее денег на 
дорогие ужины и оплату членства го-
сподина Рупрехта в элитных клубах. 
Его преемника, Тэда Смита, возглав-
ляющего Sotheby’s до сих пор, инвес-
торы-активисты также критиковали 
за слишком большие расходы. В 2014 
году некоторые инвесторы требова-
ли от аукционного дома выплаты ди-

видендов на сумму $1 млрд. Госпо-
дин Лоб, принадлежащий которому 
хедж-фонд Third Point до нынешней 
сделки владел 14% в Sotheby’s, вхо-
дил в совет директоров аукционно-
го дома.

Известие о том, что аукционный 
дом с 275-летней историей меняет 
хозяина, стало сенсацией дня. Инте-
реса добавила и личность покупате-
ля. Французский бизнесмен 55-лет-
ний Патрик Драи известен как важ-
ный игрок в области печати и теле-
видения, новостных каналов и ка-
бельных сетей. Кроме одного из са-
мых популярных каналов ново-
стей Франции BFM TV, он владеет 
радиосетью RMC, ежедневной га-
зетой Liberation, еженедельником 
L’Express. Он хозяин нескольких 
мобильных операторов во Фран-
ции, Португалии, Израиле. Ему при-
надлежат кабельные сети в США. В 

прошлом году в списках Forbes с лич-
ным состоянием в $7,1 млрд он стал 
одиннадцатым самым богатым чело-
веком Франции.

Продажа Sotheby’s выгодна быв-
шим владельцам. Акции выкупа-
лись по цене выше последних ко-
тировок. Понятно, что для Патри-
ка Драи эта существенная затрата — 
не покупка для удовольствия, а над-
ежда составить мощную конкурен-
цию на рынке искусства. Причем 
не только старинному противнику 
Christie’s, но и более молодым и ак-
тивным аукционным домам вроде в 
значительной степени российского 
Phillips или французского Artcurial.

Господин Драи известен своим 
нестандартным подходом к акти-
вам, Sotheby’s, несомненно, ждут 
перемены. У Sotheby’s около 80 от-
делений в 40 странах мира, вклю-
чая Россию, Германию, Францию, 

Китай, Японию, Аргентину. Это 
вполне соответствует личности 
Патрика Драи как типичного «гра-
жданина мира». Марокканский ев-
рей, сын преподавателей матема-
тики, он приехал во Францию в 15 
лет, когда его родители вынужде-
ны были покинуть Марокко. Он вы-
пускник престижных французских 
школ и университетов, но кроме 
французского имеет также порту-
гальский и израильский паспорта, 
а адресом пребывания для облегче-
ния налогов давно выбрал Швейца-
рию. Его хобби — фортепиано, но 
также он известен в качестве люби-
теля и коллекционера искусства.

Алексей Тарханов, Париж; 
Яна Рождественская

В Большом зале  консервато рии 
торжественным концер том 
с участием пианиста  Даниила 
Трифонова открылся XVI Меж-
дународный конкурс име-
ни  Чайковского. В трех турах 
конкурса в пяти залах  Москвы 
и Санкт-Петербурга в пяти дис-
циплинах выступят больше 
200 музыкантов из 50 стран. 
Рассказывает Юлия Бедерова.

 С тех пор как Даниил Трифо-
нов, музыкант с прозрачным звуком, 
тонким слухом и неразвязной вир-
туозностью, стал обладателем гран-
при конкурса Чайковского 2011 го-
да и сразу же — неотъемлемой ча-
стью мировой музыкальной инду-
стрии, новых претендентов на нео-
фициальное звание «лицо конкур-
са на мировой сцене» не появилось. 
Что теперь делает обладатель гран-
при 2015 года баритон Ариунбаатар 
Ганбаатар, доподлинно неизвестно. 
После успеха на престижном вокаль-
ном конкурсе Song Prize в Кардиффе 
в 2017 году мировая пресса назвала 
его «послом Монголии в мире опе-
ры», но на главных сценах он редкий 
гость, а в Мариинке в арсенале певца 
две партии: Скарпиа и Эскамильо.

Так что Трифонов остается един-
ственным, кто превратился из 
представителя конкурса в мире му-
зыки в представителя мира музыки 
на конкурсе. Для бренда это удача. 
Обновленный конкурс с Валерием 
Гергиевым и Ольгой Голодец в со-
ставе оргкомитета явно ориентиро-
ван на то, чтобы страна с ее героями 
выглядела респектабельным участ-
ником мирового рынка производи-
телей музыки и репутаций. И это, в 

свою очередь, влияло бы на рынок 
внутренний, целиком зависимый 
от государства. Другое дело, что для 
этих целей некоторое время сго-
дится и один-единственный музы-
кант. То, что никто из победителей 
2015 года по разным причинам не 
закрепился на международной сце-
не (обладатели четырех премий Лю-
ка Дебарг и Клара Джуми Кан не в 
счет), для конкурса не беда. До сих 
пор ему хватало шлейфа трифонов-
ской победы.

Пока же самое обсуждаемое но-
вовведение — конкурс духовиков. 
Петербургская локализация двух 
новых специальностей — медных 
и деревянных духовых (по 12 участ-
ников на каждый инструмент от 
флейты до тубы) — понятна: у ду-
ховой школы Северной столицы 
еще с советских времен сохраняет-
ся реноме флагманской. Всего в Пе-
тербурге выступит беспрецедент-
ное количество конкурсантов — 96 
духовиков, а также 60 певцов и 25 
виолончелистов. Москве же доста-
лись сущие слезы — 25 пианистов 
и 23 скрипача. Причем пианистов к 
конкурсу допущено на одного боль-
ше, чем полагалось по регламенту, 
но традиционно главная специаль-
ность все равно несет большие ко-
личественные потери: еще на прош-
лом конкурсе было, конечно, уже не 
120 человек, как в легендарные вре-
мена, но все же 36.

Действительно, с пианистами в 
мире и так все в порядке. А насчет 

необходимости конкурса духовиков 
Гергиев высказался в том смысле, 
что уровень их подготовки в стране 
падает и если дальше так пойдет, ско-
ро в Мариинском оркестре некому 
будет играть. Теперь, конечно, инте-
ресно, как конкурс повлияет на под-
готовку и кого он намерен выявлять 
— хороших оркестрантов, потенци-
альных регуляторов групп, ансам-
блистов или солистов.

Еще одно новшество — отмена 
«живых» отборочных прослушива-
ний. Жюри (как сообщается, боль-
шинством от списочного состава) 
отобрало конкурсантов по видео и 
сделало очень сильные сокращения 
из почти тысячи заявок. Конкурс-
ные туры тоже заметно сокращены 
по времени. Видимо, иначе не прош-
ла бы еще одна организационная по-
правка: все члены жюри в этом го-
ду обязаны присутствовать на всех 
прослушиваниях с начала до фина-
ла, чтобы не получилось, как в прош-
лый раз, когда некоторые появля-
лись уже к шапочному разбору.

Другая новация, строго говоря, 
таковой не является: пост председа-
теля каждого из жюри на конкурсе 
существовал от века, но в 2011 году 
из репутационно-дипломатических 
соображений его ненадолго отме-
нили. Теперь кокетство отброшено, 
председателей вернули, но от незы-
блемых традиций все же отошли: 
кроме флейтиста оркестра Лос-Анд-
желесской филармонии Дениса Бу-
рякова и Дениса Мацуева, совмеща-
ющего организационную и испол-
нительскую карьеры, остальные 
председатели — опытные менед-
жеры, иногда совсем без исполни-
тельского прошлого, что выглядит 
диковинно. Ведь как устроена инду-
стрия: фестивали, залы, оркестры, 

театры, филармонии и прочие пред-
лагают музыкантам контракты, ру-
ководствуясь в том числе и итога-
ми престижных конкурсов. Конкур-
сы, в свою очередь, нечто вроде про-
фессиональных премий, где колле-
ги оценивают коллег. Но на «Чай-
ковском» цеховое, профессиональ-
ное звено в отдельных дисципли-
нах как будто признано избыточ-
ным, и потенциальные работода-
тели назначаются главными судья-
ми. Впрочем, среди рядовых членов 
жюри много музыкантов, в том чи-
сле долгожителей судейских колле-
гий конкурса, как, например, пиа-
нисты Мишель Берофф, Барри Дуг-
лас, Нельсон Фрейре.

Сегодня участники соревнова-
ний выходят на спринтерскую ди-
станцию. Не успеем оглянуться, как 
уже финал (он пройдет с 25 по 27 ию-
ня). Среди них есть те, у кого много 
болельщиков. Это, например, скри-
пач Айлен Притчин, не пропущен-
ный в финал в 2015 году пианист 
Андрей Гугнин, бывалый конкур-
сант Филипп Копачевский, нович-
ки конкурса Чайковского Дмитрий 
Шишкин, Анна Генюшене, Анаста-
сия Кобекина, Марк Бушков и Сер-
гей Догадин. Их концерты будет слу-
шать не только публика в залах, но и 
множество людей в интернете: офи-
циальный партнер конкурса компа-
ния medici.tv в 2015 году продемон-
стрировала рекордные показатели 
просмотров и не планирует сдавать 
позиции.

ПРОДАЖА ИСКУССТВО

Sotheby’s ушел с молотком
КОНКУРС КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Пир духовых
Начался XVI Международный конкурс 
имени Чайковского

16 июня в Сочи завершил рабо-
ту 30-й открытый российский ки-
нофестиваль «Кинотавр». Выбор 
жюри во главе с Константином 
Хабенским удивил многих из тех, 
кто рискнул предположить, ка-
кие фильмы окажутся победите-
лями. Три картины — «Бык» Бо-
риса Акопова, «Большая поэзия» 
Александра Лунгина и «Давай 
разведемся!» Анны Пармас — 
 получили по две награды, в то 
время как другие достойные ра-
боты остались ни с чем. Расска-
зывает Юлия Шагельман.

 На церемонии закрытия фе-
стиваля ее ведущая актриса Юлия 
Пересильд отметила, что за 30 лет 
«Кинотавр» сам по себе стал произ-
ведением искусства (с чем, пожалуй, 
согласятся все участники, семь дней 
проварившиеся в концентрирован-
ном бульоне российского кино). А 
стало быть, к фестивалю можно обра-
тить те же вопросы, что и к любой из 
показанных на нем картин: форми-
рует ли он реальность — в данном 
случае отечественного кинемато-
графа — или только отражает ее се-
годняшнее состояние? Воспитывает 
ли новых киношных пассионариев 
или просто наблюдает за их естест-
венным отбором? И наконец, в чем 
его миссия — развлекать или беспо-
коить? Нынешний «Кинотавр» попы-
тался ответить на все эти вопросы.

Фестиваль открылся «Одессой» 
Валерия Тодоровского, а закрылся 
«Французом» Андрея Смирнова — 
картинами, действие которых про-
исходит в прошлом, 70-х и 50-х годах 
ХХ века соответственно. Это дало од-
ному мэтру повод поговорить о соб-
ственном опыте, пропущенном че-
рез призму ностальгии, а другому — 

ни много ни мало о судьбах Родины. 
В процессе же, обрамленном этими 
двумя лентами, четко обозначилась 
иная драматургия, связанная с акту-
альными сейчас гендерными вопро-
сами, мужским и женским взглядом.

В этом году на «Кинотавре» мно-
го говорилось о феминизме, о том, 
что женские голоса в нашем кино 
звучат все громче. Однако жюри 
остановило свой выбор на двух са-
мых маскулинных картинах кон-
курса: «Быке» Бориса Акопова, кото-
рый стал лучшим фильмом и полу-

чил приз за лучшую операторскую 
работу, и «Большой поэзии» Алек-
сандра Лунгина, награжденной за 
лучшую режиссуру. Вторую награ-
ду унес сыгравший здесь главную 
роль Александр Кузнецов. Эти филь-
мы рифмовались друг с другом: оба 
повествуют о жизни депрессивных 
подмосковных городов, заполнен-

ной ощущением полнейшей безна-
деги, герои обоих — «реальные па-
цаны», лучше умеющие выражать 
собственные чувства драками, чем 
словами. И если у Акопова все-та-
ки есть полноценные женские пер-
сонажи, то у Лунгина они сведены 
к эпизодическим фигурам, от кото-
рых мужчины могут получить толь-
ко секс да проблемы.

Из «женского» кино жюри вы-
брало, пожалуй, самую феминист-
скую ленту, удачно притворившую-
ся мейнстримной комедией о семье 
и браке (не зря же она получила еще 
и приз зрительских симпатий),— 
«Давай разведемся!» Анны Пармас. 
Фильм был назван лучшим дебю-
том и получил приз за лучший сце-
нарий. Это, как понятно из назва-
ния, история развода, рассказанная 
с энергией и зажигательным остроу-
мием, знакомым по клипам группы 
«Ленинград» и сериалу «Осторожно, 
модерн!», которые раньше снимала 
режиссер. Авторы последователь-
но ставят с ног на голову все стерео-
типы: в их картине жена (Анна Ми-
халкова) по уши погружена в рабо-
ту и не видит семьи, а муж (Антон 
Филипенко) сидит дома и занима-
ется детьми, причем подается эта 
все еще необычная для российско-
го общества ситуация как абсолют-
но нормальная. А когда после всех 
комических перипетий ожидаешь 
хеппи-энда, то есть воссоединения 

счастливой пары, оказывается, что 
женское счастье отнюдь не в «был 
бы милый рядом»; милый тем вре-
менем находит себя в занятии, счи-
тающемся не особо принятым для 
его пола. И то, что подан этот мес-
седж в формате не радикального вы-
сказывания, а жанрового кино, рас-
считанного на большую аудиторию, 
делает его вдвойне ценным.

Но, судя по результатам «Кино-
тавра», говорить о равенстве полов 
в российском кино еще рано. Награ-
ды распределились самым традици-
онным образом: мужским истори-
ям — главные, женским — второ-
степенные. А об одиноких стариках 
(то есть о лучшей женской роли фе-
стиваля, бабушке Павле, сыгранной 
Еленой Сусаниной в фильме Юсупа 
Разыкова «Керосин», которой жюри 
предпочло Викторию Толстоганову), 
как водится, и вовсе забыли.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Жюри засмотрелось на мужчин
Завершился 30-й «Кинотавр»

Французский медиамагнат 
Патрик Драи взял в свои 
 руки молоток Sotheby’s  
 ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Борис Акопов (справа) был 
награжден за свой первый  
полнометражный фильм 
«Бык»  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

с1

Одно из нововведений нынешнего 
конкурса — отмена «живых» 
 отборочных прослушиваний

Награды распределились самым 
 традиционным образом: мужским 
историям главные, женским — 
 второстепенные. А об одиноких 
 стариках, как водится, и вовсе забыли
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Топовые функционеры Междуна-
родной федерации любительско-
го бокса (AIBA) ищут пути выхо-
да из кризисной ситуации. В ней 
одна из крупнейших спортив-
ных структур оказалась после то-
го, как исполком Международно-
го олимпийского комитета (МОК) 
в мае лишил ее признания и стату-
са организатора боксерского тур-
нира Олимпиады 2020 года в То-
кио. Часть руководителей AIBA 
уже высказала серьезные пре-
тензии к временному президенту 
федерации Мохамеду Мустахса-
ну — в основном в связи с без-
действием в преддверии сессии 
МОК: она должна утвердить ре-
шение исполкома. А наиболее 
громкая идея в рамках этого про-
цесса принадлежит руководите-
лю Федерации бокса России Ума-
ру Кремлеву. Господин Кремлев, 
входящий в состав исполкома 
AIBA, инициировал создание Все-
мирного боксерского фонда для 
поддержки как олимпийского, 
так и профессионального бокса.

аиболее резонансной ново-
стью, связанной с завершившимся 
в минувшие выходные в Екатерин-
бурге вторым Всемирным боксер-
ским форумом (первый состоялся в 
прошлом году в Сочи), стала новость 
о планах по учреждению в ближай-
шее время Всемирного боксерско-
го фонда. Инициатором его созда-
ния выступил генеральный секре-
тарь Федерации бокса России Умар 
Кремлев. Вчера господин Кремлев 
сообщил „Ъ“, что «уже запущена ре-
гистрация фонда в Лозанне» и что, 
«видимо, в июле он начнет функцио-
нировать». Свою идею он напрямую 
увязывает с текущей кризисной си-
туацией в Международной федера-
ции любительского бокса (AIBA).

В такую она превратилась в мае, 
после того как исполком Междуна-
родного олимпийского комитета вы-
нес решение о лишении признания, 
то есть, по сути, бессрочной дисква-
лификации, одной из крупнейших 
спортивных федераций. МОК при-
знал деятельность AIBA «не соответ-

ствующей Олимпийской хартии и 
этическому кодексу» и содержащей 
«серьезные юридические, финан-
совые и репутационные риски для 
олимпийского движения».

В столь суровое наказание вылил-
ся конфликт между головной спор-
тивной организацией и AIBA на фо-
не острого административного кри-
зиса в последней. Он начался в 2017 
году с вынужденной отставки ее пре-
зидента У Цзинго. Его обвиняли в 
том, что AIBA оказалась в катастро-
фически сложном финансовом поло-
жении, а также в ряде других упуще-
ний, например в постоянных судей-
ских скандалах на топовых турни-
рах. В ноябре прошлого года место 
У Цзинго занял Гафур Рахимов. Про-
тив того, чтобы он возглавил AIBA, 
открыто возражали высокопостав-
ленные функционеры МОК, вклю-
чая его президента Томаса Баха. Од-

ним из важнейших аргументов для 
них стал тот факт, что господин Ра-
химов попал в санкционный спи-
сок Минфина США якобы из-за при-
частности к криминальным группи-
ровкам, которую сам чиновник нао-
трез отрицал. После того как делега-
ты Московского конгресса федера-
ции, выбирая ее руководителя, не 
учли рекомендации, МОК заблоки-
ровал все процедуры, необходимые 
для проведения боксерского турни-
ра на Олимпиаде в Токио в 2020 году, 
и резко ограничил контакты с AIBA, 
а также создал комиссию под руко-
водством Ненада Лаловича для из-
учения положения федерации.

Гафур Рахимов в марте согласил-
ся сложить президентские полномо-
чия, а представители федерации рас-
сказывали о позитивных изменени-
ях в ней, связанных как с коммерче-
ской, так и со спортивной составля-
ющей, которые произошли в послед-
ние месяцы. Однако МОК отказался 
прислушаться к этим доводам.

Решение МОК предусматривает, 
что организовывать олимпийский 
турнир в Токио будет не AIBA, а дру-
гая структура. То же самое касает-
ся квалификационных предолим-

пийских турниров. Таким образом, 
AIBA лишается основного сегмента 
своей деятельности.

Вердикт исполкома МОК, одна-
ко, формально не является оконча-
тельным. Его еще должен утвердить 
высший орган структуры. «Боксер-
ский вопрос» будет рассматривать-
ся на сессии МОК, которая пройдет 
с 24 по 26 июня. Теоретически она 
может отменить санкции в отноше-
нии AIBA, если сочтет, что в той про-
исходят процессы, свидетельствую-
щие о демократизации и коллектив-
ном поиске эффективных путей вы-
хода из кризиса.

Между тем в данный момент оче-
видно как раз отсутствие единства в 
руководстве федерации. В июне сразу 
два члена ее исполкома — украинец 
Владимир Продивус и болгарка Эми-
лия Груева — написали открытые 
письма в адрес временно исполняю-
щего обязанности президента после 
ухода Гафура Рахимова в отставку Мо-
хамеда Мустахсана. Оба фактически 
обвинили господина Мустахсана и 
назначенное заниматься взаимодей-
ствием с МОК бюро исполкома AIBA 
из пяти глав региональных конфеде-
раций в бездействии и оторванности 
от боксерского сообщества. Авторы 
писем также потребовали скорейше-
го созыва чрезвычайной конферен-
ции с целью проведения новых пре-
зидентских выборов.

Однако наиболее заметным сре-
ди функционеров AIBA по-прежнему 
остается Умар Кремлев. Весной, ког-
да стало известно, какие претензии 
МОК предъявляет федерации, он вы-
разил готовность погасить ее долги, 
превысившие $16 млн. А в мае, уже 
после катастрофического для AIBA ис-
полкома, господин Кремлев опубли-
ковал заявление, в котором призвал 
провести «колоссальную реформу 
внутри AIBA», чтобы «коренным обра-
зом изменить тяжелую ситуацию», и 
обозначил направления этой рефор-
мы. В их число попал созыв внеоче-
редного конгресса, чтобы «провести 
выборы и поменять всю систему пол-
ностью, переизбрать все руководст-
во AIBA». Умар Кремлев также предло-
жил «окончательно навести порядок в 
судействе, которое в боксе должно ас-
социироваться с образцом честности 

и объективности», и, «чтобы исклю-
чить человеческий фактор», «перей-
ти на электронные системы контр-
оля». Кроме того, он подтвердил, что 
по-прежнему готов погасить долги 
AIBA, создав «специальный фонд»: в 
него «люди, физические и юридиче-
ские лица, неравнодушные к боксу, 
привлекут средства». Хотя господин 
Кремлев уточнял, что «не стремится 
стать руководителем» федерации, а 
просто хочет помочь ее «реанимиро-
вать», риторика заявления, по мне-
нию наблюдателей, очень походила 
на предвыборную.

Екатеринбургскую инициативу 
можно расценивать как развитие 
этих идей и даже переход на более 
амбициозный уровень. Рассказывая 
„Ъ“ о Всемирном боксерском фонде, 
Умар Кремлев, который его и возгла-
вил, сказал, что «абсолютно прозрач-
ная структура» «будет поддерживать 
и олимпийский, и профессиональ-
ный бокс», «аккумулируя средства со 
всего мира». Господин Кремлев заме-
тил, что «уже есть много желающих 
инвестировать в фонд: это и боксер-
ские структуры, и бизнесмены». Го-
воря о направлениях деятельности 
фонда, он подчеркнул, что они будут 
определяться «совместно со всеми 
участниками боксерского сообще-
ства и МОК»: «Это инвестиции в раз-

витие бокса в различных регионах, 
помощь боксерам, тренерам, строи-
тельство инфраструктуры».

Веса этой инициативе — по срав-
нению с инициативами остальных 
членов исполкома — добавил тот 
факт, что ее уже успели публично 
поддержать очень влиятельные пер-
сонажи в мире бокса. Причем речь 
идет о профессиональном боксе и 
четырех крупнейших организаци-
ях, его контролирующих,— Всемир-
ном боксерском совете (WBC), Ме-
ждународной боксерской федерации 
(IBF), Всемирной боксерской ассоци-
ации (WBA) и Всемирной боксерской 
организации (WBO). При этом глава 
IBF Дэрил Пиплз назвал инициативу 
по созданию Всемирного боксерско-
го фонда «одной из самых важных в 
спорте». Глава WBA Жильберто Мен-
доса отметил, что она «поможет нам 
быть на ступень выше». А глава WBO 
Франсиско Валкарсель прямо заявил, 
что главой нового фонда, «его лиде-
ром» «должен стать Умар Кремлев, ко-
торый прислушивается к нашим иде-
ям, объединяет нас». Вчера господин 
Кремлев рассказал „Ъ“, что господа 
Пиплз, Мендоса и Валкарсель, а так-
же президент WBC Маурисио Сулей-
ман войдут в состав руководящего ор-
гана Всемирного боксерского фонда.

Алексей Доспехов

В Бразилии завершился стартовый тур  
группового этапа Copa America,  
в котором наряду с южноамериканскими  
командами участвуют Япония и Катар
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СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Боксу предложили выход через фонд
Чтобы решить проблемы AIBA

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12 715 очков.  
2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 7945. 3 (3). Род-
жер Федерер (Швейцария) — 6420. 4 (4). Доминик 
Тим (Австрия) — 4685. 5 (5). Александр Зверев (Гер-
мания) — 4360. 6 (6). Стефанос Циципас (Греция) — 
4215. 7 (7). Кеи Нисикори (Япония) — 4040. 8 (8). Ке-
вин Андерсон (ЮАР) — 3565. 9 (9). Карен Хача-
нов (Россия) — 2980. 10 (10). Фабио Фоньини (Ита-
лия) — 2785. 11 (11). Джон Иснер (США) — 2715. 12 
(12). Хуан Мартин дель Потро (Аргентина) — 2695. 
13 (13). Даниил Медведев (Россия) — 2625. 14 
(14). Борна Чорич (Хорватия) — 2615. 15 (15). Ма-
рин Чилич (Хорватия) — 2395. 16 (16). Гаэль Монфис 
(Франция) — 2055. 17. (17). Николоз Басилашви-
ли (Грузия) — 1970. 18 (18). Милош Раонич (Канада) 
— 1970. 19 (19). Станислас Вавринка (Швейцария) 
— 1715. 20 (20). Роберто Баутиста Агут (Испания) — 
1690… 81 (81). Андрей Рублев (Россия) — 696.

Рейтинг WTA

1 (1) Наоми Осака (Япония) — 6377 очков. 2 (2). Эш-
ли Барти (Австралия) — 6125. 3 (3). Каролина Плиш-

кова (Чехия) — 5685. 4 (4). Кики Бертенс (Голлан-
дия) — 5425. 5 (5). Петра Квитова (Чехия) — 4925. 6. 
(6). Анжелик Кербер (Германия) — 4675. 7 (7). Эли-
на Свитолина (Украина) — 3967. 8 (8). Симона Ха-
леп (Румыния) — 3963. 9 (9). Слоун Стивенс (США) 
— 3682. 10 (10). Арина Соболенко (Белоруссия) — 
3565. 11 (11). Серена Уильямс (США) — 3411. 12 
(12). Анастасия Севастова (Латвия) — 3366. 13 (13). 
Белинда Бенчич (Швейцария) — 2953. 14 (14). Каро-
лина Возняцки (Дания) — 2833. 15 (15). Ван Цян (Ки-
тай) — 2752. 16 (16). Маркета Вондроушова (Чехия) 
— 2746. 17 (17). Мэдисон Кис (США) — 2615. 18 (18). 
Джоанна Конта (Великобритания) — 2430. 19 (19). 
Юлия Гергес (Германия) — 2400. 20 (20). Анетт Кон-
тавейт (Эстония) — 2335… 29 (29). Дарья Касат-
кина — 1790... 45 (46). Анастасия Павлючен-
кова — 1185… 50 (52). Екатерина Александро-
ва — 1143… 59 (60). Вероника Кудерметова — 
971… 62 (63). Маргарита Гаспарян — 899… 73 
(74). Анастасия Потапова — 815… 76 (76). Евге-
ния Родина — 775… 79 (79). Вера Звонарева — 
769… 85 (86). Мария Шарапова — 710. 86 (83). 
Виталия Дьяченко — 710… 92 (89). Анна Блин-
кова — 694.
В скобках — позиция в предыдущей версии  
рейтинга.

Н
Проблемы мирового  
бокса Умар Кремлев  
намерен решать с помощью 
фонда, в руководящий  
орган которого войдут 
представители всех круп-
нейших структур, контро- 
лирующих этот вид
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В одну из наиболее интригую-
щих тем в европейском футболе 
в минувшие выходные преврати-
лась ситуация в «Челси». Преж-
ний наставник команды Маури-
цио Сарри предпочел продолжить 
карьеру в «Ювентусе», который 
согласился выкупить его контракт 
у лондонцев. Это уникальный для 
«Челси» случай. Ранее клуб Рома-
на Абрамовича сам платил трене-
рам за то, что увольнял их досроч-
но. При этом надежных вариантов 
замены итальянца специалистом 
с сопоставимым опытом и ста-
тусом пока не видно. В качестве 
наиболее вероятного преемни-
ка Сарри называется Фрэнк Лэм-
пард, совсем недавно начавший 
тренерскую карьеру.

ход Маурицио Сарри с поста 
главного тренера «Челси» вошел в чи-
сло наиболее резонансных новостей 
в европейском футболе в это межсезо-
нье. Сарри проработал в «Челси» все-
го один сезон. Его назначение состоя-
лось летом прошлого года, а на своем 
посту он провел всего 336 дней. Но на 
самом деле по длительности пребыва-
ния у руля лондонской команды Сар-
ри, если считать с 2003 года, момента 
приобретения «Челси» Романом Абра-
мовичем, занимает далеко не послед-
нее место (см. справку). В «эпоху Абра-
мовича» «Челси» пережил 13 тренер-
ских отставок. Примечательно, что с 
1992 года, в котором была создана пре-
мьер-лига, вплоть до покупки клуба 
российским предпринимателем его 
тренировали только шесть человек 
(без учета исполняющих обязанности).

При Романе Абрамовиче тренер-
ские перестановки в «Челси» стали 
происходить гораздо чаще — особен-
но на фоне других клубов, которые 
принято включать в «большую ан-
глийскую шестерку» (в нее также вхо-
дят «Манчестер Юнайтед», «Манчес-
тер Сити», «Арсенал», «Ливерпуль» и 
«Тоттенхем»). Причем часто увольне-

ния не слишком укладывались в тра-
диционную футбольную логику, в ко-
торой большие достижения гаранти-
руют и довольно большой кредит до-
верия. Он не достался ни Жозе Моури-
нью, выигрывавшему за два срока в 
«Челси» три чемпионских титула, ни 
Роберто Маттео, приведшему коман-
ду к победе в Лиге чемпионов.

При этом Маурицио Сарри обо-
рвал одну традицию: практически 
всем уволенным тренерам лондон-
цев за досрочное расторжение кон-
тракта полагалось щедрое вознаграж-
дение. В общей сложности на неу-
стойки «Челси» за 16 лет потратил по-
чти £90 млн. В случае с Маурицио Сар-
ри, с которым лондонцы заняли тре-
тье место в национальном первенст-
ве и победили в Лиге Европы, по дан-
ным источников, речь, строго говоря, 
идет не об увольнении наставника, а 
о его трансфере, и это «Челси» полу-
чил за него от «Ювентуса» €8 млн.

Несмотря на щедрость и стремле-
ние нанимать только лучших из луч-
ших, руководству клуба никак не уда-
валось создать машину именно для 
штамповки титулов (требование, не 
лишенное оснований, учитывая, что 
объем вливаний в «Челси» исчисляет-
ся уже миллиардами долларов). При 
этом, судя по всему, клубный менед-
жмент склоняется к тому, чтобы изме-
нить подход к выбору главного трене-
ра и пойти по пути, опробованному 
другими грандами. Такими, как «Бар-
селона», которая рискнула и сорвала 
джекпот, доверив в 2008 году коман-

ду не имевшему опыта работы на топ-
уровне Пепу Гвардьоле, или «Реал», 
который в 2016 году назначал Зине-
дина Зидана, закрыв глаза на то, что 
как тренер великий футболист еще 
не успел о себе заявить. По сообщени-
ям целого ряда британских медиаре-
сурсов — скажем, BBC и Daily Mail, на-
иболее вероятным претендентом на 
вакантный тренерский пост в «Чел-
си» является 40-летний Фрэнк Лэм-
пард. Betfair принимает ставки на его 
назначение с коэффициентом 1,73. 
Следом со значительным отставани-
ем идут временно безработный Жозе 
Моуринью и наставник «Ньюкасла» 
Рафаэль Бенитес, за ними — главный 
тренер «Аякса» Эрик Тен Хаг.

Для лондонцев, за которых Фрэнк 
Лэмпард играл на протяжении 14 лет, 
он является такой же знаковой фигу-
рой, как Зидан для «Реала». При этом 
и сам Лэмпард, завершивший карье-
ру игрока в 2017 году, всегда подчер-
кивал, что считает «домом» именно 
«Челси».

Он уже успел обзавестись кое-ка-
ким тренерским опытом. В минув-
шем сезоне Лэмпард работал с высту-
пающим во втором по силе англий-
ском дивизионе «Дерби Каунти», и 
ему не хватило одной победы, чтобы 
пробиться в премьер-лигу. Если ве-
рить изданию Daily Mail, успехи Лэм-
парда произвели на Романа Абрамо-
вича достаточное впечатление, чтобы 
он в личной беседе заранее выдал ему 

«страховку» от увольнения из «Челси» 
на два сезона, а также вызвался ре-
шить вопрос с выкупом его контрак-
та у «Дерби Каунти». Последний тре-
бует £4 млн в качестве компенсации.

Но интерес владельца «Челси» к 
Лэмпарду-тренеру можно объяснить 
не только стремлением влить свежую 
кровь в команду, но и объективными 
факторами. «Челси» сейчас по подбору 
игроков объективно не соответствует 
требованиям, предъявляемым к клу-
бам, претендующим на наивысшие 
показатели. Этот тезис особенно акту-
ален в свете ухода в «Реал» лидера Эде-
на Азара. Не исключено, что потеря си-
стемообразующего футболиста тоже 
сыграла роль в отъезде Маурицио Сар-
ри на родину. Она же может отвратить 
от «Челси» других топ-тренеров, не же-
лающих вписывать свое имя в список 
тех, кто не смог вывести лондонцев на 
требуемый уровень. Тем более что о 
покупательной активности «Челси» на 
рынке не может идти и речи: Междуна-
родная федерация футбола (FIFA) нало-
жила на клуб запрет на регистрацию 
новичков из-за нарушений трансфер-
ного регламента. Для Лэмпарда же, по-
скольку у него еще нет солидного тре-
нерского бэкграунда, возглавить «Чел-
си» — шанс, который представляется 
раз в карьере. И даже провал несильно 
снизит его акции. Ну а уж успех точно 
позволит снова стать стержнем коман-
ды, но уже в новом качестве.

Александр Петров

КАДРЫ

«Челси» обрабатывает Фрэнка Лэмпарда
Преемником Маурицио Сарри может стать бывший игрок лондонского клуба

Главные тренеры «Челси» с 2003 года
Тренер Дни  Места по итогам Сумма компенсации 
 в должности чемпионата Англии при увольнении (£ млн)
1. Жозе Моуринью (2004–2007) 1176 1,1,2 18,23

2. Жозе Моуринью (2013–2015) 899 3,1 9,5

3. Антонио Конте (2016–2018) 742 1,5 9

4. Карло Анчелотти (2009–2011) 690 1,2 6

5. Маурицио Сарри (2018–2019) 336 3 Компенсация не выплачивалась

6. Клаудио Раньери (2003–2004) 335 2 6*

7. Роберто Ди Маттео (2012) 261 6 10,7

8. Андре Виллаш-Боаш (2011–2012) 247 Уволен по ходу чемпионата 12

9. Аврам Грант (2007–2008) 247 2 5,5

10. Луис Фелипе Сколари (2008–2009) 223 Уволен по ходу чемпионата 12,6

11. Гус Хиддинк (2015–2016) 192 10 Компенсация не выплачивалась

12. Рафаэль Бенитес (2012–2013) 185 3 Компенсация не выплачивалась

13. Гус Хиддинк (2009) 139 3 Компенсация не выплачивалась

*Клаудио Раньери возглавил «Челси» в 2000 году, еще до покупки клуба Романом Абрамовичем.

У

Назначение Фрэнка 
Лэмпарда может сломать 
традицию «Челси» 
приглашать на тренерский 
пост только специалистов 
с серьезным бэкграундом
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